
ЧТОБЫ ПАМЯТЬ ЖИЛА. Православный
крест, а также памятная плита с именами
жертв обрушившегося купола в аквапарке
«Трансвааль» в Ясеневе установлены на ме-
сте этой трагедии в понедельник, 14 февра-
ля. Впоследствии здесь планируется по-
строить часовню.

ОСОБЫЙ СТАТУС МОСВОДОКАНАЛА. Уже
в нынешнем году МГУП «Мосводоканал»
станет «особым пользователем» всех водо-
хранилищ Московской области. Об этом в
пятницу, 11 февраля, сообщил глава Феде-
рального агентства водных ресурсов Рус-
тэм Хамитов. Выступая на заседании в Го-
сударственной думе РФ, он напомнил, что
Мосводоканал является той структурой, ко-
торая отвечает за подачу воды в столицу.

РЫНОК СГОРЕЛ, ТОРГОВЦЫ РАЗБЕЖА-
ЛИСЬ. Самый крупный в нынешнем году
пожар в городе случился в четверг, 10 фев-
раля, на территории Восточного админист-
ративного округа (ВАО). В Преображенском
районе три с лишним часа горел один из
крупнейших столичных рынков - Черкизов-
ский. Площадь пожара превысила 1000
квадратных метров. Возникшая на рынке
паника (торговцы разбегались кто куда, за-
хватывая что ни попадя) серьезно ослож-
нила работу огнеборцев. Рассматриваются
две версии пожара - поджог или замыка-
ние электропроводки.

СИТИ УСТРЕМИЛОСЬ ВВЫСЬ. На терри-
тории международного делового центра
«Москва-сити» в среду, 9 февраля, зало-
жен символический «первый бетонный ку-
бометр» в основание небоскреба, который
станет самым высоким в Европе. Уже через
два года эта высотка в 340 метров сможет
принять первых посетителей. Как сообщи-
ли в столичной мэрии, здание, которому
власти дали имя «Федерация», будет пред-
ставлять собой серо-синий многоуровне-
вый подиум с двумя разновысотными баш-
нями в 84 и 57 этажей. «Изюминка» проек-
та - панорамные лифты, двигающиеся со
скоростью 10 метров в секунду.

Ирина 
КАИНСОН,
заместитель
генерального
директора
компании
«Светосервис»

Что ни день - где-то разбили фонарь,
где-то в подземном переходе выдра-
ли светильники, а в уютном, только

что обустроенном скверике повалили фо-
нарные опоры. В столице 200 тысяч свето-
точек, которые мы спроектировали, обору-
довали, а теперь обслуживаем. И в каждый
из этих «светлячков», что зажигаются на
улице, около подъездов, на фасадах ста-
ринных зданий, вложена частица нашей
души. Вспомните: еще каких-то десять -
пятнадцать лет назад Москва была доволь-
но неуютным, темным городом. Сегодня,
гуляя по вечерней столице, всякий раз
удивляешься ее архитектурному своеобра-
зию, красочности, нарядности, но неволь-
но ловишь себя на мысли, что и в эту ночь
найдутся вандалы, которые поднимут руку
на красоту...

Чтобы ее сохранить, у нас на предпри-
ятии эксплуатационные службы работают
в три смены и строго следят за тем, чтобы
число негорящих светильников сводилось
к минимуму. Разбили, допустим, светиль-
ники в подземном переходе - мы их тут же
меняем. Увы, на завтра - та же картина.
Иной раз руки опускаются...

Казалось бы, твой дом, твой подъезд -
их беречь надо! Не будете же вы у себя в
квартире крушить люстру? Нелепо! А в
подъезде - можно? Кто-то полагает, что
вандалы приходят из чужой подворотни.
Но это не так или не совсем так. Крушат...
жители. Заменили светильник - через не-
делю опять разбит, выдран. Одни уничто-
жают, другие проходят мимо. Порочный
круг равнодушия.

Конечно, с вандалами должна бороть-
ся милиция. И, наверное, борется, но си-
ленок маловато: у каждого фонарного
столба караул не выставишь. Кто-то упо-
вает на технику. Можно, конечно, совер-
шенствовать средства защиты светиль-
ников, делать их стекла более прочными.
Этим мы и занимаемся. Но пока у нас,
жителей, не появится чувство хозяина,
чувство ответственности за свой дом,
улицу, город, ситуация коренным обра-
зом не изменится. 

Мы не должны быть пассивными со-
зерцателями, когда рядом творится зло.
Общество сильно своей солидарностью.
Не будем проходить мимо нарушителей
порядка, не будем молчать, когда бьют
светильники в подъезде, уродуют под ок-
ном детскую площадку. Ведь все это соз-
дано на наши с вами деньги. Это достоя-
ние москвичей. Значит, и защищать его
надо всем миром.
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Татьяна МЕДВЕДКОВА,
представитель московского 
комитета «За гражданские 
права»:
- Говорят, по этому закону у нас есть
права: не дают горячую воду, не выво-
зят мусор, морозят зимой - вызывайте
комиссию, составляйте акт, подавайте
заявление в ДЕЗ, а он «примет меры».
Если захочет! А захочет ли, если у по-
требителя нет главного: права не пла-
тить за некачественное обслуживание?
Между прочим, в законе «О защите
прав потребителя» сказано прямо: че-
ловек не обязан оплачивать услугу или
товар, которые не получил. На торгов-
лю это правило распространяется: пе-
ред ней по закону потребитель всегда
прав. Чего, однако, не скажешь о жи-
лищно-коммунальной сфере.

Анатолий ГОЛОВ,
сопредседатель Союза 
потребителей России:
- Не секрет, что этот закон действует в
основном в отношении торговли. Пра-
вовые же отношения в ЖКХ он регу-
лирует куда в меньшей степени. В ре-

зультате у потребителей де-факто нет
возможности воздействовать на тех,
кто поставляет им некачественные
ЖКУ. Нам давно уже нужен специаль-
ный закон «О защите потребителей
жилищно-коммунальных услуг».

Валерий СКОБИНОВ,
заместитель председателя 
комиссии по городскому 
хозяйству Мосгордумы:
- Зачастую монополисты-поставщики
явно завышают тарифы, берут  с  жиль-
цов  больше, чем положено по норме.
Наша депутатская комиссия, опираясь
на федеральный закон о защите прав
потребителей,  борется с таким поло-
жением. Мы действуем  в тесном конта-
кте с другой  депутатской комиссией -
по жилищной  политике и реформе в
ЖКХ и с Контрольно-счетной палатой
Москвы. Недавно на нашем  совмест-
ном заседании мы заслушали сообще-
ние одного из руководителей Конт-
рольно-счетной палаты, изучающей
финансово-экономическую деятель-
ность поставщиков-монополистов.  Че-
рез такие совместные действия будем и

дальше защищать права потребителей
- наших избирателей. 

Дмитрий ЯНИН,
председатель правления 
Международной конфедерации
обществ потребителей:
- Ежегодно около 60 тысяч граждан
отстаивают свои интересы по искам
к поставщикам и производителям
товаров, работ и услуг. Примерно
25 процентов всех обращений в су-
ды - иски к поставщикам услуг
ЖКХ. И это при том, что не каждый
человек, прочитав весьма запутан-
ный закон «О защите прав потреби-
телей», может разобраться, что в
нем написано.

Лидия ПОЛУЕВСКАЯ,
домохозяйка, СЗАО:
- Конечно, о таком законе все слыша-
ли, но вот реально ни я, никто из мо-
их знакомых им ни разу не восполь-
зовались. Так что  если и бывают ка-
кие спорные ситуации, народ пред-
почитает не качать права, а решать
все на месте, пусть и в ущерб себе.

Наталья ЛАРИНА,
учительница, ЮАО:
- Часто закон о защите прав потребите-
лей нарушаем мы сами, когда по каким-
то непонятным соображениям считаем
себя обязанными отблагодарить работ-
ников. Например, несколько дней назад
у меня прорвало трубу, пришли два сле-
саря, все починили. Я почему-то запла-
тила им сто  рублей, хотя они не проси-
ли. За что? Сама не могу объяснить,
ведь они просто сделали свою работу.

Дмитрий ГОРДЕЕВ,
юрисконсульт направления «го-
родское хозяйство» фонда «Ин-
ститут экономики города»:
- К сожалению, пока этим законом
пользуются лишь отдельные потребите-
ли-«активисты». Большинство же по-
требителей либо не осознают наруше-
ния своих прав (например, по предель-
но допустимому периоду отсутствия го-
рячей воды), либо не знают, к кому по
закону можно обратиться с претензией.
А многие просто не верят в возмож-
ность эффективно и надежно защитить
свои права.

КАК ДЕЙСТВУЕТ ЗАКОН О ЗАЩИТЕ ПРАВ
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ В СИСТЕМЕ ЖКХ?
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ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
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«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

У КАЖДОГО ФОНАРЯ 
КАРАУЛ НЕ ВЫСТАВИШЬ

Нынешняя зима в столице ведет себя, словно ка-
призная, взбалмошная девушка. В январе рекорд-
ные оттепели сменяли обильные снегопады. Ян-

варская норма осадков превышена более чем вдвое.
97,5 мм осадков в январе - абсолютный рекорд за 125
лет метеонаблюдений. В феврале циклоны, морозы и
вновь снег, снег, снег. Отдуваться приходится комму-
нальным службам. Несколько лет назад в Москве созда-
ли сеть снегосплавных пунктов (ССП), куда вывозят для
последующей утилизации снег со столичных улиц, про-
спектов, дворов.

Кстати говоря, ССП - столичная достопримечатель-
ность. Таких снеготаялок нет не только в России, но и в
Европе. Ранее сугробы в городе сбрасывали в реки, ку-
да вместе со снегом попадало до 80 тыс. тонн мусора
ежегодно. В настоящее время в столице действуют 29
снегоплавок, находящихся на попечении Мосводокана-
ла и 9 ССП, принадлежащих Мосводостоку. В декабре

2004 года в Северном Бутове открыли эксперименталь-
ный снегосплавной пункт, механизм действия которого
принципиально отличается от построенных ранее анало-
гов.  Подобный ССП ввели в строй и в Митине.

В минувшую субботу бутовскую снегоплавку осмотре-
ли мэр столицы Юрий Лужков и первый заместитель мэ-
ра в правительстве Москвы, руководитель Комплекса
городского хозяйства Петр Аксенов. Столичные руково-
дители в «полевых» условиях обсудили планы дальней-
шего развития сети снегоплавок в Москве.

На бутовской снеготаялке сугробы плавит горячая во-
да, подогреваемая паром, который образуется на мо-
бильной котельной с парогенераторной установкой. Ра-
ботает она на дизельном топливе. Снег тает, талая вода
попадает в отстойник, где она очищается и снова устре-
мляется в котельную. Эффективный замкнутый цикл.

НОВОСТИ
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МОСКВА - САМЫЙ СЕВЕРНЫЙ
СТОЛИЧНЫЙ МЕГАПОЛИС, 
И ВСЯ РАБОТА КОММУНАЛЬНЫХ
СЛУЖБ ОРИЕНТИРОВАНА НА ЭТО

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 6 (112), 16 - 22 февраля 2005

-Николай Викторович, за окном
февраль, но еще свежи впечат-
ления от январских капризов

природы - больших снегопадов. Я загля-
нул в подшивку «Московской среды» -
это не первый наш зимний разговор, и
всякий раз вам приходится подводить
черту под подобным стихийным явлени-
ем, всякий раз опровергать утвержде-
ние, что столичные коммунальные служ-
бы проморгали большой снег. Что на сей
раз скажете?

- Во-первых, к зимним сюрпризам
природы городские коммунальные
службы и префектуры готовятся всегда
серьезно и масштабно. Тем более что
проверяют нас тысячи глаз: в столице
целая армия контролеров - я уже как-то
говорил об этом, - на каждого нашего
работника по контролеру. Посчитайте:
600 человек в ОАТИ, более 500 - в Мос-
жилинспекции, тысяча - в экологической
милиции. Добавьте к ним сотрудников
Департамента природопользования и
ГАИ, иногда к контролю подключают уча-
стковых - они каждый уголок просмат-
ривают. Даже если бы мы захотели
скрыть или исказить информацию - не
получится: тайное всегда станет явным.
Но самый главный наш контролер - мо-
сквичи, которые видят: готовы или нет
столичные коммунальные службы к лик-
видации зимней стихии...

- Надо заметить, что в этот раз сде-
лать объективный вывод помогла сама
природа: снег одновременно обрушился
не только на Москву, но и на европей-
ские города, Америку, наконец, на Саха-
лин и Камчатку. И мы могли сравнить ра-
боту коммунальных служб. Москва вы-
шла из стихии достойно...

- И я так думаю. Кстати, сравнить ра-
боту коммунальных служб разных сто-
лиц и городов мы могли и до этого слу-
чая - телевидение часто показывает буй-
ство природы. В таких случаях особенно
важна система обеспечения нормально-
го функционирования мегаполиса. У нас
эта система более совершенна, потому
что Москва - самый северный столич-
ный мегаполис, и вся работа коммуналь-
ных служб ориентирована на это. Есть у
Москвы еще одна особенность: контра-
стность зимы - на столицу обрушивают-
ся не только снегопады, но и дожди. Мы
это особенно почувствовали нынешней
зимой. А так называемых переходов че-
рез ноль - то заморозок, то оттепель - за
зиму у нас фиксируется свыше пятиде-
сяти. Что ни переход - то гололед. И на
каждый вызов природы нужно иметь
технологический регламент, который бы
позволил надежно и эффективно справ-
ляться со стихией. Если бы в Москве не
было такой системы, то были бы очень
неприятные последствия - сродни тем,
что мы видели по телевидению в других
регионах мира...

Январь начался с дождей, а закончил-
ся обильным снегопадом. Осадков за
месяц - того и другого - выпало две нор-
мы: суммарно - около 97 см. Дождь зи-
мой - не подарок для коммунальщиков:
в городе есть места, где диаметр водо-
сточных труб не рассчитан на большие
потоки воды. Мы знаем эти места - эф-
фективно работает аварийная служба,
имеет дополнительную откачивающую
технику, позволяющую справляться со
стихией. Вместе с тем программа модер-
низации водосточной сети, утвержден-
ная правительством Москвы, предусмат-
ривает реконструкцию узких мест. Нуж-
ны лишь деньги и время...

Знаю, что вас интересуют и цифры. С
начала сезона на 6 февраля в Москве
прошло 49 снегопадов и выпало 140 см
снега. В течение января выпало 67 см. В
пик снегопада, за три дня, выпало 20
млн. куб. метров снега...

- Сколько же нужно техники для того,
чтобы это убрать?

- Утилизация снега проводится на 39
снегосплавных пунктах (ССП). Круглые
сутки снег вывозили около 7 тысяч авто-
мобилей, которые берут от 8 до 16 куб.
метров. Круглосуточно же на уборке сне-
га было задействовано около 100 тысяч
человек...

- И вы справились. Но скажите, Нико-
лай Викторович, сколько снега должно
выпасть, чтобы не справились - увязли?

- (Смеется.) Мы и это просчитывали!
Думаю, «увязнуть» маловероятно. Разве
что за трое суток выпадет три метра сне-
га - тогда плохо дело. Были случаи, когда
у нас выпадало до 40 см снега в сутки. И
тогда справлялись. А ведь это больше,
чем нынче. Выпади снега, скажем, вдвое
больше, чем в эти три дня, - и тогда дви-
жение в городе мы обеспечим, и не
только на основных магистралях. Доро-
ги вычистим пусть не до асфальта, но за-
валов не будет. Подмести успеем. И сек-
рета здесь нет: в чрезвычайных ситуаци-

ях в городе вводится оперативный план.
У нас есть цикл подметаний: выпало 5 см
снега - машины выходят подметать до-
роги. В среднем цикл длится от двух до
трех часов - столько времени нужно,
чтобы подмести весь город. Технические
характеристики наших подметальных
машин рассчитаны на определенное ко-
личество снега. Но если его выпадет
больше, тогда либо надо увеличивать
количество машин, либо сократить цикл
подметаний: выводить машины уже че-
рез каждые полтора часа.

Или такая ситуация: допустим, на го-
род обрушился мощный снегопад - до

метра за сутки. Это уже ЧП! И тогда в си-
лу вступает оперативный план, о кото-
ром я говорил. Для раздвижки снега уже
будем использовать не только наши под-
метальные машины, но и большую буль-
дозерную технику, которую возьмем у
строителей. Бульдозеры так же, как под-
метальные машины, выстраиваются в
ряд и идут по улицам города. Так что нам
даже метр не страшен. Но теперь спро-
шу вас: возможно ли такое количество
снега в наших широтах?

- Похоже, бульдозеры на улицах сто-
лицы вряд ли появятся. Тем не менее
убирать снег не просто: мешает другая
стихия - автомобили...

- Основная проблема в том, что маши-
ны паркуют на магистралях, особая проб-
лема - парковка в центре города. Есть во-
дители, которые бросают свою машину
где попало и уходят, хотя место всегда
можно найти. Поэтому по инициативе мэ-
ра нам пришлось применять эвакуаторы -
их сегодня более шестидесяти. И это по-
действовало: недобросовестные автомо-
билисты поняли, что их машина, припар-
кованная в нарушение правил, будет эва-
куирована. Правда, случались нарушения
со стороны службы эвакуации. Поэтому
мэр поручил Департаменту транспорта и
связи создать новую структуру по центра-
лизованному обеспечению работы эваку-
аторов, чтобы не было подобных наруше-
ний. Такая структура будет подспорьем и
для нас, потому что машины, припарко-
ванные на дорогах, образно говоря, пор-
тят нам погоду - не дают возможности
быстро и качественно убирать улицы от
снега и мусора. К тому же город - особен-
но центр - живет не только днем, но и но-
чью. Посмотрите, сколько казино, клу-
бов, различных увеселительных меро-
приятий. Вот яркий пример. В самый раз-
гар январского снегопада мы должны бы-
ли убрать Новый Арбат. Но до двух часов
ночи нас на Арбат не пустили: он весь был
уставлен машинами гуляющих - наша
техника туда просто не смогла зайти...

- Николай Викторович, в СМИ про-
скользнула информация, что в Москве
недостаточно снеготаялок. Насколько
это соответствует истине?

- В целом по городу недостаточно. В
среднем на снегосплавные пункты мы
вывозим в сутки порядка 250 тысяч ку-
бометров - столько они способны пере-
работать. Остальной снег вынуждены
свозить на временные пункты складиро-
вания с дальнейшим вывозом его на
снегосплавные камеры.

- Но что рациональнее: сделать вре-
менные площадки для содержания сне-
га или строить новые снегосплавные
пункты? Ведь когда снега нет, ССП про-
стаивают...

- Надо строить новые! И мы это дела-
ем: помимо тех ССП, что у нас сооруже-
ны на канализационных коллекторах и
водосточной сети, мы строим новое по-
коление камер на парогенераторах. На-
пример, построили в Бутове - установка
рассчитана плавить полторы тысячи ку-
бометров снега в сутки, но практика по-
казала, что можно плавить до 2,5 тысячи
кубометров. Для такого микрорайона
вполне достаточно одной установки, она
будет утилизировать весь снег. Конечно,
все это требует дополнительных затрат.
Но напомню требование мэра: главное -
экология. Строя новые снегосплавные
пункты, мы реализуем это требование.
Что такое территория - даже временная -
для двойной переброски снега? Это пре-
жде всего нагрузка на экологию! Выбро-
сы, что скапливаются на наших дорогах
и смешиваются со снегом, попадают на
эти территории. Так что, решая пробле-

мы вывоза снега, мы должны идти на та-
кие затраты - они обоснованы экологи-
чески...

- Вы сказали, что ежесуточно убирали
город 100 тысяч человек. В это число
дворники входят?

- Входят.
- Тогда работа дворников - ложка дег-

тя в благополучной картине уборки сто-
лицы от снежных завалов. Каждый, кто
ходил в эти дни по пешеходным дорож-
кам, убедился: если с автомобильными
магистралями все в порядке, то пешехо-
дам - даже в центре - приходилось туго:
узкие тропы в глубоком снегу - часто не

разойтись двоим. Можно видеть и такое:
дворник разбрасывает реагенты на све-
жевыпавший снег, но месиво хлюпает
под ногами целый день. Что предписы-
вает технология?

- По технологии реагенты на тротуа-
рах и во дворах должны использоваться
только при получении от метеослужбы
города официального предупреждения
об угрозе гололеда или для удаления ос-
татков льда после проведения снегоубо-
рочных работ. Другими словами, снег
дворник должен чистить метлой и лопа-
той! Так что труд его легким не назо-
вешь. Москвичи на такую работу, как
правило, не идут, несмотря даже на то,
что с января мы еще раз подняли им за-
работную плату. Сейчас дворник получа-
ет 5100 рублей за одну территорию. Ес-
ли убирает две, получает более 10 тысяч
рублей. Раньше у него зарплата была
чуть больше трех тысяч. И все равно
приходится привлекать иногородних.

В Москве общая площадь дворовых
территорий составляет более 55 млн. кв.
метров. Иногда нам говорят: посмотри-
те, как в Тамбове - там дворы чистые.
Или еще пуще: посмотрите, как в Хель-
синки. Извините, друзья мои, террито-
рия Хельсинки - одна префектура Моск-
вы. Я там был, интересовался, как уби-
рают город. Тоже по-разному. Часто
можно слышать, что, дескать, там не ис-
пользуют реагенты, только гранитную
крошку. Ничего подобного! Ни в Хель-
синки, ни в одном городе мира, где вы-
падает снег, без реагентов не обходятся!

А в Москве, как я уже говорил, ситуация
усугубляется пресловутыми переходами
через ноль. Как только мы откажемся от
применения реагентов, тотчас же полу-
чим гололед. И этот гололед будет нас
сопровождать всю зиму. Поэтому, коль
скоро речь зашла о громадных площа-
дях наших дворов, должен сказать, что и
здесь мы вводим и впредь намерены
вводить специальную технику. Эту про-
грамму активно внедряет руководитель
Комплекса городского хозяйства Петр
Николаевич Аксенов. Мы уже купили
свыше четырех тысяч единиц такой тех-
ники. Создаем комплексные бригады,

которые работают на ней, а там, где не-
возможно, чистят вручную. Но техноло-
гия работы во дворах, конечно, отлича-
ется от уличной, где идет большая тех-
ника, ей ничего не мешает, за исключе-
нием стоящих вдоль обочин машин. Во
дворах неимоверно сложнее - видите, в
каком сегодня состоянии наши дворы:
здесь очень много ручной работы.

- Поскольку заговорили о реагентах,
скажите: до сих пор есть противники?

- Их стало меньше - трудно спорить с
очевидным. Раньше мы работали с со-
лью, использовали ее до 350 тысяч тонн
за зиму. Соль - стопроцентный реагент.
Сейчас используем 240 тонн жидкого
26-28-процентного реагента и 120 тысяч
тонн твердого. Но это же не стопроцент-
ные реагенты! Много идет дискуссий. Я
как-то был на телепередаче, там одна да-
ма привела свою собачку - дескать, реа-
гент лапки жжет...

- Но это правда!..
- Правда. Но, во-первых, мы сделали

официальный запрос нашим ветерина-
рам - попросили провести специальное
исследование: как реагенты действуют
на животных? Ждем ответа. Но, с другой
стороны, совершенно ясно: если мы хо-
тим, чтобы в городе не было льда, и мы
могли спокойно ходить по зимним ули-
цам, не боясь покалечиться, - нужно
применять реагенты. И о животных надо
подумать, но всем вместе...

- Николай Викторович, следуя поговор-
ке «готовь сани летом, а телегу - зимой»,
поговорим о том, как готовитесь к лету?

- Самое интересное, что для нас под-
готовка к лету - это одновременно и под-
готовка к следующей зиме. С одной сто-
роны, планы традиционные: формируем
программу приведения в порядок инже-
нерии, жилищного фонда, дорог - всего
хозяйства города. Обратили внимание: в
Москве нынешней зимой не было от-
ключений ни горячей воды, ни холод-
ной, ни отопления. Это говорит о том,
что городские коммунальные службы и
префектуры хорошо знают свои хозяй-
ства, направляют ресурсы туда, куда
нужно. Это говорит и о взаимосвязи го-
родских и районных программ, когда
префектуры вместе с городскими орга-
низациями планируют, скажем, пере-
кладку водопроводных, канализацион-
ных, тепловых сетей, знают, где у них
особо сложные узлы. Это значит, что у
нас на неплохом уровне диагностирова-
ние городского хозяйства; что применя-
ются новые технологии, скажем, бес-
траншейные при той же прокладке тру-
бопроводов. И, кстати, у нас только во-
допроводные сети имеют протяжен-
ность более 9 тысяч километров, кана-
лизационные - более 8 тысяч километ-
ров, тепловые сети - не меньше.

И тем не менее лето нас ждет не сов-
сем обычное. 9 мая мы отмечаем 60-ле-
тие Победы. К празднованию нужно не
просто привести в порядок дорожную
сеть столицы, фасады домов, парки и
скверы, но сделать это так, чтобы пока-
зать, что Москва - столица европейского
уровня. Особое внимание - памятным
местам, связанным с Днем Победы. Ведь
к нам приедет огромное количество гос-
тей, делегаций - если не ошибаюсь, 90
стран заявили о своем участии. Приедут
в Москву и главы государств. Нужно
проделать огромную работу, чтобы го-
род к 9 мая выглядел достойно.

- 9 мая уже есть цветы на улицах Мо-
сквы?

- Увы, не всегда. У нас луковичные
цветники занимают более 100 тысяч кв.
метров - они поднимаются ранней вес-
ной. Но все зависит от погоды: будет на-
чало мая теплым - появятся тюльпаны,
город, конечно, преобразится...

- Чем еще порадуете москвичей этим
летом?

- Проведем теперь уже традиционный
фестиваль цветников. Но предполагаем
нынче устроить его на ВВЦ.

- Что будет с программой «Мой двор,
мой подъезд»?

- 8 февраля докладывали правитель-
ству Москвы об исполнении этой про-
граммы в 2004 году и о формировании
ее на 2005 год. Программа продолжит-
ся, но есть особенность: переходим к
комплексному проведению благоустро-
ительных работ дворовых территорий.
На первом этапе программы мы стара-
лись создать в каждом дворе малень-
кую спортивную площадку, место для
отдыха пожилых людей, выделить уча-
сток для парковки автомобилей. Скажу
откровенно, не везде удалось решить и
с парковками, и со спортивными пло-
щадками - есть крохотные дворы, где
удовлетворить потребности всех нель-
зя. Поэтому обратили внимание на про-
странства между кварталами, пустыри
и школьные спортивные территории -
вот где резерв: здесь можно создать
настоящие спортивные зоны, чтобы
люди с разных дворов микрорайона
могли прийти и заняться спортом. Наз-
вали эту программу «Выходи во двор,
поиграем». И мэр поддержал нашу
инициативу. 

- Действительно, у многих школ боль-
шие территории. Пустуют не только ле-
том, но и по выходным дням, вечерам.
Но согласятся ли директора школ?

- Согласятся! Дело в том, что школь-
ные территории приведены в порядок
благодаря помощи районов и префек-
тур. И не только за счет средств системы
образования - были использованы и
деньги районов. Значит, деньги налого-
плательщиков. Так что справедливо бу-
дет дать им возможность пользоваться
этими территориями по прямому назна-
чению. Практика показала, что моло-
дежь идет охотно на школьные спортив-
ные площадки. Сейчас там делают спе-
циальное покрытие. И вот представьте:
будут корты, футбольные поля, волей-
больные площадки, беговые дорожки,
будет где позаниматься силовыми вида-
ми спорта - значит, там постоянно будут
мальчишки и девчонки, да и взрослые не
откажутся. А то, действительно, у нас
принято так: учебный год закончился,
школу заперли, отгородили забором, ог-
ромное пространство пустует. Моло-
дежь в подъездах тусуется или во дво-
рах, где пара скамеек и песочница...

СЛУХИ О ЧРЕЗВЫЧАЙНОМ ПОЛОЖЕНИИ 
ПРЕУВЕЛИЧЕНЫ
На вопросы «МС» отвечает руководитель Департамента жилищно-
коммунального хозяйства и благоустройства Николай ПАВЛОВ
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Что нас волнует...
МОНЕТИЗАЦИЯ ЛЬГОТ, ПО СУТИ,

ЕЩЕ НЕ СОСТОЯЛАСЬ. 
НА ИНФЛЯЦИИ ОНА 
СКАЖЕТСЯ ПОЗЖЕ
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Эта четырехсторонняя встре-
ча состоялась 8 февраля в
египетском курортном го-

роде Шарм аш-Шейх. В ней уча-
ствовали премьер-министр Изра-
иля Ариэль Шарон, глава Пале-
стинской национальной админи-
страции Махмуд Аббас, прези-
дент Египта Хосни Мубарак и ко-
роль Иордании Абдалла II.

«Пришло время для создания
палестинского государства и за-
вершения десятилетий страда-
ний палестинского народа, - пос-
ле переговоров  сказал  Аббас. -
Язык переговоров должен заме-
нить язык пуль». В свою очередь
Шарон заявил о прекращении

всех военных действий на терри-
ториях автономии и о полном
прекращении огня. Премьер го-
ворил о том, что Израиль уважа-
ет право палестинцев жить в ми-
ре и стабильности. Он пообещал,
что в ближайшее время из изра-
ильских тюрем будут освобожде-
ны сотни палестинцев, что будет
создана специальная комиссия
для рассмотрения вопроса об ос-
вобождении еще большего числа
заключенных.

Стоя перед объективами теле-
камер, Шарон и Аббас улыба-
лись, пожимали руки и обещали
положить конец годам насилия.
Одним словом - друзья навеки...

Многие наблюдатели сразу же
назвали прошедший саммит ис-
торическим и успешным. По их
мнению, объявление о двусто-
роннем прекращении огня между
палестинцами и израильтянами
позволит разблокировать реали-
зацию мирного плана «Дорожная
карта», предусматривающего со-
здание до конца 2005 года неза-
висимого палестинского государ-
ства. Однако, на мой взгляд, реа-
лизовать достигнутые договорен-
ности будет очень и очень непро-
сто. Думаю, что они вообще оста-
нутся только на бумаге.

Сразу же после окончания
саммита представитель террори-
стической организации хамас за-
явил, что договоренности о пре-
кращении насилия ни к чему не
обязывают. В подтверждение
этих слов боевики хамаса обстре-
ляли еврейские поселения в сек-
торе Газа. За 36 часов, прошед-
шие с момента окончания самми-
та, террористы выпустили свыше
30 минометных снарядов, устано-
вив своего рода рекорд послед-

них месяцев. Впрочем, не это
главное. Хамас в очередной раз
дал понять, что будет и впредь
вести игру по собственным пра-
вилам. Здесь уместно задать воп-
рос: хватит ли у Аббаса сил, вли-
яния и возможностей для обузда-
ния террора? 

Сегодня  реальная власть в ав-
тономии (в частности, в секторе
Газа) принадлежит движению ха-
мас, с которым новому лидеру
предстоит иметь дело. Да и не
только с ним. Весьма активны та-
кие организации и группировки,
как «исламский джихад», «брига-
ды мучеников аль-Акса», «народ-
ный фронт освобождения Пале-
стины», «танзим» и ряд других. В
последнее время в автономии
значительно усилилось влияние
спонсируемой Ираном экстреми-
стской организации «хезболлах». 

Больше того, исламские тер-
рористы не собираются склады-
вать оружие и не готовы не толь-
ко согласиться на компромисс с
Израилем, но даже признать пра-
во еврейского государства на су-

ществование. Да и сам Аббас не
скрывает, что намерен проводить
политику покойного палестинца
№ 1. Кстати сказать, израильские
журналисты тут же прозвали его
Арафат № 2.

Какие требования выдвигает
палестинская сторона? Они об-
щеизвестны: создание палестин-
ского государства со столицей в
Иерусалиме, освобождение пале-
стинских политзаключенных, ко-
торых Израиль считает террори-
стами, и возвращение беженцев,
изгнанных в результате первой
арабо-израильской войны 1948
года. Для Шарона и его сторон-
ников эти требования абсолютно
неприемлемы. А для любого па-
лестинского политика отказ от
них равносилен мгновенному
окончанию карьеры. Таким обра-
зом, даже обладая верховной
властью в автономии, Аббас бу-
дет находиться между израиль-
ским молотом и палестинской на-
ковальней.

Что касается Израиля, то там
(даже после Шарм аш-Шейха)

считают, что, несмотря на уход
Ясира Арафата и появление но-
вого партнера по мирному урегу-
лированию, еврейскому государ-
ству грозит другая смертельная
опасность - массированные ра-
кетные обстрелы его территории.
По сравнению с ними ущерб от
предыдущих «классических» тер-
актов может показаться цветоч-
ками.

До начала второй «интифады»
многие израильтяне верили в то,
что их страна сможет добиться
нормального соглашения с пале-
стинцами путем переговоров.
После почти пяти лет насилия у
Израиля осталась только одна
мечта: навсегда избавиться от па-
лестинцев. Большинство изра-
ильтян считает, что никакого
смысла в дальнейших перегово-
рах уже нет. 

Судя по всему, теперь у еврей-
ского государства впереди дол-
гая война с хамасом и другими
подобными организациями. При-
чем не на жизнь, а на смерть. Так
что надежды на «новые горизон-
ты Ближнего Востока» изначаль-
но были великой иллюзией и по-
ка что таковой остаются.

Константин КАПИТОНОВ,
журналист-международник

ИЛЛЮЗИЯ ШАРМ АШ-ШЕЙХА

По официальным данным, январ-
ская инфляция составила 2,6 про-
цента. Должен сказать, что в мас-

штабах месяца это непозволительный
уровень.  Он свидетельствует, что прави-
тельству не удалось добиться макроэко-
номической стабилизации, на алтарь ко-
торой последние 15 лет приносили все -
и низкие зарплаты, и смешные пенсии, и
замораживание всевозможных выплат...

Говорят, что на инфляцию влияет се-
зонный фактор. Что с января обычно по-
вышаются цены естественных монопо-
лий, тарифы и т.д. Но даже если отчасти
это так, то и меньшие показатели ин-
фляции - в полтора или один процент -
все равно недопустимо много. Ибо ин-
фляция больше 5 процентов в год - ка-
тастрофическая для нормальной совре-
менной экономики. Она обесценивает
все доходы, все контракты. Она бьет по
карману каждого из нас.

Иногда я даже думаю, что лучше было
бы, если бы инфляция была у нас боль-
шей. Тогда все-таки включались бы ме-
ханизмы индексации, как это происхо-
дило, например, в Бразилии. У них была
инфляция в две и даже три тысячи про-
центов в год, но при этом работала сис-
тема. Понимаете, когда каждый год в го-
сударстве инфляция составляет 300
процентов - ни больше, ни меньше -  это
все равно что нулевая. Ибо люди привы-
кают к тому, что все автоматически ин-
дексируется, и это более или менее нор-
мально. А самое печальное, когда ин-
фляция, во-первых, неравномерная, а
во-вторых, большая. 

Вообще, двузначная инфляция - это
плохо. И когда, например, говорили о
монетизации льгот, самое ужасное за-
ключалось в том, что инфляционный
фактор вообще не учитывался. Нату-
ральные льготы могли быть компенси-
рованы одноразово, если бы прави-
тельство этого хотело. Но оно хотело
заплатить меньше, а в результате на-
родного сопротивления пришлось за-
платить больше. 

Впрочем, сама монетизация на ту же
январскую инфляцию, вопреки расхо-
жему мнению, никак не повлияла. Пото-
му как монетизация, по большому сче-
ту, еще не состоялась. Она пока очень
низкая и выполняется с грехом попо-
лам. Она подогреет инфляционные
процессы позже. Все, к сожалению,
еще будет... 

Потому что мы не знаем, как люди
распорядятся своими дополнительны-
ми деньгами. Если раньше мы твердо
знали, что натуральные льготы будут

потребляться в натуральном виде, то
теперь пенсионер вместо того, чтобы,
условно говоря, сесть в автобус и по-
ехать в поликлинику, может посмотреть
в глаза своему внуку и... купить ему шо-
коладку. Поэтому шоколадка может по-
дорожать.

Что нужно предпринять правительст-
ву, чтобы не допустить ускорения ин-
фляции? 

Во-первых, жестко регулировать ап-
петиты естественных монополистов, а
во-вторых, не допускать сговора неес-
тественных. Это чрезвычайно важно. 

Естественный монополист - это, на-
пример, ЖКХ. Там нет никакой конку-
ренции и не может быть в принципе, не-
смотря на всякие разговоры, которые
ведутся вокруг этого. Экономисты ульт-
ралиберального направления любят
рассказывать сказки, что, дескать, ко-
гда в районе будут два слесаря - дядя
Вася и дядя Петя - мы будем выбирать,
кто из них лучше и дешевле починит

унитаз. В действительности они сами
определят, какую цену назначить за по-
чинку. И никакого выбора у вас не бу-
дет. Запросы дяди Васи и дяди Пети
должно регулировать государство. 

Кроме того, надо зорко следить за
неестественными монополистами, на-
пример, нефтяными корпорациями,
сговор которых запросто может спро-
воцировать новый виток инфляции. По-
зор для правительства, что цены на бен-
зин за год выросли почти на 50 процен-
тов в то время, когда страна купается в
нефтяных долларах. Просто нефтяники
увеличивают свои прибыли сверх вся-
кой нормы. А подорожание бензина, са-
ми понимаете, приводит к росту цен
практически на все остальное.

Вообще, в нормальной рыночной
экономике цены устанавливаются сво-
бодно. Если есть сферы, где это невоз-
можно, там работают монополисты.
Допустим, вы едете  поездом через Си-
бирь, и тарифы здесь устанавливает со-
ответствующее ведомство. Вы же не
можете воспользоваться железной до-
рогой, которую рядом построили конку-
ренты! Значит, государство должно эти
тарифы регулировать. 

При свободном ценообразовании
продавец всегда хочет продать подоро-
же, а покупатель купить подешевле. Это

понятно. Но в последнее время мы на-
блюдаем тенденцию, когда 1 января на-
ступает своеобразная легитимация для
автоматического повышения цен без
видимых на то оснований. Всегда мож-
но доказать, что «так надо», сослаться
на то, что, дескать, растут издержки. И
если в стране, с одной стороны, нет
конкуренции, а с другой - государствен-
ного контроля, то никто вам, как гово-
рится, не указ.

Не указ и собственное население, по-
ловина которого в общем-то элемен-
тарно борется за выживание. 

Думаю, нынешний год не изменит
эту печальную тенденцию. Инфляция
по-прежнему будет двузначной. И здесь
не очень важно, 13 это процентов или
15. Еще надо посмотреть, как рассчиты-
вается индекс инфляции. Это тоже
очень серьезный вопрос. 

Наверняка будут расти цены на ком-
мунальные услуги и электроэнергию. В
любом случае процентов 15 набежит. И
это очень плохо, поскольку преоблада-
ет так называемая инфляция издержек
над инфляцией спроса. На самом деле
главная причина безудержного роста
цен - это инфляция издержек и абсо-
лютно бесконтрольное ценообразова-
ние естественных и неестественных мо-
нополистов.

Руслан ГРИНБЕРГ, 
директор Института международных 
экономических и политических 
исследований РАН, профессор

ЯНВАРСКАЯ ИНФЛЯЦИЯ - 
ЕЩЕ ЦВЕТОЧКИ...

ОАО «Мосэнерго» наруша-
ет закон «О конкуренции и
ограничении монополи-

стической деятельности на то-
варных рынках», поскольку до-
пускает неправомерное завы-
шение тарифов на тепловую
энергию в расчетах с жилищны-
ми организациями. Именно к
такому выводу пришла не так
давно комиссия Федеральной
антимонопольной службы (ФАС
России).

Осенью прошлого года к нам
обратилось ГУП «Жилкомсер-
вис», которое занимается обес-
печением теплоснабжения жи-
лых домов, находящихся на ба-
лансе Федерального агентства
по атомной энергии («Роса-
том»). В своем заявлении ГУП
«Жилкомсервис» указало, что,
получая от ОАО «Мосэнерго»
тепло для поставок населению,
вынуждено расплачиваться с
ним по тарифу, предусмотрен-
ному для коммерческих органи-

заций. Мы возбудили дело в от-
ношении ОАО «Мосэнерго» в
октябре 2004 года.

В ходе расследования комис-
сия ФАС установила, что ОАО
«Мосэнерго» действительно
применяет по отношению к это-
му жилищному предприятию
тариф, как к коммерческой ор-
ганизации, то есть  практически
в два раза выше положенного.
Но жилищные организации
должны оплачивать тепловую
энергию по тарифу, установ-
ленному для населения - 170
рублей за Гкал (на 2004 год),
291 рубль (на 2005 год).

Разницу в тарифах для муни-
ципального жилого фонда ком-
пенсирует правительство Моск-
вы в виде дотаций из городско-
го бюджета. Строительные,
коммерческие и ведомственные
организации, имеющие на сво-
ем балансе жилищный фонд,
не получают дотаций на оплату
потребленной населением теп-

ловой энергии. По логике ОАО
«Мосэнерго», они должны воз-
мещать разницу в тарифах за
свой счет.

Именно против этого резко
возражает ГУП «Жилкомсер-
вис». По мнению этого пред-
приятия, ОАО «Мосэнерго»
злоупотребляет своим домини-
рующим положением на рынке
и получает необоснованные до-
ходы.

Скрупулезно изучив ситуа-
цию, комиссия ФАС пришла к
выводу, что действия Мосэнер-
го, нарушающего статью 5 Фе-
дерального закона «О конку-
ренции и ограничении монопо-
листической деятельности на
товарных рынках», а также ус-
тановленный порядок ценооб-
разования, создают для «Жил-
комсервиса» дискриминацион-
ные условия деятельности. Та-
рифы на тепло устанавливают-
ся в столице РЭК Москвы от-
дельно для различных катего-
рий потребителей.

Комиссия ФАС предписала
ОАО «Мосэнерго» в течение ме-
сяца прекратить нарушение ан-
тимонопольного законодатель-
ства, а также перечислить неза-
конно полученный доход в фе-
деральный бюджет. Кроме того,
в течение трех месяцев энерго-
компания должна переофор-
мить свои договоры с другими

жилищными организациями,
снабжающими население теп-
ловой энергией. В будущем
компания должна не допускать
действий, создающих угрозу на-
рушения антимонопольного за-
конодательства. Для этого с ор-
ганизациями, осуществляющи-
ми управление жилищным фон-
дом, конечным потребителем
которой является население,
применять при расчетах за теп-
ловую энергию тариф, установ-
ленный для этой категории.
Данное предписание должно
быть исполнено до 21.05.2005 г. 

Кстати, около года назад
ФАС России уже выносила ана-
логичное предписание в отно-
шении расчетов ОАО «Мосэнер-
го» с жилищными организация-
ми ОАО «Донстрой».

ОАО «Мосэнерго» поспеши-
ло заявить о том, что оспорит
решение ФАС в арбитражном
суде. Одновременно с этим в
письме первому заместителю
мэра в правительстве Москвы,
руководителю Комплекса го-
родского хозяйства Петру Аксе-
нову ОАО «Мосэнерго» потре-
бовало, чтобы разницу в тари-
фах компенсировало прави-
тельство Москвы в виде дота-
ций из городского бюджета. 

К сожалению, монополисты
часто пользуются лазейками в
законодательстве, чтобы уста-

новить завышенные тарифы. В
частности, ОАО «Мосэнерго»
применяет тарифы для ведом-
ственных жилищных организа-
ций, товариществ собственни-
ков жилья и других организа-
ций ЖКХ, как для коммерче-
ских потребителей. При этом
его нисколько не заботит, что в
домах этих формально «ком-
мерческих» организаций про-
живают простые москвичи, не-
сущие на себе бремя все расту-
щего и растущего аппетита мо-
нополистов.

Что же это за лазейки? Зако-
нодательством Российской Фе-
дерации четко не установлено,
что к жилфондам применяются
тарифы как для населения, а не
как для юридического лица.
Другой пример - выдача потре-
бителям необоснованных тех-
нических условий на подключе-
ние к электрическим и тепло-
вым сетям. Монополисты до-
полняют выдачу технических
условий требованием перевода
денежных средств на модерни-
зацию, реконструкцию своего
имущества. В то время как по
закону собственник должен сам
содержать свое имущество.

Нарушения, если они про-
должатся, грозят привести в
перспективе к повышению та-
рифов выше уровня, утвер-
жденного Правительством РФ.

По-видимому, медлить с устра-
нением этих лазеек, существу-
ющих в законодательстве, уже
невозможно. 

Как их устранить? 
Во-первых, необходимо вне-

сти изменения в Жилищный
кодекс Российской Федерации
и другие нормативные акты,
применяемые в соответствии с
ним.

Во-вторых, принять новый
закон «О защите конкурен-
ции». ФАС уже подготовила
проект такого антимонополь-
ного закона, который позволит
эффективнее бороться с моно-
полистами. Законопроект уже
внесен в правительство и вес-
ной поступит в Государствен-
ную думу. Мы надеемся, что с
января 2006 года он уже всту-
пит в действие.  

В-третьих, необходимо зна-
чительно увеличить штрафные
санкции. У нас же пока действу-
ют мизерные штрафные санк-
ции. Это настолько несущест-
венные для монополистов сум-
мы, что они легко закладывают
их в свои бизнес-планы и про-
должают нарушать законода-
тельство.  

ФАС подготовила поправки в
Кодекс об административных
правонарушениях, которые суще-
ственно увеличивают штрафные
санкции. Это многих отрезвит.
1 марта мы должны представить
поправки в КоАп на рассмотрение
Правительства РФ.

Михаил ЕВРАЕВ, 
начальник управления 
по контролю и надзору  
в области недвижимости, 
локальных монополий и ЖКХ
Федеральной антимонопольной
службы

КТО ОСТАНОВИТ МОНОПОЛИСТОВ



БЕЗ ПАНИКИ

«Не успел прогреметь взрыв,
как руководители соответствую-
щих служб округа, несмотря на
ранний час, были в подъезде, -
говорится в письме. - Без пани-
ки, организованно эвакуировали
жильцов подъезда. После соста-
вления всех необходимых актов
и протоколов началась завозка
материалов и разборка разру-
шенной стены».

Особо благодарили главного
инженера ООО «ПТО ПЕКА» Але-
ксандра Зайчука: «Он не только
умело и грамотно руководил ре-
монтом, но и очень человечно
отнесся к людям, оперативно на
своем личном транспорте при-
возил все необходимое, а после
работы, хотя это была глубокая
ночь, развез всех работников по
домам».

Старшему помощнику началь-
ника дежурной смены службы
пожаротушения  УГОЧС ЦАО Ви-
талию Шумову та ночь запомни-
лась.

- Сообщение на пульт посту-
пило в 5.00, - рассказывает он, -
причем звонков было много. На-
ша оперативная группа была на
месте спустя шесть минут. На
месте происшествия работали
также сотрудники ОГПН-5 Таган-

ского района ЦАО. Эвакуирова-
ли жильцов двух подъездов, лю-
ди вели себя спокойно. Кстати,
не все обратили внимание на
взрыв, кто-то подумал, что это
петарды. Хотя взрыв вынес окна
на кухне и в комнате, стальная
дверь лежала на площадке, сте-
на с соседней квартирой сильно
деформировалась. Причина
случившегося - самовольный
срыв поставленной ранее за-
глушки на газовой трубе, подхо-

дящей к кухонной плите. Из га-
зовой трубы бил факел, загоре-
лась стена на кухне. Были при-
няты меры, чтобы не допустить
распространения огня. Сам фа-
кел в таких случаях гасить нель-
зя, поскольку газ тогда просто
заполнит помещение и создаст
дополнительную опасность. По-
доспели специалисты Мосгаза,
которые перекрыли магистраль,
и факел погас. В 5.22 загорание
ликвидировали. Потом присту-

пили к работе другие службы.
Человек, находившийся в тот
момент в квартире, получил
ожоги лица и рук. Учитывая си-
лу взрыва, последствия могли
быть более тяжелыми. 

КОШМАР В ПЯТЬ УТРА

Поднимаюсь на площадку тре-
тьего этажа злополучного дома
и звоню в квартиру № 51, по со-
седству с которой и прогремел
взрыв. Открывает Иосиф Ивано-
вич Сарумов, как выяснилось,
автор письма. О том, что про-
изошло 13 января, рассказывает
спокойно:

- Рвануло около пяти часов
утра. Я спал в комнате за закры-
той дверью и в первый момент
подумал: в прихожей упало что-
то тяжелое. Выскочил и увидел
весь этот кошмар. Тут у нас
большое зеркало висело, вазы
стояли, так все это вдребезги
разлетелось. А сама стена вы-
гнулась дугой в нашу сторону
чуть ли не на полметра. Опера-
тивные службы приехали как-то
очень быстро. Едва успел одеть-
ся и открыть дверь, а они уже за
порогом.

- Все-таки в первый момент
такого пробуждения все, навер-
ное, испугались...

- Да как вам сказать, - Иосиф
Иванович жмет плечами и улы-
бается. - Про себя такого не ска-
жу. Я человек спокойный, в
авиации работаю. 

Осматриваюсь в прихожей.
Сейчас стена в полном порядке,
оклеена светлыми обоями. Не
хватает только декоративного
карниза, который должен идти
по потолку вдоль стены.

- Но это мелочь, - продолжает
Иосиф Иванович. - Карнизы нам
привезли, укреплю их сам. Глав-
ное, что ремонтники буквально
за день разобрали аварийную
стену и сложили ее снова. Мы
им очень благодарны, и в осо-
бенности - Александру Зайчуку.
Он тут всю работу непосредст-
венно организовывал.

ОКНА НА ДОРОГЕ

Александра Зайчука, главного ин-
женера ООО «ПТО ПЕКА», звонок
диспетчера разбудил в половине
шестого утра.

- Понятно, что случилась беда,
- рассказывает он. - В таких слу-
чаях действовать надо по воз-
можности быстро. Какую картину
застал, когда приехал? На первый
взгляд разрушения показались не
слишком большими. Удивило,
правда, что окна той квартиры,
где рвануло, отлетели метров на
пятнадцать от дома и оказались
на проезжей части. И металличе-
ская дверь не просто вывалилась
из проема - она  буквально выле-
тела на лестничную площадку.
Стена между двумя квартирами
там двойная, сложена из гипсо-
вых блоков размером сорок на
восемьдесят сантиметров. Так
вот, эта стена прогнулась в сторо-
ну 51-й квартиры и грозила вот-
вот завалиться. Поэтому в пер-
вую очередь наша мобильная
группа занялась разборкой стен-
ки, мусор выносили. Должен ска-
зать, что оперативно сработали
все службы района, поэтому мы
быстро нашли необходимые ма-
териалы и подвезли их. И замес-
титель главы управы Таганского
района Александр Родионов, и
директор районного ДЕЗа Виктор
Пирог приложили максимум уси-
лий, чтобы помочь в ликвидации
последствий взрыва.

- Когда стенку разобрали, -
продолжил А. Зайчук, - каменщи-
ки сразу начали кладку. Работали
весь день без перерыва, и к часу
ночи стену между квартирами
восстановили. После каменщи-
ков настал черед отделочниц -
штукатурили, обои клеили. Все
старались, поэтому персонально
кого-то выделять не хотелось бы.

В общем, главный инженер
убежден, что ничего героического
он и его подчиненные не совер-
шили. Хотя, конечно, не каждый
день приходится трудиться в та-
ком поистине авральном режиме.

Петр ПОЛЫНОВ

Полностью готов к принятию
первый в истории столицы гене-
ральный план развития со статусом
закона. Об этом в пятницу, 11 фев-
раля, сообщил пресс-центр Мос-
гордумы.

Проект находился в подвешенном
состоянии несколько лет. Его довод-
кой занималась группа ведущих ар-
хитекторов столицы, работе кото-
рых большое внимание уделял мэр
Москвы Юрий Лужков. Теперь под-
готовленная редакция сочтена гото-
вой к принятию в третьем, оконча-
тельном, чтении. Голосование долж-
но состояться уже в этом месяце.

В законе более 60 статей. Его
суть - в короткие сроки превратить
столицу в удобный для жизни го-
род, найдя решение таким пробле-
мам, как строительство комфорта-
бельного жилья, школ и больниц,
развитие транспортной сети, охрана
экологии и др. Основной акцент в
новом генплане сделан на рацио-
нальное использование территорий.
Контроль за его реализацией будут
осуществлять совместно Мосгорду-
ма и правительство Москвы.
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В среду, 9 февраля, депутаты
Мосгордумы внесли дополнения
в закон «О мерах социальной
поддержки отдельных категорий
жителей города Москвы». Допол-
нениями расширен круг льготни-
ков, которые могут бесплатно ез-
дить на городском наземном
транспорте и в метро.

Льготный проезд теперь снова
есть у ветеранов боевых дейст-
вий, локальных войн и военных
конфликтов, не являющихся пен-
сионерами, а также у людей, ко-
торые пострадали от радиации,
ветеранов подразделений особо-
го риска, родителей и вдов сол-
дат и офицеров, погибших во
время несения службы. Наряду с
ними в список льготников внесе-
ны: лицо, сопровождающее инва-
лида первой группы или ребенка-
инвалида, родители (опекуны, по-
печители) детей-инвалидов в воз-
расте до 18 лет и детей из много-
детных семей до 16 лет (учащие-
ся общеобразовательных учреж-
дений - до 18 лет), дети-сироты и
дети, оставшиеся без попечения
родителей (учащиеся общеобра-
зовательных учреждений). Закон
о новых льготниках вступит в си-
лу с 1 марта.

Правительство Москвы надеется
привлечь серьезные иностранные
инвестиции, прежде всего герман-
ские, в реконструкцию Всероссий-
ского выставочного центра (ВВЦ).
Об этом в четверг, 10 февраля, зая-
вил мэр Москвы Юрий Лужков по
окончании рабочей поездки в са-
мый торговый город ФРГ - Дюс-
сельдорф.

По словам мэра Москвы, он об-
судил с представителями деловых
кругов ФРГ возможность строи-
тельства в комплексе ВВЦ павильо-
на одной из крупнейших выставоч-
ных компаний мира - «Мессе-Дюс-
сельдорф», подобного тому, что
она уже открыла в «Экспоцентре»
на Красной Пресне. Мэр также со-
общил, что во всех десяти админи-
стративных округах столицы будут
открыты мелкооптовые центры
германской торговой фирмы «Мет-
ро». «У нас уже работают шесть ее
магазинов, - уточнил Юрий Луж-
ков, - и в ближайшее время к ним
добавятся еще три в Москве, а пос-
ледний, четвертый, появится в Зе-
ленограде».

СР
ЕД

А,
9.

02

ЧЕТВЕРГ,10.02

ИНФОРМ
БЮРО

ПОЛКУ ЛЬГОТНИКОВ
ПРИБЫЛО

ЗАЖИВЕМ 
ПО ГЕНПЛАНУ

МЭР НАДЕЕТСЯ 
НА НЕМЦЕВ
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О БЫТОВОМ СЕРВИСЕ КТО ТОЛЬКО 
НЕ ГОВОРИЛ - ОТ ГЕНСЕКОВ 
ДО ФЕЛЬЕТОНИСТОВ. А ОН ДО СИХ
ПОР - НИ ПО ДУШЕ, НИ ПО КАРМАНУ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

В МОСКВЕ 
СУГРОБЫ 
ПЛАВЯТ...

...12-тонный КамАЗ развернулся и подъехал к
снегоприемной камере. Одновременно к сосед-
ней камере подкатил громадный КРАЗ. Кузова
самосвалов поднялись вверх, огромные массы
снега обрушились вниз и стали медленно осе-
дать. Однако снег в камерах таял значительно
дольше, нежели в приемных бункерах снегопла-
вок, которые обслуживает Мосводоканал. К то-
му же суточная производительность этих пос-
ледних - 3500 куб.м снега в сутки. А бутовский
ССП, находящийся в ведении ГУП «Мосводо-
сток», может в сутки переварить 1500 кубомет-
ров сугробов. Так стоило ли огород городить?
Технология новейшая, а старый принцип более
эффективен?

- Нет, вы неправы, - заметил, отвечая на наш
вопрос, Петр Аксенов. - Дело в том, что снегос-
плавные пункты Мосводоканала построены на
канализационных коллекторах и камерах. Но
ведь коллекторы расположены в строго опреде-
ленных местах и на сегодня задействованы пол-
ностью. Свободных площадок больше нет. А го-
род нуждается в дополнительных снеготаялках.

Северное и Южное Бутово - районы отдален-
ные, - продолжал Петр Николаевич. - Раньше
снег отсюда приходилось вывозить на снего-
плавки, расположенные на расстоянии до 20 ки-
лометров.Очень неэффективно и дорого. Теперь
проблема утилизации снега для Северного Буто-
ва решена. В нынешнем году мы откроем такой
же ССП и в Южном Бутове. А всего в 2005 году
построим 13 снегосплавных пунктов. 

Добавим, что городские власти намерены в
этом году ввести в строй ССП с использованием
парогенераторных установок также в Куркине, в
Ясеневе и две - в Северо-Восточном столичном
округе.

- Итак, в городе будет действовать свыше 40
пунктов по утилизации снега, - подытожил
Юрий Лужков. - Но этого все-таки недостаточно
для Москвы. Работают они хорошо, будем раз-
вивать сеть снегоплавок и в дальнейшем.

Владимир РАТМАНСКИЙ

Окончание. Начало на 1-й странице

Этот бытовой эпизод припомнил-
ся на очередном заседании сто-
личного правительства, где обсу-

ждались основные направления раз-
вития бытового обслуживания насе-
ления Москвы до 2008 года. Из докла-
да руководителя Департамента потре-
бительского рынка и услуг Владимира
Малышкова стало ясно, что такое же
положение почти по всей Москве: за
годы перестройки позакрывали дома
быта, сапожные, часовые, металлоре-
монтные мастерские и перепрофили-
ровали под торговые и общепитов-
ские точки. Сюда малый бизнес по-
шел: тут арендные и прочие затраты
окупаются быстрее. Да и зарубежные
предприниматели не прочь вливать
сюда свои инвестиции, которые изме-
ряются уже миллиардами долларов. А
вот в сферу бытового обслуживания
ни наши, ни иностранные предприни-
матели не идут - невыгодно... 

По данным Владимира Малышкова,
сегодня парикмахерскими, химчист-
ками, пошивочными ателье, другим
бытовым сервисом могут пользовать-
ся лишь москвичи с большими и
средними доходами, а 40 процентов
горожан, стоящих у черты бедности,
не смеют и подойти к этому сервису.

Как же выправлять положение
дел? Времена, когда эту отрасль госу-
дарство держало на своих плечах,

уже не вернешь. Значит, выход один:
развивать в сфере бытового обслу-
живания малый бизнес. А как? Быв-
шие мастеровые, имеющие горячее
желание открыть свои мастерские, не
располагают первичным капиталом
для начала своего дела, тем более что
арендная плата за помещения - заоб-
лачная. Значит, надо обеспечить этим
людям доступ к банковским креди-
там, устанавливать сниженную аренд-
ную плату.

Другая проблема, которую предсто-
ит решить: бытовой сервис должен
быть в шаговой доступности к потре-
бителю. Уже на стадии проектирова-
ния нового жилья следует планиро-
вать на первых этажах домов помеще-
ния под различные бытовые услуги.

На заседании правительства подни-
мался еще целый ряд вопросов, на ко-
торые предстоит ответить в процессе
развития малого бизнеса в сфере бы-
тового обслуживания. Представлен-
ный проект постановления направлен
на месячную доработку, после чего
правительство снова рассмотрит его.
Ведущий заседание правительства
Юрий Лужков обязал разработчиков
представить такой документ, в кото-
ром были бы определены конкретные
меры, которые позволили бы сделать
бытовое обслуживание доступным
всем москвичам.

По второму вопросу - о ходе реа-
лизации целевой городской програм-
мы «Мой двор, мой подъезд» - вы-
ступил руководитель Департамента
жилищно-коммунального хозяйства
и благоустройства Николай Павлов.
По его информации, за шесть лет в
реализацию этой программы вложе-
но более 22 миллиардов рублей.
Сумма, конечно, огромная, но игра
стоит свеч. Москвичи видят, как за
последнее время преобразились, по-
хорошели их дворы, приведены в по-
рядок подъезды, на входных дверях
установлены кодовые замки и домо-
фоны, уменьшилось число случаев
вандализма и пожаров, квартирных
краж.

В ряде округов вышли за пределы
дворов и уже ведут благоустройство
междворовых, квартальных террито-
рий. В Юго-Западном округе в рай-
оне Ясенево введена в эксплуатацию
спортивная площадка для игры в ми-
ни-футбол с искусственным обогре-
ваемым покрытием, которая работа-
ет круглогодично. В Юго-Восточном
округе в районе Жулебино только в
прошлом году было оборудовано 8
комплексных спортивных площадок
для игры в футбол, баскетбол, во-
лейбол. Всего в 2004 году во дворах
и на школьных территориях построе-
но 339 спортивных площадок.

В докладе было еще много приме-
ров, говорящих о том, что программа
«Мой двор, мой подъезд» оказалась
жизненно важной и пользуется у мо-
сквичей поддержкой. 

Но каково будущее программы?
Как заявил ее инициатор, мэр столи-
цы Юрий Лужков, программа не мо-
жет быть бесконечной в ее изначаль-
ном виде. Теперь основное внимание
нужно уделить сохранению того, что
уже сделано во дворах и подъездах,
распространить ее на благоустройст-
во междворовых, квартальных, рай-
онных территорий. Представленный
Департаментом жилищно-комму-
нального хозяйства и благоустройст-
ва проект постановления по новой
программе на 2005 год Лужков пред-
ложил переработать, расширив диа-
пазон до 2007 года.

Николай АНДРЕЕВ

Купил новые ботинки, а уже через месяц отошли
подошвы. Пошел по своему Восточному Измай-
лову искать сапожную мастерскую. В полупод-
вальчике, где она была раньше, вкусно пахло
пирожками - открыли кафе «Бистро». Едва оты-
скал закуток с заветной вывеской «Ремонт обу-
ви». Сапожник запросил сумму, равную полови-
не стоимости ботинок. На вопрос, отчего так до-
рого, назвал еще одну сумму - арендную плату
за свой закуток. Если за ремонт брать меньше,
он просто не сведет концы с концами.

ВОТ ТАКИЕ ПИРОГИ... 
С САПОГАМИ!

Это как раз тот самый случай, когда в дорогу позвало письмо.
Причем не жалоба, как это часто бывает в газетной практике,
а благодарность... Но все по порядку. В «МС» № 2 за текущий
год мы опубликовали заметку о взрыве газа в семиэтажном
жилом доме в Большом Факельном переулке. А спустя некото-
рое время в редакцию нашей газеты и  префектуру ЦАО посту-
пило письмо от людей, которые живут по соседству с той квар-
тирой, где произошел взрыв. Семьи Цисановых и Сарумовых
благодарили людей, которые помогли справиться с бедой.

А ГОРОД ПОДУМАЛ, 
ПЕТАРДЫ ГРЕМЯТ...



Подавляющее большинство де-
монстрантов решило в этот день
заявить о поддержке Президента

России и реформы. Самой массовой
акция была в Москве. Активисты пар-
тии «Единая Россия» смогли организо-
вать масштабную общегородскую ак-
цию под названием «Марш обществен-
ных организаций в поддержку Прези-
дента России».

Символичным оказалось место сбо-
ра: сторонники президента начали
свою акцию ровно в полдень от Триум-
фальной площади. Акция действитель-
но получилась триумфальной. Уже
вскоре буквально вся Тверская была
забита людьми. Чем дальше от головы
колонны, где доминировали активи-
сты-«медведи», тем состав участников
разнообразней: совершенно разные
люди - и по возрасту, и по професси-
ям. Мы беседовали и с бизнесменом, и
со строителем, и с лифтером, и с до-
мохозяйкой. Все разными словами го-
ворили об одном и том же: пришли,
чтобы страна увидела, какая поддерж-
ка сейчас у президента Владимира Пу-
тина и трудной, но необходимой ре-
формы.

Хотя и то правда, что пенсионеров
среди манифестантов было все-таки
немного. Заметно преобладали люди
среднего возраста и еще более - моло-
дежь, особенно студенты и школьники.
Из них кто-то оказался здесь, как гово-
рится, не по воле сердца, а по предпи-
санию преподавателей.

По ходу шествия к демонстрантам
постоянно присоединялись люди, вы-
ходившие из магазинов, из офисов
фирм. Все вместе шли в сторону Крем-
ля под аккомпанемент самых разных
песен - и русских народных, и совре-
менных. Чувствовалась атмосфера да-
же какого-то праздника. Такого в цент-
ре Москвы не случалось давно.

Между прочим, один из лозунгов
выглядел довольно забавно: «Комму-
нисты, хватит дурить старушек!» За-
бавность в том, что очень похожий по
форме лозунг был и у противников ре-
формы: «Правительство, хватить дура-
чить пенсионеров!» Под ним левые,
выступающие против замены льгот де-
нежными компенсациями, собрались
на Калужской площади у памятника
Ленину.

КПРФ и ее союзники по левому бло-
ку, объявившие всероссийскую акцию
протеста, заявили на нее не менее 10
тысяч человек. Собрались же, по дан-
ным МВД, немногим более 3 тысяч - в
основном пенсионеры. На первом пла-
не - пенсионеры из Химок: им, как ини-
циаторам акций протеста, было отве-
дено здесь почетное место. И еще -
представители левых молодежных ор-
ганизаций и партии «Родина».

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

В одном из столичных вузов случи-
лось ЧП - разлили около килограмма
ртути. Как сообщил в субботу, 12 фев-
раля, представитель прокуратуры Мо-
сквы, произошло это в здании Мос-
ковского государственного геолого-
разведочного университета, располо-
женного на улице Миклухо-Маклая,
дом 23.

Были срочно приняты меры безо-
пасности: закрыли шестой этаж, где
разлилась ртуть, для всех сотрудников
вуза, его студентов и просто сторонних
лиц. Пострадавших нет. Межрайонной
природоохранной прокуратурой по
данному факту возбуждено уголовное
дело по статье УК РФ «Нарушение
правил обращения экологически опас-
ных веществ».

В ночь на воскресенье, 13 февра-
ля, произошло ЧП на МЖД: оказа-
лось нарушено движение на одном
из самых интенсивных направлений -
ярославском. Всю ночь и утро не
функционировал участок Мытищи -
Москва. Многие из следующих по не-
му поездов дальнего следования и
электричек были перенаправлены на
Курский вокзал.

Причиной ЧП стал пожар на элек-
тростанции в  Мытищах. Он привел
к утрате возможности управления
движением поездов в автоматиче-
ском режиме.

Первая очередь торгового дома
«Москва - Могилев» откроется в рос-
сийской столице в сентябре нынешне-
го года. А к концу года планируется
сдать в эксплуатацию и весь этот тор-
говый дом. Договоренность об этом
достигнута в ходе переговоров префе-
кта Восточного административного
округа (ВАО) Николая Евтихиева с ру-
ководством Могилевщины, сообщили
в понедельник, 14 февраля, в префек-
туре ВАО.

Могилевская область - самый аг-
рарно-развитой регион Белоруссии.

СУББОТА,12.02

ИНФОРМ
БЮРО

БУЛЬБА 
С МОГИЛЕВЩИНЫ

МЫТИЩИ - МОСКВА:
СЕМАФОР ЗАКРЫТ

ПОНЕДЕЛЬНИК,14.02

- Мы должны добиться, чтобы на-
ши театры, кинотеатры, парки культу-
ры и отдыха были доступны подавля-
ющему большинству москвичей, - за-
явил на очередном заседании сто-
личного правительства мэр Юрий
Лужков при обсуждении вопроса «О
городской целевой комплексной про-
грамме «Культура Москвы» (2005-
2007 гг.)». Основное внимание в про-
грамме уделено культурному воспи-
танию молодежи. Говоря о реформе
в сфере культуры, мэр подчеркнул,
что государство ни в коем случае не
должно отдавать эту сторону жизни
общества в частные руки.

Известный актер Олег Табаков вы-
разил благодарность мэру и прави-
тельству Москвы за поддержку теат-
ральных деятелей столицы.

Правительство также рассмотрело
вопрос о дополнительных мерах по
сохранению и развитию научного и
промышленного  потенциала города
Москвы.

В перерыве между заседаниями
первый заместитель мэра в прави-
тельстве Москвы, руководитель
Комплекса городского хозяйства
Петр Аксенов провел пресс-конфе-
ренцию. На вопрос корреспондента
«МС» о том, как в целом проходит
зимний период в столице, он отве-
тил, что все обстоит нормально, мо-
сквичи в полном объеме получают
воду, тепло и энергию, аварии слу-
чаются, но ликвидируются незамед-
лительно.

КУЛЬТУРНЫЙ 
ВОПРОС В ЗИМНЕМ

ИНТЕРЬЕРЕ
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ВЫХОДЯ НА УЛИЦУ, ПОСМОТРИТЕ
СНАЧАЛА НАЛЕВО, ПОТОМ НАПРАВО:

С ОБЕИХ СТОРОН ВАС МОГУТ
УВЛЕЧЬ НА ДЕМОНСТРАЦИЮ

факты и комментарии

Поехал. Широкие аллеи
чисты, по обочинам вы-
сокие  сугробы стериль-

ной белизны, с заснеженных
деревьев под легким ветер-
ком струится серебро.

Между деревцами в разно-
цветных спортивных костю-
мах снуют  лыжники, мельк-
нула рыжая белочка, стряхи-
вая с веток снежную пыль. Ти-
шина, красота. И это в шум-
ном, забитом транспортом го-
роде, в котором уж дышать
тяжело! А тут кислорода - гло-
тай не хочу.

Чу, из глубины парка до-
неслись звуки музыки -  вот
на них-то я и двинулся. Задор-
ная спортивная мелодия  гре-
мела на просторном катке. Ря-
дышком парковка для машин,
из которых вылезают моло-
дые пары, мамы со своими
чадами и направляются к пун-
кту проката. Следую за ними.
В просторном теплом поме-
щении народу полно, коньки и
лыжи нарасхват. Здесь есть
буфет - можно согреться ко-
фе и чаем, перекусить пирож-
ками и бутербродами.

Подхожу к одной молодой
семейке, которая на лавочке
примеряет коньки: папа Воло-
дя Копылов, мама - Лена и их

дочка Настенька. Приехали
они из Реутова. От парка, кат-
ка, обслуживания они просто
в восторге. Цены вполне по
карману: вход - 60, а коньки -
50 рублей. Прямо на катке -
два кафе с горячим питанием,
теплые бесплатные туалеты.
Парковка машины обходится
всего в 30 рублей - с 12.00 до
21 часа.

Конечно же, захотелось
встретиться с руководством
такого гостеприимного парка.
Подошел к дворнику в желтой
жилетке, спросил, где тут ди-
рекция.

- А вот он, наш директор, -
указал дворник на стоящего
неподалеку мужчину в спор-
тивной куртке.

Владимир Лухаренко дире-
ктор парка с 1986 года. А во-
обще-то  он работает здесь с
1980 года - начинал с главно-
го инженера. Так судьба сло-
жилась: окончил автомехани-
ческий институт, а оказался в
парке культуры и отдыха. Ни-
чуть не жалеет. 

- Знаете, отчего радостно
сейчас на душе? - спрашивает
Владимир и сам же отвечает: -
Молодые семьи хлынули сю-
да, им вполне доступен этот
отдых. 

Директор рассказал, что ка-
ток этот площадью 18 тысяч
квадратных метров, лед пре-
восходный, ну а о классном
сервисе я уже знал. Судя по
номерам машин, стоящих на
парковочной площадке, съез-
жаются в Измайловский парк
не только со всей Москвы, но
из ближайшего Подмосковья.

- Работать стало интерес-
нее, когда правительство Мо-
сквы сделало нас полными
хозяевами на территории пар-
ков, - говорит мой собесед-
ник. -  Если раньше в моих
полномочиях был только
культурный участок, то теперь
в руках администрации парка
все, что находится на его тер-
ритории, весь природный
комплекс, общепит и так да-
лее. Да, работать стало труд-
нее, но, повторяю, интерес-
нее, мы наконец-то, ощутили
себя полными хозяевами.

...Кислорода, бодрости, ве-
селья я  получил вдоволь. Ди-
ректор парка пригласил меня
сюда и  на 23 февраля - День
защитника Отечества. На кат-
ке будут играть духовые орке-
стры, вечером состоится гран-
диозный праздничный фейер-
верк. Обязательно пойду.

Николай АНДРЕЕВ

Министр внутренних дел РФ Рашид Нургалиев своим приказом на-
градил префекта ЦАО Сергея Байдакова медалью «За боевое со-
дружество». Так отмечено активное участие и личный вклад пре-

фекта в укрепление боевого содружества, военного сотрудничества и
оказание практической помощи в патриотическом воспитании сотрудни-
ков органов внутренних дел.

Поддержка органов внутренних дел - одно из приоритетных направле-
ний деятельности префектуры округа. Вообще вопросам безопасности,
антитерроризму здесь уделяется постоянное внимание. Сергей Байдаков
- единственный из префектов Москвы, награжденный такой медалью. Ра-
нее министр внутренних дел  уже наградил его именным оружием - пис-
толетом Макарова. Произошло это в ноябре прошлого года, когда в окру-
ге открывалось новое здание УВД. Строилось оно за счет средств ГУВД
Москвы и префектуры ЦАО.

Петр ПОЛЫНОВ

СНАЧАЛА ПИСТОЛЕТ, 
ТЕПЕРЬ МЕДАЛЬ

-А что тут странного? - удивился он на-
шему удивлению. - Зимние посадки
деревьев в Москве производились и

в советское время. Это давно отработанная
технология, результаты отменные. Вы знаете,

что практически сто процентов высаженных
зимой деревьев приживается? Только надо
четко соблюдать технологию. Во-первых, са-
женцы должны быть из российских питомни-
ков, то есть адаптированные к местному кли-

мату. Во-вторых, зимой следует высаживать
15-20-летние деревья. Саженцы вместе с ог-
ромным комом земли опускают в специально
выдолбленную в промерзшей земле ямку, ку-
да предварительно добавлены минеральные
удобрения. Дерево спит, оно не потревожено.
Весной оно пробуждается, дремавшие в де-
реве соки способствуют яростному росту. Де-
рево очень активно цветет. А деревца, кото-
рые высадили по весне, еще сухие, им надо
набраться сил. Поэтому они и цветут медлен-
нее, и приживаемость их заметно ниже.

Зима... Озеленяйтесь!
Владимир РАТМАНСКИЙ 

ЗИМА... ПОРА САЖАТЬ ДЕРЕВЬЯ

Впервые после принятия закона о монетизации льгот на улицы России в суб-
боту, 12 февраля, вышли одновременно и сторонники этой социальной ре-
формы, и ее противники. По данным МВД РФ, акции прошли в 284 городах и
населенных пунктах 77 регионов. Всего в них приняли участие, по официаль-
ным данным, более 245 тысяч человек.

На днях специалисты государственного предприятия зеленого хозяйства
№ 6 Мосзеленхоза посадили в районе Ростокинского акведука, в СВАО,
около 500 крупномерных деревьев. Снег, стужа, а они сажали клены, бере-
зы, дубы и каштаны, ивы... Как же так? Москва - не Лос-Анджелес: север,
господа. Зачем же переводить саженцы, поинтересовались мы у директора
ДГУП № 6 Андрея Думенко. Андрей Петрович уличил нас в невежестве.

ДВЕ АКЦИИ - ДВА ПОДХОДА

Мосжилинспекция недавно
проверила качество капи-
тального ремонта кровли

жилых домов в ЦАО. В округе с
2001 года реализуется программа,
которая предусматривает, в част-
ности, выполнение работ по нор-
мализации температурно-влажно-
стного режима (ТВР) в чердачных
помещениях 807 жилых домов.
Речь идет в первую очередь о стро-
ениях, находящихся на основных
улицах и магистралях города и вы-
ходящих фасадами на пешеходные
зоны. Цель проста - предотвратить
обледенение и образование сосу-
лек. На данный момент такой про-
цедуре подверглись 472 муници-
пальных жилых дома.

Выборочной проверке подверг-
лись 177 объектов. В девяти случа-
ях инспекторы отметили низкое
качество ремонтных работ. Однако
в целом, если сравнивать с резуль-
татами проверок прошлых лет, ка-

чество работ улучшилось. В то же
время есть претензии к ряду
ДЕЗов, которые не обеспечивают
нормальное состояние чердаков и
кровель после ремонта.

На коллегии префектуры ЦАО
префект округа Сергей Байдаков
поручил директорам районных
ДЕЗов усилить технический надзор
и за ремонтом, и за последующим
обслуживанием чердаков и кро-
вель. Кроме того, решено повы-
сить уровень требований при отбо-
ре подрядных организаций для
проведения таких работ. В их числе
не менее чем трехлетний опыт про-
ведения таких работ, наличие про-
изводственной базы и квалифици-
рованного персонала. Отныне они
должны давать и трехгодичную га-
рантию качества. Организации,
уличенные в низком качестве ре-
монта, впредь не смогут участво-
вать в конкурсах.

Алексей ТРАВКИН

С ТВР НАДЕЖНЕЙ КРЫША В этот номер мне был заказан другой репортаж - об очистке
снежных заносов на улицах и во дворах района Восточное
Измайлово, где живу. На выходные дни синоптики предска-
зывали сильные снегопады и метели, но к счастью для двор-
ников и дорожников погоду не угадали: выглянул воскрес-
ным утром в окно - мороз и солнце, день чудесный, за окош-
ком искрится  снежная пыльца. Мелькнула мыслишка: а не
махнуть ли в Измайловский парк? 

ОАЗИС В МЕГАПОЛИСЕ
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Год назад у нас в упра-
ве открылся учебно-
методический центр

по реформе ЖКХ, первый
в Зеленограде. Зачем? 

Все, что делается в об-
ласти городского хозяйст-
ва - от программы «Мой
двор, мой подъезд» до ре-
формы ЖКХ - даст резуль-
тат только при условии ак-
тивного участия в этом са-
мих горожан. Но наши до-
бровольные помощники

подчас не могут получить ответы на простые вопро-
сы: как благоустроить двор? Чем кондоминиум отли-
чается от ТСЖ? Какие права имеет домовый комитет?
Мы постарались сделать так, чтобы все это можно
было узнать в нашем центре, действующем, так ска-
зать, по принципу «одного окна».

Работники малых предприятий коммунального хо-
зяйства здесь могут бесплатно пройти обучение и по-
лучить соответствующие сертификаты. В этом нам
помогают специалисты городского центра «Профес-
сионал». Сотрудников ДЕЗов учим решать конфликт-
ные вопросы - например, связанные с парковкой ав-
томашин около жилых домов, размещением гаражей,
делимся опытом с коллегами из соседних управ, как
добиться сноса незаконно появившейся «ракушки».

У нас появилось немало домовых комитетов, идет
создание кондоминиумов, да и первый в округе ТСЖ
был создан на территории нашего района. Однако
тем, кто берется за это дело, каждый раз приходится
начинать с нуля. Поэтому на свои круглые столы при-
глашаем не только местных активистов, но и тех, кто
уже прошел этот путь, в том числе компетентных чи-
новников.

В прошлом году на базе центра мы провели четыре
семинара. В результате сотни человек бесплатно по-
лучили знания в области озеленения территорий, по-
жарной безопасности, организации ТСЖ. А в целом у
нас нашли ответы на свои вопросы не менее двух ты-
сяч человек.

Сейчас готовим семинар, посвященный конфликт-
ным ситуациям, которые возникают между органами
исполнительной власти и жителями. Ведь поводов
для конфликтов множество - от сноса ветхих домов
до нового строительства, пусть даже трижды нужно-
го и законного. Но если вместо лужайки перед домом
появится очередная многоэтажка, то противники обя-
зательно найдутся. И надо уметь правильно находить
компромисс, не дожидаясь, когда люди выйдут на
улицы. 

Вот, например, наметили в нашем районе постро-
ить многоквартирный дом. Конечно, зелени у соседей
станет меньше. И хоть эксперты доказали, что ни од-
на строительная норма не нарушена, недовольные ос-
тались при своем мнении. Мы согласились: да, воз-
можно, условия жизни несколько ухудшатся. Чем
можно это компенсировать? Составили программу
благоустройства двора, позаботились об автомоби-
листах и предусмотрели места парковки, предложили
желающим бесплатно остеклить балконы и т.п. Кон-
фликт был урегулирован.

Собственно, наш учебный центр - лишь часть ра-
боты по информированию населения. Намечаем го-
довой план - обязательно приглашаем наиболее ак-
тивных жителей, советуемся. Те в свою очередь об-
суждают услышанное с соседями, рисуют эскизы,
предлагают решения. Словом, отношения сложились
доверительные. И то, что, например, процент участ-
вующих в выборах местных органов власти у нас зна-
чительно выше общегородского, думаю, один из ре-
зультатов этого.

Наш район большой, и не всем удобно добираться
до управы. Поэтому я и мои замы регулярно сами вы-
езжаем к людям и ведем прием на разных территори-
ях. Впрочем, порой личная встреча и не обязательна.
Есть «горячая линия» главы управы, есть наш сайт в
Интернете (который, кстати, занял второе место в го-
родском конкурсе). 

Больше всего проблем возникает у людей пожи-
лых, которым нередко и здоровье не позволяет ак-
тивно отстаивать свои права. Мы стараемся им по-
мочь. В часто посещаемых местах - например, в по-
ликлиниках - установили ящики с надписью «Почта
управы Панфиловского района». И отвечаем на все
вопросы, жалобы, предложения. Если есть адрес -
звоним автору или отвечаем письменно, на аноним-
ные записки - через районную газету, местное радио
или журнал, который так и называется - «Панфилов-
ский район».

Боюсь, что это прозвучит на высокой ноте, но все
мы, жители нашего района - одна семья и поэтому
стараемся работать неформально, не деля друг друга
на чиновников и просителей. Ведь главную оценку на-
шей работе дают жители.

Александр ЧЕБОТАРЕВ,
глава управы Панфиловского района
Зеленограда:

НАРОД ХОЧЕТ
ЗНАТЬ

Многим хорошо известно: сейчас про-
ехать по этому шоссе весьма затрудни-
тельно. Пробки на нем, как говорится,

притча во языцех. Виной им - и само шоссе, не-
достаточно широкое для нынешнего транс-
портного потока, и целый ряд его особенно уз-
ких мест. Немало нареканий у автомобилистов

и на недостаток информации на шоссе о приле-
гающих развязках, съездах и поворотах, что ос-
ложняет организацию движения.

Так вот, как сообщил 9 февраля руководи-
тель городского Департамента транспорта и
связи Павел Златин, в ходе запланированной
реконструкции шоссе Энтузиастов будет, во-

первых, расширено. Во-вторых, на нем плани-
руется капитально обновить порядком изно-
шенное дорожное покрытие. Наконец, появятся
на этом шоссе и принципиально новые инфор-
мационные табло, которые дадут водителям
максимально подробную ориентировку по все-
му протяжению магистрали. Ну а чтобы не соз-
давать автомобилистам трудности на время ре-
монтных работ (они предположительно завер-
шатся в ближайшие год-полтора), полностью
перекрывать движение по шоссе дорожники не
собираются.

Между прочим, Департамент транспорта и
связи, по словам П. Златина, настоял и на том,
чтобы в ходе реконструкции на шоссе Энтузиа-
стов осталась одна из старейших в столице
трамвайных линий, которой привыкли пользо-
ваться жители всех прилегающих ближних и
дальних районов. «Несмотря на предложения
многих строительных организаций модернизи-

Хорошая новость для автомобилистов, пользующихся разви-
той транспортной сетью Восточного административного окру-
га (ВАО), пришла на прошлой неделе из Департамента транс-
порта и связи правительства Москвы. Для их удобства этот де-
партамент уже в ближайшее время планирует начать капи-
тальную реконструкцию проходящего по территории востока
шоссе Энтузиастов - одной из главных автотранспортных ма-
гистралей столицы.

РЕЛЬСЫ ШОССЕ НЕ ИСПОРТЯТ

НАША СТОЛИЦА - УНИКАЛЬНЫЙ
ГОРОД: ЗДЕСЬ ВОДИТЕЛИ 
И ПЕШЕХОДЫ ОТНОСЯТСЯ
ДРУГ К ДРУГУ ПО-ХАМСКИ

В целом мэр остался дово-
лен увиденным в Южном
Бутове. 

- Очень красивый, классный рай-
он,  - сказал Юрий Михайлович. - Я
очень рад, что нам удалось отстроить
его в столь короткий срок.

За восемь лет численность насе-
ления Южного Бутова достигла 23
тысяч человек.  В районе работают
31 школа и 33 детских дошкольных
учреждения, шесть поликлиник, 246
торговых предприятий, 108 предпри-
ятий бытового обслуживания и 857
предприятий и организаций, на кото-
рых заняты восемь с половиной ты-
сяч человек. 

Мэр особо подчеркнул необходи-
мость развития малого бизнеса, вы-
сокотехнологичного и экологически
чистого производства в районах, от-
даленных от центра. В Южном Буто-
ве он предложил использовать с
этой целью территорию внутри ис-
пытательного кольца новой желез-
нодорожной техники. Таким образом
будут решаться сразу две проблемы:
трудоустройства новоселов и снятия
транспортной нагрузки на центр сто-
лицы.

В этот же день градоначальник оз-
накомился с работой фабрики-пра-
чечной ОАО «Водолей-Сервис», что

на Одесской улице в ЮЗАО. Пред-
приятие примечательно тем, что, ос-
нованное в 1964 году, оно смогло
избежать перепрофилирования, со-
хранить кадры. Сегодня фабрика-
прачечная полностью реконструиро-
вана, оборудована в соответствии с
европейскими стандартами. Благо-
даря этому прачечная способна про-
пускать до 28 тонн белья в сутки. 

Более половины заказчиков - уч-
реждения социальной сферы: боль-
ницы, поликлиники, интернаты. Ус-

луги им предоставляются по фикси-
рованным ценам, установленным
правительством Москвы. Мэр заме-
тил, что таких предприятий необхо-
димо открывать как можно больше. 

Последним пунктом маршрута мэ-
ра по городу стал Южный округ Мо-
сквы. Здесь Юрий Лужков принял
участие в открытии нового здания
Красногвардейской участковой вете-
ринарной лечебницы. Трехэтажная
клиника оснащена самым современ-
ным оборудованием. Здесь созданы

хирургическое, терапевтическое и
лабораторно-диагностическое отде-
ления, физиотерапевтический и про-
филактический кабинет, кабинеты
стоматологии и офтальмологии, ста-
ционар. В планах - открытие отделе-
ния скорой помощи. 

Стало уже привычным, что имен-
но на Юге столицы стартуют многие
реформы и начинания. Южное тер-
риториальное бюро технической ин-
вентаризации, где также побывал
Юрий Лужков,  стало первым в го-
роде, где совмещены базы данных
МосгорБТИ и базы данных Департа-
мента имущества города Москвы,
что позволяет предоставлять доку-
менты заявителям оперативно, в те-
чение восьми дней решить пробле-
му очередей. 

Юрий Лужков отметил, что вне-
дрение системы «одного окна» -
одна из самых серьезных задач,
которая стоит сегодня перед пра-
вительством Москвы. 

Юрий Лужков поддержал пред-
ложение префекта ЮАО Петра Би-
рюкова о строительстве шумоза-
щитного экрана рядом со зданием
Южного территориального агент-
ства, которое расположено у тре-
тьего транспортного кольца. Это
сделает более комфортной работу
сотрудников и пребывание клиен-
тов в офисе.

Принято решение прекратить и
переадресацию жилых домов. П. Би-
рюков рассказал, что смена адресов
вызывает беспокойство москвичей,
которым уже выдано свидетельство
о приватизации с другим адресом.
Ю. Лужков согласился с мнением
префекта, что должны быть пере-
именованы не жилые дома, а про-
мышленные предприятия и органи-
зации с повторяющимися адресами.

Екатерина САБЛИНА

ШУМА - МЕНЬШЕ, ЗАБОТЫ - БОЛЬШЕ
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Спустя две недели пос-
ле той публикации в
«МС», в начале нояб-

ря 2004 года, световой до-
рожный прибор был вос-

становлен, но новая жизнь
его оказалась недолгой: ут-
ром в понедельник, 14
февраля, он, простояв чуть
больше четырех месяцев,

вновь был порушен въехав-
шей в него «тойотой». Ма-
шина брюхом проехалась
по поваленному столбу
светофора и оторвала ему
«голову». В аварии участ-
вовали три машины, в том
числе «скорая помощь».
Есть пострадавшие.

Все эти события можно
отнести на счет напряжен-
ного дорожного движения,
невнимательности водите-
лей и пешеходов, если б не
одно обстоятельство. Ин-
спектора ГИБДД признают
этот перекресток чуть ли не
самым аварийным во всем
Юго-Западном округе. Бук-
вально накануне нынешне-
го ДТП я был свидетелем,
как повернувший с Новоче-
ремушкинской на резвой
скорости «мерседес» без-

аварийно сделал два пол-
ных оборота вокруг оси -
благо в воскресенье  дви-
жение не очень плотное.

Жильцы соседних до-
мов, которые постоянно
пользуются перекрестком,
уверяют, что вынуждены
переходить ул. Дм. Ульяно-
ва исключительно на крас-
ный свет, поскольку двига-
ющиеся вдоль четной сто-
роны Новочеремушкин-
ской сплошным потоком
машины, не пропуская пе-
шеходов, сворачивают на
улицу брата вождя миро-
вого пролетариата.

Мне трудно давать сове-
ты специалистам из ин-
спекции по безопасности
движения, но вряд ли ситу-
ация столь безысходна.
Наверное, существуют спо-
собы отладки режимов
светофоров, установка
«стрелок» и т.д. В конце
концов если проявить сме-

калку, можно не только
под кустом со «спидга-
ном» отлавливать наруши-
телей!

Недавно мэр Москвы
обращал внимание на то,
что столица - уникальный
город, где водители совер-
шенно по-хамски относят-
ся к пешеходам: не тормо-
зят перед обозначенным
переходом, при правом
повороте не пропускают
пешеходов, двигающихся
через улицу на зеленый
свет. Угол четной стороны
Новочеремушкинской и
нечетной Дм. Ульянова -
хрестоматийное подтвер-
ждение справедливости
замечания мэра.

Время все врачует: по-
врежденные машины рас-
тащат, пострадавшим на-
ложат швы, страховые
компании выплатят по сче-
там, но есть и еще один ас-
пект, на который обращает
внимание «Московская
среда»: интересно, сколько
на этот раз потребуется не-
дель, чтобы восстановить
светофор, без которого не-
простое движение на этом
перекрестке превращается
просто в кошмар?

Владимир 
ПОТРЕСОВ
Фото автора

«Светофор - жизнь после смерти», - так называлась публикация в № 42
(100) «Московской среды» за прошлый год о нелегкой судьбе светофора на
перекрестке улиц Дм. Ульянова и Новочеремушкинской. Публикация была
сделана по письму нашей читательницы, пенсионерки Зинаиды Матвеевой
(напечатано в рубрике «Диспетчерская» «МС», № 39, 2004), которая  обра-
щала внимание на то, что поваленный в результате ДТП светофор несколь-
ко недель лежит на земле, причем в нем не отключен даже электроток.

«СТРЕЛКА» ДЛЯ ГАИ

В Южном Бутове будет создана комиссия с участием жителей, ко-
торая даст объективное заключение об уровне шума и вибрации в
жилых домах близ новой линии так называемого легкого метро.
Это решение принято мэром Москвы Юрием Лужковым во время
субботнего посещения района. По словам мэра, если комиссия
сочтет претензии москвичей обоснованными, правительство горо-
да будет искать выход из сложившейся ситуации. 



Это трамвай с бортовым номе-
ром 2075 17-го маршрута, кото-
рый обслуживает трамвайное

депо им. Баумана. Путь у 17-го не
близкий - из Останкина в Медведко-
во. Теперь пассажирам будет чем по-
развлечься в дороге. На экране мони-
тора, подвешенного под потолком в
передней части салона, время от вре-
мени появляются сюжеты о работе
Мосгортранса, депо, научно-популяр-
ные фильмы и даже мультики. Заме-
тим, что в трамваях этого маршрута
не так давно были установлены тур-
никеты - гроза зайцев. Нововведение
это, конечно, на первых порах доста-
вляет горожанам определенные труд-
ности.

- Быть может, мультики в салоне
сглаживают негативные эмоции? - по-
интересовался у заместителя дирек-
тора трамвайного депо Татьяны Ря-
занцевой.

- Наш видеотрамвай путешествует
по городу недавно - не более 20 дней,
- заметила Татьяна Александровна, -
поэтому мы пока не знаем, как отреа-
гировали пассажиры на появление
видео в салоне. Водители утвержда-
ют, люди стали чаще улыбаться. А де-
ти, когда показывают мультики, забы-
вают о капризах.  Мы планируем за-
вести специальный журнал отзывов -
возможно, кто-то из москвичей захо-
чет поделиться мнением о работе ви-
деотрамвая. Установка видеосисте-
мы  стоила депо около двух тысяч
долларов.

- А зачем в трамвае видео?
- Видите ли, любая организация

вправе заботиться об улучшении сво-
его имиджа, расширять перечень ус-
луг, предлагаемых клиентам. Почему
мы в этом должны отставать от част-
ных компаний? Во-вторых, горожане
слишком мало знают о работе транс-
портников Москвы. Вот мы и постара-
емся ликвидировать этот пробел. По-
ка рано говорить, будет ли продолжен
эксперимент - все-таки это дорогое
удовольствие. Сначала надо проана-
лизировать, как появление видео в
салоне трамвая влияет на настроение
пассажиров, нужна ли им подобная
услуга.

Добавим, что в Западном округе
столицы три автобуса 900-го маршру-
та (экспрессы), следующие от Бело-
вежской улицы к Киевскому вокзалу,
оснастили телевизорами, видеомаг-
нитофонами и даже лотками с газета-
ми.  А в Южном округе от станции ме-
тро «Орехово» до станции метро «Ка-
ширская» курсирует музыкальный ав-
тобус № 709. На его борту красуется
характерный слоган «Прокачу с му-
зыкой!». Музыку автобус-маэстро
«исполняет» разнообразную, в основ-
ном современную, что импонирует
студентам МИФИ, пользующимся
этим маршрутом. Пожилым пассажи-
рам, видимо, рок менее доступен, но
жалоб пока не поступало: концерт-то
бесплатный.

Владимир РАТМАНСКИЙ
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лицом к лицу
СПРАВИТЬСЯ 

С АВТОПРОБКАМИ НЕ УДАСТСЯ
БЕЗ ЧЕТКОЙ РАБОТЫ

ОБЩЕСТВЕННОГО ТРАНСПОРТА

Н. Андреев, Е. Крушельницкий, 
О. Матвеева, П. Полынов, 
В. Потресов, Т. Харламова
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В диспетчерской
дежурили:

ВИДЕОТРАМВАЙ
На вопрос читателя газеты от-

вечает заместитель начальника
Управления социальной защи-
ты населения СЗАО Виктория
Логвинова:

- Бесплатно или по льготным це-
нам автомобиль выдавался до 1
января 2005 года органом соци-
альной защиты исключительно
как средство реабилитации ли-
цам, страдающим заболеваниями,
включенными в утвержденный
Минздравом список. С 1 января
2005 года автомобиль исключен
из списка средств реабилитации
(сейчас его получают лишь те ве-

тераны, кто подал, но не успел
оформить документы до нового
года). По новому законодательст-
ву, если инвалиду или ветерану
необходимо использовать транс-
портное средство или такси, ему
может быть компенсирована стои-
мость соответствующих затрат. 

Одновременно сохраняются вы-
платы, связанные с расходом на
горюче-смазочные материалы,
техническое обслуживание и
ОСАГО для лиц, получивших авто-
мобиль через органы социальной
защиты населения до 1 января
2005 года.

В первую очередь необхо-
димо, чтобы договор с госу-
дарственным учебным заве-
дением был подписан не уча-
щимся, а тем из родителей,
который платит налоги. Что-
бы оформить компенсацию,
необходимо обратиться в на-
логовую инспекцию по месту
жительства и предъявить
следующие документы и их
ксерокопии: 

- копию лицензии вуза;
- документы о ваших дохо-

дах за тот год, когда вы осу-
ществляли оплату за обуче-
ние;

- ваш договор с вузом (если
там не указано, что сын учит-
ся на дневном, то еще справ-
ку о дневном обучении);

- документы, подтверждаю-
щие факт оплаты обучения;

- свидетельство о рожде-
нии ребенка;

- реквизиты того банка, в ко-
торый вам перечислят деньги;

- ваш ИНН и номер пенси-
онной карточки;

- ваш паспорт.
Имейте, однако, в виду, что

возвращаемые средства не
будут равны сумме всего ва-
шего налогового вычета. Они
рассчитываются исходя из
стоимости обучения и упла-
ченного вами налога.

Такой ответ дала «МС» на-
чальник отдела по работе с
физическими лицами ГНИ
№7 ЦАО г. Москвы Ольга
Тимофеева.

«У меня, как, наверное, и у многих других,
сохранился хороший проигрыватель. Есть
коллекция пластинок. Но хотелось бы ее по-
полнять. Подскажите, где можно сегодня ку-
пить старые пластинки. Ведь, к сожалению,
их больше не выпускают. 

Л. АЛЕКСАНДРОВА, 
ветеран  войны,  ЦАО».

БАБУШКИНЫ ПЛАСТИНКИ
Отвечает заведующая отделом фирменного

магазина «Мелодия» (Ленинский пр-т, 148) Еле-
на Вахнина:

- У нас продаются старые пластинки. Выбор не-
большой. То есть это как бы остатки «прошлой
роскоши». Есть старая эстрада, из классики - Шо-
стакович, Прокофьев, Бетховен, Стравинский.
Стоимость пластинки - 40 рублей. Насколько я
знаю,   еще можно приобрести старые пластинки
на радиорынке в Митине.   Новые пластинки в
России не производятся. Между тем в западных
странах их выпуск раскручивается, и меломаны
их раскупают. Но до России они не доходят, пото-
му что  по карману лишь очень богатым людям. 

ЛЮДИ И ЗВЕРИ
«Соседка сказала, что готовится

какой-то закон о собаках. Так ли это?
Е. СКВОРЦОВА,

пенсионерка,
владелица двух собачек,

район Северное Измайлово».

Как нам сообщили в комиссии по го-
родскому хозяйству Мосгордумы, та-
кой городской закон действительно го-
товится, но не только о собаках, а о всех
домашних животных. Подготовка зако-
на идет очень не просто, но, если ска-
зать упрощенно, он определит взаимо-
отношения между людьми и животны-
ми, определит ответственность вла-
дельцев тех же собак за их правильное
содержание и защитит жителей от опас-
ных бездомных собак. Сейчас закон го-
рода о домашних животных находится
на доработке в Департаменте жилищно-
коммунального хозяйства и благоуст-
ройства города Москвы.

Ответить на этот вопрос
«МС» попросила главного
юрисконсульта Москов-
ского городского право-
вого центра «Защита»
О. Кузнецову:

- В соответствии с дейст-
вующим трудовым законо-
дательством РФ, - сказала
она, - о предстоящем уволь-
нении в связи с ликвидаци-
ей организации работода-
тель обязан письменно пре-
дупредить каждого работ-
ника не менее чем за два
месяца до увольнения. Кро-
ме того, о предстоящем
увольнении работников ра-
ботодатель должен уведо-
мить и службу занятости за
три месяца до увольнения.

Необходимо отметить,
что работодатель вправе
расторгнуть трудовой дого-
вор с работником с выпла-
той ему в день увольнения
дополнительной компенса-

ции в размере двухмесяч-
ного заработка при условии
письменного согласия на
это работника.

Согласно ст. 178 Трудово-
го кодекса РФ увольняемым
работникам выплачивается
выходное пособие в разме-
ре среднего заработка. Так-
же за ним сохраняется
средний заработок на пери-
од трудоустройства в тече-
ние двух месяцев со дня
увольнения.

В исключительных слу-
чаях средний месячный за-
работок сохраняется за
уволенным  работником в
течение третьего месяца
со дня увольнения по ре-
шению органа службы за-
нятости населения при ус-
ловии, если в двухнедель-
ный срок после увольнения
работник обратился  в этот
орган и не был им трудо-
устроен.

«Я живу в Зеленограде в кор-
пусе 1106. Территория двора не
благоустроена, машину поста-
вить негде, приходится парко-
вать на газоне. Соседи, естест-
венно, возмущаются. Но мне-то
что делать? И что об этом ду-
мают власти?

Сергей Владимирович, 
ЗелАО».

ГДЕ СТОЯТЬ МАШИНЕ?

Как нам сообщил глава упра-
вы Панфиловского района Але-
ксандр Чеботарев, в нынешнем
году планируется комплексное
благоустройство территории око-
ло этого дома, в результате чего
появятся гостевые карманы для
автомашин и число парковочных
мест увеличится. Кроме того, в
районе уже построен многоэтаж-
ный гараж и идет строительство
еще двух. Конечно, места в них
не всем по карману, и потому уп-
рава решила принять участие в
проекте «Народный гараж». Его
отличие в том, что стоимость ма-
шиномест обсуждается с жителя-
ми в начале строительства и
должна быть минимальной. В на-
стоящее время ведутся перегово-
ры по реализации такого про-
екта.

«Я участник ВОВ. Имею зарегистрированную на мое имя ма-
шину, приобретенную несколько лет назад на собственные
средства. В связи с этим у меня к вам следующие вопросы:

1. Могу ли я в этом случае претендовать на получение автомо-
биля «жигули» - слышал, что такие машины в Москве выдаются
ветеранам.

2. Если нет, могу ли рассчитывать вместо автомобиля на соот-
ветствующую компенсацию?

3. Какие типы машин ветераны могут получать бесплатно и по
какому принципу?

Михаил СМИРНОВ, СЗАО».

АВТО ДАВАТЬ НЕ БУДУТ

УЧИТЬСЯ - ВЫГОДНО!
«Мой сын учится в государственном высшем учеб-

ном заведении. Слышал, что государство предостав-
ляет налоговую льготу тем, кто оплачивает такую
учебу. Разъясните, так ли это, а если это действитель-
но верно, что нужно, чтобы такую льготу получить?

Валерий СЕМИН, СЗАО».

ЛИКВИДИРОВАТЬ ПО-ТИХОМУ
НЕЛЬЗЯ

«Какова процедура увольнения работника в связи
с ликвидацией организации?

Николай ВОЛКОВ, ЗАО».

«Выехать из района Куркино
сейчас крайне сложно. Полтора
километра по городу Химки
превращаются в 40-минутный
простой. Слышал о планах
строительства нового выезда
из Куркина. Когда планируется
строительство?

Александр ВЕРНОВ,  СЗАО».

КУРКИНО? 
ЭТО НАДОЛГО

Как нам пояснил главный спе-
циалист по благоустройству,
транспорту и связи управы
района Куркино Игорь Савель-
ев, после посещения мэром рай-
она в ноябре прошлого года
ГлавАПУ было дано поручение
проработать три разных вариан-
та дополнительных выездов в
Москву, минуя Химки. Выбор
возможных машрутов неболь-
шой, поскольку район примыкает
к городу узким перешейком. Рас-
сматриваются такие пути: выезд
через Гаврилково, но здесь не
очень удачный ландшафт - боль-
шие перепады высот; выезд че-
рез лес, прилегающий к кольце-
вой дороге, вряд ли устроит Де-
партамент природопользования
и охраны окружающей среды,
поскольку придется вырубить
много деревьев; так что скорей
всего останется расширение Пу-
тилковского шоссе, строительст-
во нового моста  для выезда на
улицу Соломеи Нерис. Оконча-
тельное решение будет прини-
мать градостроительная комис-
сия. О сроках начала строитель-
ства пока говорить рано. 

ЛЬГОТУ ПОДРЕЗАЛИ
«Сохранились ли льготы по оплате за пользо-

вание радиоточкой и антенной для ветеранов
труда и инвалидов?

Татьяна ТАРАСОВА, ЦАО».

В ЕИРЦ Таганского района ЦАО, куда мы обратились
за консультацией, нам объяснили, что плата за пользова-
ние телеантенной и радиоточкой в размере 50 процентов
в настоящее время предусмотрена для Героев  Советско-
го Союза, России и полных кавалеров ордена Славы. Ос-
вобождены от платы за радиоточку инвалиды по зрению I
и II групп. Одиноко проживающие пенсионеры и инвалиды
имеют льготу в виде 50 процентов платы за телеантенну. 
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ровать магистраль именно за счет снятия
трамвайного движения, - сказал П. Златин, -
мы считаем, что оставить его все-таки необ-
ходимо». Ведь, как он подчеркнул, несмотря
на расширение дороги, справиться с проб-
ками без четкой работы общественного
транспорта просто не получится. «Трамвай
же, в частности, - отметил руководитель де-
партамента, - это скоростной вид транспор-
та, который в иных случаях даже быстрее
личного транспорта, поэтому и снимать его
нет никакого резона. Особенно когда жите-
лей района он полностью устраивает – это,
безусловно, самая главная мотивация при-
нятого нами решения».

Вообще-то, решение знаменательное.
Ведь, как стало известно «МС», транспорт-
ники столицы реально думают сейчас о том,
как дать нам так называемый трамвай буду-
щего. Иными словам, действующие линии
модернизировать в реально скоростные по
меркам XXI века. Что же, если так, возмож-
но, не снятому с шоссе Энтузиастов трамваю
суждено первым в столице пойти в будущее.

Геннадий ГЕНИН

В Северо-Восточном окру-
ге столицы появился пер-
вый в городе трамвай, в
котором время в пути мож-
но скоротать за просмот-
ром видеороликов.
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- Николай Викторович, что будет с парковками? Вы
сами-то противник «ракушек» во дворах?

- Категорический! Не дело, когда они занимают тер-
ритории дворов. Да и с эстетической точки зрения ук-
рашением не назовешь. Можно и нужно находить ре-
шения для парковок. Есть новая идея: двухэтажные
парковочные места с простейшим подъемником - более
эффективное решение использования территории дво-
ра. Мы в нашей программе рассчитываем продолжать
поиск новых решений.

Совершенствуем малые архитектурные формы. В
городе создана индустрия по изготовлению малых
форм. Есть детские площадки из пластика, новые цве-
товые решения. Мы не считаем, что программа «Мой
двор, мой подъезд» завершена...

- Кстати, программа увлекла жильцов: многие подъез-
ды преобразились за эти годы - приятно войти...

- В столице 100 тысяч подъездов. Наш долг был при-
вести их в порядок. Мы это сделали. И сегодня можем
поддерживать подъезды в том состоянии, которое при-
обрели они в ходе выполнения программы - за счет
бюджетных средств. Остальное зависит от самих жиль-
цов и от их возможностей. Но не думаю, что у жителей
остынет интерес к благоустройству своих подъездов и
дворов. Это цепная реакция: если в соседнем подъезде
чисто, цветы на подоконниках, занавески на окнах, то
пусть не всем, но кому-то и в другом подъезде захочет-
ся сделать то же самое...

Еще одна очень важная задача стоит перед нами
этим летом: приведение в порядок малых рек - их по-
рядка 140 в городе. Проведен мониторинг их состоя-
ния. Оно, прямо скажем, не радует. Разработана про-
грамма приведения в порядок малых рек на 2005-й и
последующие годы, уже приступили к ее реализации.
Префектуры подключились к этому делу, в частности,
в СВАО. Западная префектура своими силами начала
приводить в порядок Сетунь. Последовательность ра-
боты такая: приводим в порядок речку, затем обустра-
иваем берега. И люди идут туда отдыхать. Как это уже
происходит на Яузе.

- Не все там обустроено как хотелось бы - есть не-
доделки...

- На Яузе проведены лишь первоочередные меро-
приятия: почистили русло, начали приводить в поря-
док прилегающие территории.

Еще одна целевая программа: реставрация заповедных,
охранных территорий. Например, Царицыно, памятник
дворцово-паркового искусства - это была федеральная
собственность, сейчас Правительство РФ передает ее го-
роду. Площадь более 340 га, большие пруды - огромный
фронт работ: все должно быть почищено, облагорожено,
будет сооружено шесть новых мостов. К работе приступа-
ем этим летом. Думаю, народ туда потянется отдыхать...

По озеленению напряженная программа на 2005 год.
Будут сооружены новые скверы, бульвары. Прежде все-
го в районах новостроек: Митино, Куркино.

Еще одна особенность нынешнего года - возникнове-
ние непредвиденных проблем. В частности, появилась
проблема с городскими лесами и лесами лесопаркового
защитного пояса. По закону № 122 РФ эти леса отходят
в федеральное ведение. Федеральное агентство лесного
хозяйства уже выпустило приказ, согласно которому
весь лесопарковый защитный пояс, что за кольцевой до-
рогой, передается Ногинскому лесхозу. Нас это не раду-
ет. Какими силами они предполагают содержать и при-
водить в порядок весь лесопарковый защитный пояс
Москвы - неизвестно. Сейчас ломаем голову над тем, как
хотя бы совместно содержать лесопарковый комплекс -
ведь это легкие города: более 74 тысяч га. У нас там де-
вять леспромхозов. Финансировались они из бюджета
города. Федеральные структуры ни рубля не вкладыва-
ли. Одним росчерком пера разрушена налаженная систе-
ма. Мы не имеем права туда ни рубля вложить. Кто будет
содержать эти девять леспромхозов? Около 2 тысяч че-
ловек оказались в подвешенном состоянии. Кто будет
людям платить зарплату и за что?..

Такие решения принимают сегодня на федеральном
уровне.

С водой та же проблема. Были соглашения между
Москвой и Министерством транспорта. Сейчас прика-
зом министра федеральная структура выходит из этих
соглашений. В отсутствие документов, регулирующих
отношения между субъектом Федерации и федератив-
ным органом, повисает, в частности, вопрос по вод-
ным ресурсам. В результате мы не можем строить на-
шу дальнейшую политику.

- Это удар по работе Мосводоканала?
- Это удар не только по работе Мосводоканала, но и по

каналу имени Москвы. Только наш департамент платит
свыше 250 млн. рублей на поддержку канала. Платит и
Мосводоканал. Что будет теперь, честно скажу, не знаю...

- Вот тебе, матушка, и Юрьев день! Помимо хозяйст-
венных проблем прибавились еще и эти?

- Решение федеральных органов наши проблемы
усугубило...

- Ничего не остается другого, как пожелать вам
успеха: преодолели природную стихию - преодо-
леете и эту...

Василий ДВОРЫКИН

СЛУХИ 
О ЧРЕЗВЫЧАЙНОМ 
ПОЛОЖЕНИИ 
ПРЕУВЕЛИЧЕНЫ

Окончание. Начало на стр. 2

Председатель ассоциации комитетов самоуправ-
ления «Чертаново Западное» Анатолий Поля-
ков говорит мне:

- Общественное самоуправление, что называется,
в крови нашего народа - вспомните дореволюцион-
ные общины, земства. Испокон веков люди привык-
ли решать проблемы повседневного бытия сообща.
Так что ничего нового мы не придумали, просто про-
длили традиции в современность. А может, и в буду-
щее?

Он вопросительно смотрит на меня, я вопроси-
тельно смотрю на него. Такой вот диалог взглядов. 

На своем журналистском веку я множество раз ви-
дел, как общественные инициативы поднимались
волнами и - опадали, общественные организации с
великим шумом создавались и - растворялись, не ос-
тавив по себе ни следа, ни памяти. Анатолий Павло-
вич читает, видимо, мои сомнения по глазам и «заво-
дится». Что мне, собственно, и требовалось, чтобы он
убедил меня в своей правоте. Может быть, заботясь
о создании в России гражданского общества, начи-
нать как раз и следует не с организации всяческих
фондов и громкозвучных обществ, объединений и
партий, а с таких вот комитетов самоуправления? Хо-
тя, конечно, сплочение самоорганизующихся граж-
дан может принимать самые разнообразные формы
- товарищества собственников жилья, территориаль-
ные общины, товарищества жильцов, жилищные ко-
оперативы, возрождающиеся ныне домкомы...

- Процесс самоорганизации жителей естественен и
неизбежен, - убежден Поляков, - потому что людям
жизненно необходимо отстаивать свои права и инте-
ресы, какая бы социально-политическая эпоха ни
стояла на дворе. И такое положение вещей не в силах
изменить ни одно властное распоряжение, ни один
нормативно-правовой акт или даже закон. Люди бу-
дут объединяться, поскольку порознь им никак нель-
зя. Это как в физике: железные песчинки тянутся по
силовым линиям к магнитному полюсу...

Оставив философские рассуждения, отправляем-
ся по микрорайону. Самые обычные девятиэтажки
далеко не первой молодости - таких, наверное, пол-
Москвы. И жители самые обычные... Тем не менее
комитет общественного самоуправления существует
здесь уже 16 лет. Как за это время он не рассыпался,
не развалился? И почему называется «Чертаново За-
падное», если в сетке деления чертановских районов
такого вроде бы не значится?

- Действительно, сейчас существуют Чертаново
Северное и Южное, но ведь наш комитет был создан

задолго до появления управ, еще при существовании
Советского района, - говорит Анатолий Павлович. -
Мы занимали западный его угол, потому так и назва-
лись - Чертаново Западное. Да разве дело в названии
комитета? Мы потому и не разбежались по индиви-
дуальным хатам, что за это время жители микрорай-
она поверили в наши возможности, в наше влияние
на местные и окружные власти. Они убедились, что
самоуправление не пустой звук, что оно способно на
конкретные и полезные дела.

По вечерам, в субботние и воскресные дни люди
то и дело заглядывают в маленькое помещение ко-
митета. Говорят обо всем искренне, спорят, дают жа-
ру власти и местной, и центральной, жалуются на
всяческие поломки и протечки. Жалуются здесь, по-
тому что в руководящих кабинетах местных князьков
их порой и на порог не пускают. А тут запишут жало-
бу в специальный журнал - и назавтра в РЭУ или ДЕ-
Зе спецы обязательно закрутятся, ибо ссориться с
комитетом себе дороже.

Впрочем, отношения с ДЕЗом у комитета слож-
ные, можно даже сказать, двойственные. Конечно,
дезовцы комитетчиков недолюбливают, поскольку
они постоянно теребят их по самым разным пово-
дам, жить спокойно не дают. А с другой стороны, ко-
митет выступает между ними и жителями своеоб-
разным демпфером, амортизатором. Когда в поме-
щении комитета народ уж слишком расходится, вы-
ражая возмущение бездействием ДЕЗа, Анатолий
Павлович, человек рассудительный и спокойный,

предлагает вначале разобраться, дезовская это про-
машка, или, может быть, строители виноваты, ка-
кая-то подрядная фирма, энергетики или теплови-
ки. Разбирались, уточняли, определяли виновника -
и даже если потом крикуны все-таки приходили в
ДЕЗ, то говорили о своих претензиях уже вразуми-
тельно и спокойно.

Комитет всегда словно между молотом и нако-
вальней. Хотя какая там наковальня: комитетчики
все поголовно живут в этом микрорайоне. Потому
и нужды жителей принимают как свои собствен-
ные, а поскольку у них в руках рычаг организации,
то и сделать они могут многое. Хотя какими-то ма-
териальными, финансовыми возможностями поч-
ти не располагают, однако вполне способны влиять
на организации, которые такие возможности име-
ют - на ту же управу или ДЕЗ. И там понимают: ес-
ли пойдут навстречу просьбам комитета самоупра-
вления, завтра он обязательно поможет им. Взять,
например, те же «ракушки». Однажды понадоби-
лось на месте одной из них поставить коллектор.
Сделать это надо было быстро, но как найти хозя-
ина? Обратились за помощью в комитет. Анатолий
Павлович обзвонил старших по домам, и уже через
полчаса обеспокоенный владелец железного пена-
ла объявился.

А вообще парковка машин Полякова очень трево-
жит. Тут порой такие страсти разгораются!.. Однажды
несколько автовладельцев вбили столбы, натянули
тросы и закрыли эти места на замки. Другие водите-

В этой комнатке помещается
пара столов и полдюжины
стульев, однако именуется
она вполне солидно: комитет
общественного самоуправле-
ния. И магнитное его поле
притягивает десятки жителей
Сумского проезда и Черта-
новской улицы, что располо-
жены в Чертанове Северном.

В МАГНИТНОМ

Памятуя о наступившем годе Пету-
ха, припомним старую русскую
поговорку: «У хорошей хозяйки

пропадает только петушиный крик».
Рачительные буржуа на Западе уже не-
сколько десятилетий создают систему
замкнутого цикла: отходы рассматри-
ваются не как хлам, а как ценное вто-
ричное сырье. Так, в Японии произво-
дителям автомобилей и электронной
бытовой техники государством предпи-
сано собирать отслужившие машины и
перерабатывать. Рынок вторичного сы-
рья в Германии превышает 80 млрд. ев-
ро в год. До 50 процентов объема отхо-
дов составляют различные упаковоч-
ные материалы. В Германии, Австрии,
Швеции в переработку идет от 55 до 70
процентов упаковки.

А что же у нас? В столице перераба-
тывается не более 7 процентов отхо-
дов. При этом утверждать, что столич-
ные власти не занимаются решением
проблемы утилизации и переработки
мусора, было бы в корне неверно. В
Москве созданы мощные специализи-
рованные предприятия - ГУП «Промот-
ходы» и ГУП «Экотехпром». Действует

четыре мусоросжигательных завода.
Десятки частных предприятий малого
бизнеса заняты вывозом и сортиров-
кой отходов. Беда в том, что слишком
медленно развивается сфера перера-
ботки вторичного сырья. Почему?

ЗАО «Вторсырьепереработка» его
бессменный директор Виталий Гиля-
дов создал семь лет назад. Преуспева-
ющий коммерсант занялся мусором.
Чего ради?

- Да потому что, бывая на Западе, я
убедился, насколько мощным и при-
быльным может быть бизнес по утили-
зации и переработке вторсырья, - зая-
вил Виталий Гилядович. - И потом, то-
вары, произведенные из отходов, зна-
чительно дешевле. Мы не настолько
богаты, чтобы отказываться от деше-
вого ширпотреба. На наш рынок посту-
пает огромное количество импортных
товаров, выработанных из вторичных
ресурсов. Посмотрите, в магазинах да-
же половые тряпки - китайского про-
изводства. Китайцы поставляют в Рос-
сию, к примеру, компьютеры и кабель,
в технологии производства которых
использован переработанный ПЭТ

(пластиковые бутылки и канистры). А у
нас только за последние три года на
полигоны (свалки) вывезли до 150
тыс. тонн этого пластика. Россия в
сфере переработки вторсырья нахо-
дится где-то в седьмом десятке среди
стран мира.

Еще в 1998 году специалисты ком-
пании «Вторсырьепереработка» раз-
работали технологии селективного
сбора отходов. Потому что смешанные
отходы - это хлам, а селективные от-
ходы - ценное сырье. Предполагалось
создание сети передвижных и стацио-
нарных приемных пунктов. Гилядов
предлагал реализовать данный проект
префектурам и управам города. Ноль
внимания! Год спустя проект был от-
правлен на рассмотрение мэра. Юрий
Лужков поддержал начинание и под-
писал постановление, согласно кото-
рому в Москве должна была быть раз-
вернута сеть из 60 подобных прием-
ных пунктов. В настоящее время дей-
ствует... один, в Северном округе. 

- Народ не воспринял ваших идей,
Виталий Гилядович? Или вы охладели к
собственному детищу?

- Когда мы открывали павильон на
Дмитровском шоссе, решили прием-
ный пункт вторсырья совместить с цве-
точным магазином. Хотели показать:
смотрите, как прекрасна живая приро-
да, давайте очистим собственную среду
обитания, вместо того чтобы ее захла-
млять. Над нами смеялись - никто к вам
не пойдет, говорили. А люди едут к нам
не только из Северного, но также из
Восточного, Западного, Юго-Западного
округов. Звонят - почему нет таких пун-
ктов в других районах Москвы? А пото-
му что практически невозможно полу-
чить землю под приемный пункт. Года-
ми приходится ходить по инстанциям.

Московское правительство поддер-
живает инициативу предпринимателя,
а чиновники средней руки эту инициа-
тиву хоронят. Не потому ли первый в
России контейнер для сбора мусора ев-
ропейского уровня, разработанный
этой фирмой и получивший три года
назад золотую медаль на престижной
выставке, оказался не востребованным
столичными ДЕЗами? Выгоднее везти
контейнеры б/у из Германии? Сейчас,
по словам Гилядова, Европа отказыва-
ется от металлических контейнеров, за-
меняя их значительно более дешевыми
пластиковыми. «Вторсырьепереработ-
ка» разработала недорогой и удобный
пластиковый контейнер. В Челябинске
покупают эти контейнеры, в Хабаров-
ске (!)... Московским ДЕЗам этого доб-
ра не надо. В ушедшем году фирма
провела удивительный эксперимент,
застраховав 100 пластиковых мусор-
ных контейнеров в ЦАО. Сгорело не бо-
лее 2-3. Компания предлагает дирекци-

СТРАТЕГИЧЕСКОЕ СЫРЬЕ 
НЕСТРАТЕГИЧЕСКОГО НАЗНАЧЕНИЯ
Знающие люди рассказывают, что в некоторых деревнях Шри-Ланки накопив-
шийся мусор еще лет 20 назад относили в лес и оставляли подле муравьиных
куч. Через некоторое время мусор насекомые «утилизировали». Нынче, одна-
ко, структура мусора заметно изменилась, и вряд ли пластиковые бутылки из
под «пепси» или старые батарейки заинтересуют муравьиный народ. Для нас
же этот способ и вовсе не подходит. В столице ежегодно образуется свыше
13 миллионов тонн отходов. Из них 3 млн. тонн - промышленные, около 4 мил-
лионов - отходы строительного комплекса, еще 3,5 млн. тонн - бытовые.
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сегодня и завтра
НАШИ ДЕТИ ДОСТОЙНЫ

ТОГО, ЧТОБЫ ЖИТЬ 
В ЧИСТОМ ГОРОДЕ, 

В ЧИСТОМ МИРЕ

- Я с мужем и
дочь со своей

семьей живем в неприватизирован-
ной 3-комнатной квартире. Можно ли
разменять ее без доплаты на одно- и
двухкомнатную? 

- Разменять квартиру можно путем
прямого обмена. Но такой способ зани-
мает много времени. Намного быстрее
подобные операции осуществляются
через куплю-продажу. Однако следует
иметь в виду, что продать можно толь-
ко приватизированную квартиру. А для
определения размера доплаты необхо-
димо знать ориентировочную стои-
мость старого жилья и получаемого в
результате обмена. Но для того, чтобы
правильно оценить квартиры и совер-
шить обмен  в кратчайшие сроки, луч-

ше обратиться за помощью в надеж-
ную риэлторскую компанию.

- Исключается ли при заключении
договора ренты возможность получе-
ния квартиры по наследству родст-
венниками получателя ренты?

- Право собственности на квартиру
переходит к рентоплательщику с мо-
мента о государственной регистрации
договора ренты. Таким образом, в
случае смерти получателя ренты его
наследники не смогут претендовать
на жилье.

- Я купила квартиру в новостройке,
и сейчас мне предстоит оформить ее
в собственность. Будет ли мой супруг
иметь права  на это жилье?

- Согласно ст. 256 Гражданского ко-
декса РФ имущество супругов, приоб-
ретенное в период нахождения в браке,
является их совместной собственно-
стью. Иной порядок распоряжения и
пользования общим имуществом мо-
жет быть установлен заключенным ме-
жду супругами брачным договором.

ВНИМАНИЕ!!! Приглашаем жите-
лей Северного округа на ВЫСТАВКУ
НЕДВИЖИМОСТИ, которая состоится
12 марта с 13.00 до 18.00 по адресу:
м. «Сокол», ул. Новопесчаная, 23/7,
или 19 марта с 10.00 до 17.00, м. «Со-
кол», Ленинградский пр-т, д. 68.
Справки по телефону: 363-04-56.

Тел. 363-04-56

Второй корпус дома № 11, расположившийся на
Большой Марьинской улице, был заселен в 1962
году. В этом доме живет Каспин, и об этом хоро-

шо знают жилищно-коммунальные службы.
...Дом постарел. Потекла крыша. Забарахлила элек-

тропроводка. Ночью на пятый этаж плохо поступала
холодная вода. В подвале установили насос подкачки.
Насос тарахтел, жители первого этажа проклинали все
на свете. Каспин живет на втором. Эти неурядицы его
вроде бы не касались. Но он возглавил инициативную
группу жильцов дома, изложивших в личной беседе с
тогдашним префектом СВАО В. Систером свои пре-
тензии. Проблему устранили. Но в управе Останкин-
ского района Каспину заявили: «Хотите работать - со-
здавайте домком».

Домком избрали. Устав приняли в 1997 году. Кас-
пин стал старшим по дому и одновременно - предсе-
дателем Комитета общественного объединения дома
№ 11, корп. 2. Пятеро старших по подъездам - члены
домкома. «Семь лет существует домком, - резюмиру-
ет Борис Захарович. - И все эти годы мы упорно от-
стаиваем свое право на участие в решении насущных
жилищно-коммунальных проблем. В управе я в кон-
це концов сумел доказать правомерность наших при-
тязаний. Но ДЕЗ и по сей день не желает нас призна-
вать».

Двор дома благоустроили в этом году. Подрядчики
полностью согласовали с Каспиным проект обустрой-
ства, по окончании председатель домкома подписал
акт о принятии работ. Во дворе разметили небольшой
карман для местных авто. А ведь совсем недавно эту
часть двора отгородил тросом предприимчивый сосед
- один из жильцов дома. Держал здесь два личных ли-
музина. Остальным парковаться было негде. Конечно,
Каспин добился, чтоб трос убрали. Сделали карман
для всех. «А теперь загляните в соседний двор», - по-
просили настырного домкомовца «пострадавшие».
Заглянули, а там кто-то такой же предприимчивый то-
же повесил трос лично для себя. «Почему в этом дво-
ре не требуют убрать трос? - спросили у Каспина. -
Вам больше всех надо?» «Да, мне надо больше всех»,
- сказал он в ответ. В инстанциях ворчат: «Нам что, те-
перь только ваш дом обслуживать?» «Раз другие не
обращаются, значит, им не нужно, - отвечает Борис

Захарович. - А нам нужно». Частенько, рассказывают
соседи, исправляя по требованию Каспина очередные
огрехи, коммунальщики поминают председателя не-
злым причитанием: «Ох, уж этот Каспин, надоел...» 

- Вы только не подумайте, что я заведомый крити-
кан, которому доставляет удовольствие костерить чи-
новников и бегать по инстанциям, - улыбается гроза
коммунальных служб. - Я счастлив, когда за добросо-
вестно сделанную работу могу сказать спасибо.

По словам Бориса Каспина, в районе прекрасный
инспектор АТИ Ольга Киселева. И при всей многооб-
разной гамме взаимоотношений с ДЕЗом ни одной
жалобы не последовало от Каспина в отношении каче-
ства уборки территории, подъездов, мусоропроводов:
хорошо убирают!

- Если четвертый сезон кряду квартиры нормально
отапливают, я об этом директору ДЕЗа так и говорю, -
уточняет Каспин. - Но если при этом на лестничных
площадках холодно, почему я должен молчать? «Вы
слишком много пишете», - упрекают меня в управе и
ДЕЗе. А что мне делать, если отвечают через два раза
на третий, причем часто не по существу? Директор
ДЕЗа обязан рассказывать старшим по домам, что и
как он делает, обязан показывать различные докумен-
ты. Как я должен реагировать, если в письме из ДЕЗа
читаю: «Оценка нашей работы в функции старшего по
дому не входит»? У меня много претензий к управе.
Но я могу нормально работать с районной админист-
рацией. Там меня выслушивают, реагируют на письма
и пожелания. ДЕЗ меня не устраивает совершенно.

- Стало быть, постановление московского прави-
тельства № 651 «О домкомах» для вас как нельзя бо-
лее кстати?

- Безусловно. Мы получили рычаг воздействия на
ДЕЗы. Теперь вправе требовать информацию о расхо-
дах дирекций на техническое обслуживание и эксплу-
атацию дома.

- А если это лишь декларация о намерениях?
- Вот и проверим. Я уже направил запрос главе уп-

равы А. Кружкову с просьбой дать указание директо-
ру ДЕЗа В. Бобылеву в декабре нынешнего года пре-
доставить домкому информацию о затратах по наше-
му дому в этом году и планируемых расходах на год
будущий.

Постановление конкретизирует взаимоотношения
управ и ДЕЗов с домкомами. Это тоже важно для нас.
Но у меня есть и ряд замечаний. Читаем пункт 1.2 по-
становления: «...под домовым комитетом понимается
общественное добровольное объединение граждан по
месту жительства». Но домком - это пять-десять чело-
век. А добровольное объединение - весь дом. И это
объединение выбирает руководящий орган - домком.
Мне думается, формулировка требует уточнения.

Не вижу необходимости в регистрации уставов
домкомов в управах, как следует из постановления.
Управы захлебнутся в огромном количестве докумен-
тов. Согласно документу домкомы должны избирать-
ся решением общего собрания жильцов дома. Но ведь
собрать всех жильцов практически невозможно. В
лучшем случае явятся представители от квартир. И в
спорной ситуации опытный юрист может расценить
решения такого собрания как нелегитимные. А у нас в
доме решения принимаются на конференциях, на ко-
торых, как это предусмотрено Федеральным законом
«Об общественных объединениях», и должны присут-
ствовать по одному представителю от семьи. И нако-
нец, чтобы постановление заработало в полную силу,
нужно принять директивный документ, определяю-
щий меру ответственности сотрудников управы и
ДЕЗа за ненадлежащее обращение с домкомами, то
есть за невыполнение постановления № 651.

Настырный все же этот Каспин: опять ему больше
всех надо!

Владимир РАТМАНСКИЙ

Мы познакомились с Борисом Каспиным на выездном семинаре для
старших по домам и подъездам, организованном префектурой
СВАО. «Я живу в пятиэтажке, обреченной на снос, - заметил тогда
Борис Захарович. - Тем не менее и хрущобу можно поддерживать в
неплохом состоянии. Надо только захотеть». И я отправился к нему в
гости, чтобы посмотреть, как он «захотел» и что из этого получилось.

ТОТ, КОГО НЕ ЛЮБИТ ДЕЗ

ли возмутились: они всегда ставили машины на любое
освободившееся место, а тут кто-то кусок асфальта
вдруг приватизировал. С какой стати? Комитет попы-
тался образумить самозахватчиков - те и ухом не пове-
ли. Но когда однажды ночью лобовые стекла их машин
были разбиты вдребезги, владельцы помчались жало-
ваться... в комитет самоуправления. Анатолий Павло-
вич только руками развел.

Поляков диву дается: когда возникает необходи-
мость прокладки инженерных коммуникаций, а на
трассе стоят самовольные «ракушки», их владельцы
бросаются в бой: «ракушка» - это временное укрытие,
трогать его юристы не разрешают. Поляков резонно
возражает: если временное, то и увози свое «укрытие»
с собой на работу, а вечером вместе с ним возвращай-
ся... Земля московская принадлежит городу, а значит, и
всем москвичам в равной мере.

Председатель комитета раздражается, когда видит
равнодушие иных жителей к содержанию своего же
дома. Не обязательно ведь дожидаться благодеяний от
ДЕЗа, если что-то можно сделать и своими руками! Од-
нажды, когда проезд перед домом стал невозможен из-
за множества ям, он отправился к строителям, которые
работали по соседству, выпросил ковш асфальтовой
крошки, взял лопату и стал засыпать ямины. Вдруг от-
крылась форточка на втором этаже:

- Палыч, а Палыч, ты вон ту еще ямку пропустил!
Палыч поднял голову:
- Спускайся сюда, у меня еще лопата есть!
Форточка тотчас захлопнулась...
Правда, народ Полякова одного не оставил - подо-

шли люди, помогли. Особенно старались ребятишки.
После зимы год за годом протекала кровля на од-

ном из домов. ДЕЗ присылал рабочих, те вроде бы
производили ремонт, но крыша снова «плакала» на
следующий год. Наконец комитетчикам стало ясно:
кровельный материал уходит налево, хотя поймать не-
сунов было очень сложно. Поляков предложил жите-
лям: скинемся на семь рулонов гидроизола и крышу
залатаем сами. Нашлись умельцы, сделали все каче-
ственно - и вот уже несколько лет жители верхнего
этажа горя не знают. Хотя по-хорошему-то стоило бы
ДЕЗу счет предъявить...

Комитету удалось отстоять помещение обществен-
ной библиотеки в одном из домов. Сейчас там множе-
ство литературы на разные вкусы, работают кружки
английского языка и выжигания по дереву, изостудия,
клуб «Северка». Доступ свободный, но предпочтение
отдается ребятам из неблагополучных семей: состоя-
тельные родители способны определить свое дитя и в
платный кружок, а о забытых ребятишках кто позабо-
тится?

Кстати, в библиотеке собираются и пенсионеры -
чайку попить, о здоровье поговорить, новости узнать.
Тут же решают, кого из инвалидов навестить, какой
гостинчик купить. Социальная комиссия комитета им
старается помочь.

Спрашиваю у Полякова, не собираются ли они - в
связи с сентябрьским постановлением мэра Москвы -
переквалифицироваться в домкомы?

- А зачем? - недоумевает Анатолий Павлович. - Наш
комитет проверен самим временем, заработал у жите-
лей авторитет. Мы официально зарегистрированы в
Минюсте, Регистрационной палате, даже свой расчет-
ный счет имеем. Старшие по домам входят в наш коми-
тет, так что по сути мы обладаем даже большими пра-
вами, чем домком.

Ловлю его на слове: если имеется расчетный счет в
банке, значит, комитет на чем-то зарабатывает? Сейчас
особых денег нет, говорит Поляков, а вот раньше пыта-
лись зарабатывать. Так, в одном из подвальных техни-
ческих помещений два старика решили открыть стек-
лорезную мастерскую. Попросили разрешения у коми-
тета. Тот не возражал, но с условием: будете бесплатно
стеклить окна в дверях подъездов, помогать старуш-
кам-пенсионеркам, если будет такая нужда, в остекле-
нии их окон. Те согласились. И все шло хорошо, все бы-
ли довольнехоньки. Правда, когда Поляков захотел
оформить это дело официально - зашел в префектуру
и выяснил, что только за регистрацию надо выложить
кругленькую сумму, и старики-стеклорезы никак ее не
потянут. А ведь надо будет еще платить аренду и нало-
ги. Так и захлопнулось «малое предприятие».

Да что говорить об этом подвальчике, где теперь
уборщицы хранят свои швабры и ведра! Москомиму-
щество положило глаз и на помещение комитета само-
управления. Полякову пришлось четыре года судиться,
пока отстоял две эти комнатушки. Доказал - потому что
имелись все необходимые документы, выданные еще
Мосгорисполкомом.

Чем озабочены сейчас? Наметилась очень серьезная
проблема. Микрорайон расположен недалеко от Бит-
цевского парка. Когда-то он был государственным при-
родным парком. Сейчас предполагается, что из его
площадей будет выведено 12 территорий. Но ведь Бит-
цевский лес является особо охраняемой территорией, а
значит, неприкосновенен. Однако это положение кто-то
обошел с помощью нехитрой уловки - якобы введя та-
кие же площади. Но что это за территории, возмущает-
ся Поляков. Дороги, площади, прилегающие к ТЭЦ, где
постоянно раскапываются и латаются трассы. Здесь и
приличное дерево невозможно посадить - все равно
выкорчуют при очередном раскопе. Между тем Битцев-
ский лес - это же легкие Москвы. Как говорит Анатолий
Павлович, можно купить все, даже чистую воду, а вот
кислород не приобретешь ни за какие деньги. И даже
те, кто, видимо, нацелился построить коттеджи и особ-
няки в Битцевском лесу, должны это понимать.

Комитет самоуправления выводит на субботники в
Битцу сотни людей. И жители понимают: это одно из
самых дорогих их достояний, потому охотно выходят
чистить и благоустраивать заповедное место.

...У Полякова и его комитетчиков - масса планов и
задумок. Расстраивает его лишь то, что в комитете ма-
ло молодежи. Кому передать опыт? Пока практически
некому. Молодое, да и среднее поколение заняты до-
быванием денег. Остаются пенсионеры - самая энер-
гичная и неравнодушная категория жителей. Но долго
ли они смогут тянуть воз самоуправленчества?

Виктор ШИРОКОВ

ПОЛЕ КОМИТЕТА

ям единого заказчика и установку, и
обслуживание контейнеров со стра-
ховкой. В управах данные проекты
принимают на ура. «Доходит до ДЕ-
Зов - стоп, машина!» - говорит Ги-
лядов. Для них это работа, зона от-
ветственности, которую на себя они
брать не спешат. Хотя есть ДЕЗы, с
которыми удалось наладить эффе-
ктивные рабочие отношения. Это
дирекции единого заказчика Крас-
носельского района, Лианозова,
района Соколиная Гора.

Еще один любопытный экспери-
мент планирует предложить Гиля-
дов городу. Он задумал создать
карточную систему сбора отходов
у населения. Когда «Вторсырьепе-
реработка» все-таки развернет
сеть передвижных и стационарных
приемных пунктов (эта работа ве-
дется, уже подписан договор с
компанией, которая согласна упра-
влять сетью), каждому человеку,
сдающему какие-то отходы (за
деньги), будет вручаться пластико-
вая накопительная карточка. Сдал
гражданин Сидоров 3-5 килограм-
мов макулатуры или определенное
количество пластиковых емкостей
- компания Гилядова оплачивает за
него вывоз мусора. Эта строка рас-
ходов имеется в едином платеж-
ном документе по оплате за ком-
мунальные услуги. Конечно, по-
добный эксперимент не просто ор-
ганизовать, но надо искать глав уп-
рав - союзников, считает гендирек-
тор, поскольку игра стоит свеч.

Фирмой разработаны технологии
переработки грязных полимерных
отходов (в Москве этим сейчас пра-
ктически не занимаются) - упако-
вочных пленок, пакетов. Создана
технология получения из полимер-
ных отходов ваз и подцветочников
для нужд зеленого хозяйства. Отра-
ботана технология выработки тех-

нических тканей из старого тексти-
ля. Старую одежду перерабатывают
в вату, теплоизоляционные матери-
алы. Утеплители из таких материа-
лов несравнимо экологичнее анало-
гов из полимеров. На швейных фа-
бриках полуфабрикат, производи-
мый из старого текстиля, добавля-
ют в пряжу. Этот полуфабрикат зна-
чительно дешевле подобного про-
дукта, сделанного из первичных ма-
териалов, что соответственно уде-
шевляет и конечный продукт - кос-
тюмы, трикотаж. Линия по перера-
ботке текстиля установлена... в Оре-
хове-Зуеве. В Москве пока устано-
вить ее не удалось... в связи с отсут-
ствием свободных площадей, как
объяснили коммерсанту чиновники.
Впрочем, Гилядов не оставляет по-
пыток монтажа подобной линии и в
столице. Это выгодно городу.

Конечно, создание целой отрас-
ли по переработке вторсырья тре-
бует больших затрат. Виталий Гиля-
дов указывает на мощный финан-
совый поток, который можно было
бы использовать для решения про-
блемы. Многие, очевидно, замеча-
ли на импортных флаконах с шам-
пунем, баночках йогурта и пакетах
молока, консервных банках и пр.
значок с надписью: Der grune punct,
что переводится как «зеленая точ-
ка».«Зеленая точка» - лицензион-
ный знак дуальной системы, опове-
щающий о том, что данный упако-
вочный материал может быть ис-
пользован вторично. Этот знак
официально подтверждает, что за
прием и утилизацию упаковки фир-
ма-производитель платит дуальной
системе лицензионный взнос. А за
счет этих средств финансируется
сбор, сортировка и переработка
упаковки.

- На Запад, в ту же Германию, на-
пример, экспортный товар не про-

пустят без заключения договора со
специальной организацией, занятой
сбором средств на утилизацию и
переработку, - утверждает Виталий
Гилядович. - На наш рынок поступа-
ет колоссальное количество им-
портных товаров. И никто подобных
отчислений не собирает. Нет пред-
приятия, подобного «Зеленой точ-
ке». Совместно с Департаментом
поддержки малого бизнеса и пред-
принимательства при правительст-
ве Москвы мы создали фонд «Чис-
тая Москва», который может взять
на себя подобные функции. 

«Чистая Москва» - организация
информационно-просветитель-
ская. Население следует приучать к
необходимости селективного сбо-
ра отходов, как это делали во мно-
гих странах мира. Нынче в городе
(около станций метро, автобусных
остановок) появились контейнеры
для раздельного сбора мусора. Но
мы проводили специальный опрос,
и оказалось - многие полагают,
будто это не более чем новый рек-
ламный проект. Массовую установ-
ку подобных контейнеров надо
предварять большой информаци-
онной кампанией. Несколько лет
назад в Восточном округе на наш
пункт приема вторсырья, где отхо-
ды измельчались и прессовались,
приходили ребята вместе с учите-
лем, проводившим наглядный урок
по экологии. В скором времени мы
намереваемся открыть музей отхо-
дов, где школьники смогли бы уви-
деть, скажем, макет мусоросжига-
тельного завода, действующую ми-
ни-установку по брикетированию
древесных отходов, измельчители
и т. п. Полагаю, наши дети достой-
ны того, чтобы жить в чистом ми-
ре, в чистой Москве.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ
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КОНСУЛЬТИРУЕТ «ИНКОМ-НЕДВИЖИМОСТЬ»
На вопросы наших читателей отвеча-
ет руководитель отделения «Сокол»
Корпорации «Инком-недвижимость»
Титаренко Владимир Евгеньевич.



10 Человек имеет право
К ЮБИЛЕЮ ПОБЕДЫ ВСЕ ОЧЕРЕДНИКИ -
УЧАСТНИКИ ВОЙНЫ, ЖИВУЩИЕ 
В ЦЕНТРАЛЬНОМ ОКРУГЕ СТОЛИЦЫ, 
БУДУТ ОБЕСПЕЧЕНЫ НОВЫМИ КВАРТИРАМИ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 6 (112), 16 - 22 февраля 2005

-Какие льготы на ЖКУ
предоставляются много-
детным семьям в 2005

году?
- Многодетные семьи имеют

право на скидку в размере 30
процентов по оплате коммуналь-
ных услуг в пределах нормативов
их потребления. 

Дети многодетных семей осво-
бождены от платы за вывоз мусо-
ра, остальные члены семьи опла-
чивают вывоз мусора со скидкой
50 процентов.

- Имеют ли инвалиды общего
заболевания, проживающие в
ЖСК, льготы по оплате жилья?

- Лицам, признанным инвали-
дами, скидки по оплате занимае-
мой общей площади в размере 50
процентов предоставляются толь-
ко в жилых помещениях государ-
ственного и муниципального жи-
лищного фонда. Поскольку дома
ЖСК относятся к частному жи-
лищному фонду, инвалидам об-
щего заболевания, проживающим
в ЖСК, льготы по оплате жилья не
могут быть предоставлены.

- Правда ли, что у ветерана
труда льготы на мусор предоста-
вляются теперь на членов его
семьи?

- Действительно, с 2005 года
льготы на вывоз мусора предос-
тавляются не только ветеранам
труда, но и членам их семей.

- Я являюсь ветераном труда,
пенсионерка, но бухгалтер ЖСК
не дает мне льготу, так как мне
еще нет 55 лет, прав ли бухгал-
тер?

- Если вам назначена пенсия в
соответствии с законом «О трудо-
вых пенсиях в Российской Феде-
рации» от 17.12.01 г. № 173-ФЗ
или «О государственных пенсиях
в Российской Федерации» от
20.11.90 г. № 340-1, то льготы на
оплату жилищно-коммунальных
услуг предоставляются независи-
мо от вашего возраста.

Если же пенсия назначена в со-
ответствии с другими законами,
то льготы могут быть предостав-
лены только при достижении ва-
ми возраста, дающего право на
пенсию по старости (55 лет).

- Я военный пенсионер, имею
удостоверение «Ветеран военной
службы». Какие льготы мне пола-
гаются?

- Военным пенсионерам, име-
ющим удостоверение «Ветеран
военной службы», при достиже-
нии возраста, дающего право на

пенсию по старости (55, 60 лет),
предоставляются льготы в разме-
ре 50 процентов: 

- по оплате жилья в пределах
соцнормы площади жилья с уче-
том членов семьи;

- по оплате вывоза мусора с
учетом членов семьи; 

- по оплате коммунальных ус-
луг в пределах соцнормы площа-
ди жилья и нормативов потребле-
ния на одного человека.

- Сохраняется ли в 2005 году у
инвалидов ВОВ освобождение от
оплаты за жилищно-коммуналь-
ные услуги? 

- Да, инвалиды ВОВ по-преж-
нему освобождаются от оплаты
жилищно-коммунальных услуг в
пределах соцнормы площади жи-
лья и нормативов потребления
коммунальных услуг на одного
человека.

- Мой муж имеет удостовере-
ние вольнонаемного, состоявше-
го в частях действующей армии
по вольному найму в период ВОВ.
На какие льготы по жилью мы
можем рассчитывать? 

- Так как лица вольнонаемного
состава действующей армии и
флота приравнены к ветеранам,
принимавшим участие в боевых

действиях в период ВОВ, ваш
муж имеет право на освобожде-
ние от оплаты жилищно-комму-
нальных услуг в пределах соц-
нормы площади жилья (33 кв. м)
и нормативов потребления ком-
мунальных услуг на одного чело-
века.

При этом вам как члену семьи
участника ВОВ предоставляется
скидка в размере 50 процентов по
оплате занимаемой площади и
коммунальных услуг.

- Я участник боевых действий в
Чечне. Какие льготы на оплату
жилья мне полагаются? 

- Если у вас есть удостоверение
ветерана боевых действий со
ссылкой на пункт 1 статьи 16 ФЗ
«О ветеранах», то вы имеете пра-
во на 50%-ю льготу по оплате за-
нимаемой вами площади.

Льготы по оплате коммуналь-
ных услуг ветеранам боевых дей-
ствий не предоставлены. 

- Слышала, что донорам отме-
нили льготы на коммунальные
услуги. Так ли это?

- Несмотря на то что на феде-
ральном уровне почетным доно-
рам льготы не установлены, в
Москве гражданам, награжден-
ным знаком «Почетный донор
России» или «Почетный донор
СССР», по-прежнему предостав-
ляются льготы по оплате комму-
нальных услуг в размере 50 про-
центов в пределах нормативов
потребления коммунальных услуг
на одного человека.

- В постановлении правитель-
ства № 850-ПП от 7.12.04 г. не
упомянуты льготы, предостав-
ленные старшим по подъезду.
Отменены эти льготы или нет?

- Так как постановление прави-
тельства Москвы № 328 от
13.14.99 г., предоставляющее
льготы на оплату ЖКУ (освобож-
дение от оплаты жилищных ус-
луг, вывоза мусора в пределах
соцнормы на 1 человека и оплаты
ЗУ) старшим по подъезду, не от-
менено, то льготы указанной ка-
тегории граждан сохраняются.

- Я проживаю в ЖСК и являюсь
участником ликвидации послед-
ствий аварии на ЧАЭС. Бухгалтер
нашего ЖСК не дает мне льготу
на техническое обслуживание,
прав ли он?

- Гражданам, подвергшимся
воздействию радиации, льготы
по оплате жилья, находящегося в
их собственности, предоставля-
ются только в приватизирован-
ных квартирах.

В соответствии с законом от
4.07.91 г. № 1541-1 «О приватиза-
ции жилищного фонда в Россий-
ской Федерации» приватизация
жилья - это бесплатная передача в
собственность граждан занимае-
мых ими жилых помещений в го-
сударственном и муниципальном
жилищном фонде. В ЖСК жилые
помещения относятся к частному
жилищному фонду и, соответст-
венно, не могут быть переданы в
собственность гражданам путем

их приватизации, следовательно,
и льготы по оплате жилья вам не
могут быть предоставлены.

- Помогите, пожалуйста! Я ин-
валид второй группы по зрению.
В нашем ЕИРЦ мне сказали, что у
меня остались только льготы на
радиоточку и больше никаких
льгот мне не положено. Неужели
это правда?

- Работники ЕИРЦ не правы.
Как инвалид вы имеете право

на льготы, установленные для ин-
валидов общего заболевания.

Как инвалиду второй группы по
зрению вам предоставлена еще
одна льгота по освобождению от
оплаты радиоточки.

Таким образом, плата за ЖКУ
должна начисляться вам с учетом
льгот, предоставленных инвали-
дам общего заболевания, а плате-
жи за радиоточку вам не должны
начисляться как инвалиду второй
группы по зрению.

Сотрудникам ЕИРЦ следует
иметь в виду, что если нанима-
тель или собственник жилого по-
мещения имеет право на льготы
по двум и более основаниям, пла-
тежи за жилищно-коммунальные
услуги начисляются ему по одно-
му из оснований по выбору граж-
данина. При этом по каждому из
видов платежей могут приме-
няться разные льготы.

Подготовлено 
специалистами 

городского Центра
жилищных субсидий

ЧИНОВНИКУ ЗАКОН НАПИСАН
ЧТО ВЫ ХОТЕЛИ ЗНАТЬ О ЛЬГОТАХ

Постановление правительства Москвы 
от 1 февраля 2005 года № 46-ПП 

«О дополнительных мерах социальной поддержки
отдельных категорий граждан»

В связи с введением в действие Федерального закона от
22 августа 2004 года № 122-ФЗ «О внесении изменений в
законодательные акты Российской Федерации и призна-
нии утратившими силу некоторых законодательных актов
Российской Федерации в связи с принятием Федераль-
ных законов «О внесении изменений и дополнений в Фе-
деральный закон «Об общих принципах организации за-
конодательных (представительных) и исполнительных
органов государственной власти субъектов Российской
Федерации» и «Об общих принципах организации мест-
ного самоуправления в Российской Федерации» прави-
тельство Москвы постановляет:

1. Предоставить право бесплатного проезда и обеспе-
чить его реализацию для жителей Московской области
по категориям, согласно приложению, на территории го-
рода Москвы в наземном пассажирском транспорте об-
щего пользования (автобус, трамвай, троллейбус) и на
Московском метрополитене на основании:

- социальной карты принятого в городе Москве образ-
ца, выдаваемой в установленном порядке органами соци-
альной защиты Московской области с 1 апреля 2004 года;

- единого льготного проездного билета принятого в го-
роде Москве образца, выдаваемого в установленном по-
рядке органами социальной защиты Московской области
с 21 января 2005 года;

- документа о принадлежности к категории граждан,
которым предоставлено право бесплатного поезда, до 20
февраля 2005 года.

2. Департаменту транспорта и связи города Москвы
обеспечить:

2.1. Реализацию права жителей Московской области по
категориям, согласно приложению, на льготу, предостав-
ленную настоящим постановлением (п.1).

2.2. Проведение необходимых мероприятий по учету
фактического использования права на бесплатный про-
езд пассажирами льготных категорий, согласно прило-
жению.

3. Руководителю Комплекса экономической политики
и развития города Москвы формировать на основе дан-
ных учета по пункту 2.2 настоящего постановления бюд-
жетную заявку на выделение из федерального бюджета
в 2006 году и последующие годы средств компенсации
затрат, связанных с предоставлением права бесплатного
проезда категориям граждан, финансирование мер соци-

альной поддержки которых отнесено к компетенции Рос-
сийской Федерации.

4. Контроль за выполнением настоящего постановле-
ния возложить на первого заместителя мэра Москвы в
правительстве Москвы Росляка Ю.В.

Исполняющий обязанности
мэра Москвы

В.П. ШАНЦЕВ

Приложение к постановлению правительства 
Москвы от 1 февраля 2005 года № 46-ПП

Перечень отдельных категорий жителей Московской об-
ласти, которым сохранено право бесплатного проезда на
пассажирском транспорте общего пользования на терри-
тории города Москвы

1. Пенсионеры независимо от принадлежности к фе-
деральным или региональным льготным категориям, по-
лучающие пенсии в органах социальной защиты, отделе-
ниях Пенсионного фонда Российской Федерации, ведом-
ственных пенсионных отделах, в т.ч.:

- инвалиды и участники Великой Отечественной войны;
- труженики тыла;
- лица, пережившие блокаду Ленинграда;
- лица, подвергшиеся воздействию радиации;
- ветераны труда и лица, приравненные к ним;

- реабилитированные лица и лица, пострадавшие
вследствие необоснованных политических репрессий;

- бывшие несовершеннолетние узники фашизма;
- члены семей погибших военнослужащих;
- инвалиды (в том числе дети-инвалиды в возрасте до

18 лет).
2. Отдельные категории граждан трудоспособного воз-

раста:
- ветераны боевых действий;
- лица, пострадавшие от радиационного воздействия;
- семьи военнослужащих, погибших при исполнении

обязанностей военной службы;
- родители (опекуны, попечители) детей-инвалидов в

возрасте до 18 лет;
- граждане, награжденные званиями «Почетный донор

Российской Федерации»;
- дети из многодетных семей в возрасте до 16 лет (уча-

щиеся образовательных учреждений до 18 лет);
- дети-сироты и дети, оставшиеся без попечения роди-

телей (учащиеся образовательных учреждений);
- лица, сопровождающие инвалидов I группы (или

имеющих III степень ограничения способности к трудовой
деятельности) или детей-инвалидов в возрасте до 18 лет.

ПРОЕЗД ОТКРЫТ!

ОКРУГ АДРЕС ТЕЛЕФОН
МосгорЕИАЦ 411-56-98

ЦАО Поварская ул., д. 11, 290-06-77, 
стр. 2 203-47-81

САО Дмитровское шоссе, 482-01-19 (т/ф)
д. 51, корп. 1

СВАО Алтуфьевское ш., 411-56-51 (ф), 
д. 56А 411-56-52

ВАО Преображенская пл., 161-71-85, 
д. 9, эт. 5, комн. 305 161-95-41

ЮВАО Волгоградский пр-т, 378-52-94 (т/ф)
д. 163, корп. 3

ЮАО Варшавское ш., д. 76, 119-67-21,
корп. 2 110-39-28, доб. 106

ОКРУГ АДРЕС ТЕЛЕФОН
ЮЗАО Гарибальди, д. 14 133-72-37,

133-72-38 (ф)
ЗАО Академика Анохина, 434-10-47,

д. 6, корп. 5 935-67-11
СЗАО Бол. Набережная, д. 19 491-34-52
ЗелАО г. Зеленоград, 530-51-01, 

корп. 1105 532-07-18

Окружные ЕИРЦ города

Прием граждан осуществляется также и в районных
отделениях ЕИРЦ.

Ваши вопросы, предложения, пожелания, отзывы и
критику о работе ЕИРЦ принимаются на пейджер по
телефону: 961-33-28 - абонент «ЕИРЦ».

-Выйти на такой уровень
обеспечения жильем
участников и инвали-

дов войны можно было только
при последовательной и сис-
темной работе на протяжении
нескольких лет, - сказал Миха-
ил Константинович. - Внимание
к участникам войны - наш по-
стоянный приоритет. Ежегодно
программы улучшения их жи-
лищных условий в округе реа-
лизуются с опережением. Если
же говорить конкретно о пред-
стоящем юбилее, то 7 октября
2003 года вышло постановле-
ние правительства г. Москвы
«О ходе подготовки к праздно-
ванию 60-летия Победы в Ве-
ликой Отечественной войне
1941 - 1945 гг.». Это основной
документ, в соответствии с ко-
торым мы и действовали. По
приоритетам, утвержденным
Мосгордумой, в прошлом году
мы должны были обеспечить
жильем 88 семей участников и
инвалидов войны. Но мы вы-
шли со встречной инициати-
вой: обеспечить жильем всех
нуждающихся ветеранов, кото-
рые являются очередниками
2005 года. 

Предложение поддержали и
руководитель нашего департа-
мента Петр Васильевич Сапры-
кин, и префект округа Сергей
Львович Байдаков. И уже в
2004 году нам удалось обеспе-
чить жильем 183 семьи ветера-
нов. Причем 99 семей (почти 60
процентов) получили квартиры
непосредственно в ЦАО. 

Конечно, нелегко это дава-
лось. Но должен сказать, что
когда мы имеем дело с не-
сколькими поколениями вете-
ранских семей и отселяем, ска-
жем, более молодую их часть,
то категорических условий лю-
ди не выставляют. Они согла-
шаются идти  в новостройки, и
это нормально, а семья самого
участника или инвалида войны
остается в центре - в Преснен-
ском, Тверском районе и т.д.
Хочу добавить, что работаем
мы в теснейшем контакте с

районными и окружным сове-
тами ветеранов.

- В принципе вопрос жилья -
самый сложный, чувствитель-
ный и дорогой. Особенно если
учесть специфику Центрально-
го округа...

- Потребовался, конечно, по-
иск внутренних ресурсов. Город
выделил нам средства на сто
квартир, а ведь практически
еще столько же надо было изы-
скать самим. Действовали по
нескольким направлениям.
Прежде всего использовалась
площадь, освобождавшаяся за
выбытием. Другой резерв - на-
ведение элементарного поряд-
ка, возвращение квартир, нахо-
дившихся в самозахвате. Есть и
третий путь. Как вы знаете, сей-
час помещения, которые нахо-
дятся на первых этажах зданий
и не могут использоваться для
проживания, передаются фир-
мам и переводятся в нежилой
фонд. Вот эти-то помещения
мы обмениваем на энное коли-
чество новых квартир - это раз-
решено постановлением прави-
тельства.

- Сейчас, в преддверии юби-
лея, сколько семей обрадуете?

- На данный момент гото-
вимся вручить 106 ордеров.

Произойдет это в торжествен-
ной обстановке в конце апреля
- начале мая. Сорока семьям
ордера вручит непосредствен-
но префект округа, остальные
получат их от глав управ рай-
онов. Должен заметить,  что
мы организуем такие торжест-
ва уже на протяжении послед-
ний семи лет. При вручении ор-
деров дарим  ветеранам цветы
и памятные подарки. И, по-
верьте, это самое приятное в
нашей работе.

- Можно ли сказать, что в
округе проблема жилья для
участников войны решена?
Список очередников ведь и
сейчас пополняется...

- Да, но он достаточно ко-
роткий. Недавно на заседании
окружной жилищной комис-
сии мы рассматривали мате-
риалы по трем семьям, поста-
вленным на учет совсем не-
давно, и приняли решение
выйти с предложением вклю-
чить и эти семьи в программу
обеспечения жильем до 1 мая
текущего года. Вообще хочу
заверить всех ветеранов, что
при решении жилищных про-
блем никто из них забыт не
будет.

Петр ПОЛЫНОВ

В Центральном округе столицы в  преддверии 60-летия
Победы будут обеспечены новыми квартирами все участ-
ники Великой Отечественной войны, поставленные на
учет до 1 января текущего года. Начальник Управления
департамента жилищной политики и жилищного фонда
г. Москвы в ЦАО Михаил НЕДАЙВОДОВ заверил меня в
том, что ни о какой кампанейщине речь не идет.

ОЧЕРЕДЬ ПОБЕДИТЕЛЕЙ
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СФЕРЕ СТОЛИЦЫ ПО-ПРЕЖНЕМУ СОХРАНЯЮТ
ПАРИТЕТ: ПОЛОВИНУ ОПЛАЧИВАЮТ ЖИТЕЛИ,

ПОЛОВИНУ - ГОРОДСКОЙ БЮДЖЕТ
Домашняя экономика

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 6 (112), 16 - 22 февраля 2005

Очередное определение про-
житочного уровня москвичей
ждет по окончании первого

квартала - в конце марта - начале
апреля. Что же ждет москвичей?
Об этом «МС» рассказал вице-мэр
Москвы Валерий ШАНЦЕВ:

- В области потребления моск-
вичей, безусловно, ожидает даль-
нейшее улучшение ситуации. Это
обусловлено идеологией, которую
правительство Москвы последова-
тельно проводит с начала 90-х го-
дов: каждый работающий должен
получать заработную плату, кото-
рая позволяла бы максимально
удовлетворять потребности. В про-
шлом году по заработной плате
мы имели рост 121 процент - это в
целом по городу, а в промышлен-
ности рост составил 128 процен-
тов. Благодаря этому сегодня каж-
дый работающий может прокор-
мить на уровне прожиточного ми-
нимума себя и еще трех иждивен-
цев: престарелых родителей, де-
тей.

Второе направление политики
правительства Москвы: доходы
городского бюджета должны на-
правляться на социальную защиту
тех, кто в силу возраста или по со-
стоянию здоровья не может обес-
печивать свои потребности. Если
сравнить с прожиточным миниму-
мом, который определяется поста-
новлениями федерального прави-
тельства и методиками российско-
го Минсоцтруда, то в Москве нали-
цо значительно лучшая ситуация.
Конечно, наш прожиточный уро-
вень разный: для пенсионеров
один, для детей другой. Но в лю-
бом случае он превышает 3-3,5
тысячи рублей. И снижения этого
показателя в нынешнем году, без-
условно, не произойдет.

Можно с гордостью констатиро-
вать: социальная защита в Москве
- самая сильная в России. Нередко
в Правительстве России нас обви-
няют в том, что Москва - богатый
город и поэтому-де «балует» насе-
ление. Отвечаем: то, что мы рас-
пределяем, заработано москвича-
ми. Это стратегическое направле-
ние, с которого мы не свернем.

- Валерий Павлинович, сущест-
венная составляющая так назы-
ваемой потребительской корзины
- тарифы на коммунальные услу-
ги, на транспорт. С нового года они
опять повышены. С чем это связа-
но? Будут ли тарифы еще повы-
шаться в нынешнем году?

- Правительство Москвы и РЭК
повышает тарифы только один раз
в год. В очередной раз они подня-
ты с 1 января и в нынешнем году
больше не будут повышаться. Сле-
дующее повышение, если на то бу-
дут объективные предпосылки,
произойдет не ранее 1 января 2006
года.

Главная причина повышения та-
рифов - рост цен на базовые ре-
сурсы. Решением РЭК в 2005 году
на 22,3 процента подняты цены на
газ. Автоматически это отражается
на электроэнергии - к примеру,
выросла абонентская плата за
пользование сетями РАО «ЕЭС
России» (решение принято на фе-
деральном уровне). И все это сра-
зу повлияло на остальные жилищ-
но-коммунальные услуги.

Что касается тарифов для насе-
ления, то Правительством России
был установлен минимальный
уровень, ниже которого нельзя
было опуститься - 25 процентов.
Соответственно и московская РЭК
приняла решение - 25 процентов,
но не более.

Честно признаюсь, мне не очень
приятно читать в СМИ посылы, что
в результате повышения тарифов
уже в нынешнем году москвичи бу-
дут платить 90, а то и все 100 про-
центов стоимости жилищно-комму-
нальных и других услуг в городском
хозяйстве. Это не так. По одной
простой причине: наши тарифы и
наши дотации из бюджета по-преж-
нему сохраняют паритет в жилищ-
но-коммунальном хозяйстве. Около
половины приблизительно платит
население, другая половина доти-
руется из бюджета. Кроме того, на-
селение с низкими доходами реаль-
но защищено законом города Мо-
сквы. Те, кто имеет доход на члена
семьи менее 500 рублей, вообще не
платят за жилищно-коммунальные
услуги, а после этой цифры идет
градация в зависимости от дохода:
3 процента, 6 процентов. Макси-
мальный удельный вес стоимости
жилкомуслуг в доходе составляет в
Москве 10 процентов. Сравните со
всей Россией, где 22 процента. И
сколько бы ни повышались тари-
фы, все то, что свыше этих 10 про-
центов, будет оплачиваться в Моск-
ве бюджетом в виде субсидий.

- Однако недавно глава Мос-
энерго Аркадий Евстафьев зая-
вил: рост тарифов сверх установ-
ленных РЭК должен составить
еще почти 15 процентов. РЭК одо-
брит такой рост?

- Еще раз повторю: РЭК все свои
решения по тарифам 2005 года
принял. Они опубликованы в СМИ.
Никаких решений по тарифам до
следующего года больше не будет.
Кто бы что ни заявлял по сему пово-
ду, это из области чистой фантазии.

Беседу вел
Геннадий 

ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Известно, сколь изменчив потреби-
тельский рынок. Тем более в нашей
стране, где открываются новые и но-

вые возможности «купи - продай», а так-
же... обмана. В рамках действующих зако-
нов возникающие на этой почве конфлик-
ты решить невозможно. В частности, на ос-
нове закона «О защите прав потребите-
лей», принятого еще в 1992 году, который в
его первоначальном виде сегодня можно
было бы просто-напросто выбросить в му-
сорное ведро. Не случайно за 12 лет он пре-
терпел множество изменений. Последнее
из них - вступившая в силу с 1 января уже
третья его редакция.

Над ней ни много ни мало целых 3 года
работали авторитетные федеральные ве-
домства - Минэкономразвития, ныне уп-
раздненное Министерство по антимоно-
польной политике и др., а также общест-
венные организации - Международная кон-
федерация обществ потребителей
(КонФОП) и Союз потребителей России
(СПР). Евгений МЯСИН, сопредседатель
СПР, рассказал «МС», как новый закон по-
влияет на потребителей:

- Поправки затронули очень широкий
спектр интересов как потребителей, так и
предпринимателей. Что касается первых,
то серьезно улучшена система защиты
прав потребителей на государственном, му-
ниципальном и общественном уровнях. Это
общее впечатление от результатов нашей
работы.

А теперь стоит сказать о некоторых кон-
кретных изменениях. Прежде всего они ка-
саются распространенного конфликта ме-
жду покупателем и продавцом - о возврате
денег за товар ненадлежащего качества.
Порой добиваться правды приходилось ме-
сяцами. Теперь, если потребитель не может
обменять бракованную покупку из-за от-
сутствия аналогичных товаров хорошего
качества, ему обязаны возвратить уплачен-
ную сумму в течение трех дней со дня воз-
врата. В прежней редакции срок не указы-
вался.

Если же дело дошло до суда, то при ре-
шении подобных и прочих конфликтов суд
взыскивает в пользу потребителя штраф с
изготовителя (исполнителя, продавца,
уполномоченной организации или уполно-
моченного индивидуального предпринима-
теля, импортера). Он составляет 50 процен-
тов от суммы, присужденной судом выиг-
равшему лицу. Прежде назначение штрафа
было правом суда. Но, по данным СПР,
применяли эту норму дополнительного на-
казания крайне редко. Теперь же она будет
правилом, побуждая недобросовестных
продавцов и прочих «ответственных», точ-
нее - безответственных, лиц разрешать
конфликты с потребителем добровольно -
в досудебном порядке.

Более четко и подробно новый закон го-
ворит о возмещении судом расходов, поне-
сенных общественными объединениями
потребителей. Речь идет о делах в интере-

сах так называемого неопределенного кру-
га потребителей. Расходами являются су-
дебные и досудебные издержки, в том чис-
ле проведение независимой экспертизы -
правда, лишь в случае, если она выявила
нарушение обязательных требований к то-
варам (работам, услугам). Эта норма рас-
пространяется и на органы местного само-
управления, которые выступают в судах с
исками в защиту неопределенного круга
потребителей.

Вообще же, что касается участия власти
в деле защиты прав потребителей, то преж-
де закон позволял самоустраниться от этой
важной социально-экономической функ-
ции большинству органов власти субъектов
РФ. Теперь им даны соответствующие пол-
номочия, а нам с вами - дополнительные
возможности побороться за свои права.

Следующая группа поправок отстаивает
интересы потребителей импортных това-
ров. Кроме продавцов, часто исчезающих с
рынка, а также зарубежных изготовителей,
к которым практически невозможно под-
ступиться, теперь образована цепочка из
уполномоченных организаций и импорте-
ров, которым можно будет предъявить
свои претензии.

В законе появилась новая и очень важ-
ная статья, определяющая права и ответст-
венность потребителя и продавца при так
называемом дистанционном способе про-
дажи товаров, получающем все большее
распространение. Статья обязывает про-
давца до заключения договора предоста-
вить потребителю информацию об основ-
ных свойствах товара, об адресе (месте на-
хождения) продавца, месте изготовления
товара, полном фирменном наименовании
продавца (изготовителя), о цене и условиях
приобретения товара, а также о сроке, в те-
чение которого действует предложение о

заключении договора. Кроме того, необхо-
димые сведения, порядок и срок возврата
товара должны быть оформлены в пись-
менном виде и выданы покупателю в мо-
мент доставки.

Потребитель же вправе отказаться от то-
вара в любое время до его передачи. А по-
сле передачи - в течение 7 дней. Если в мо-
мент доставки не была предоставлена ин-
формация в письменной форме, то можно
отказаться от покупки в течение трех меся-
цев с момента ее совершения.

Надо сказать, что прописанный в законе
так называемый период охлаждения - то
есть право возврата купленного дистанци-
онным образом товара без объяснения
причин - пожалуй, наиболее принципиаль-
ное завоевание потребителя. Ведь практи-
ка показывает, как часто под прессом пси-
хологической обработки «телешопов»,
«магазинов на диване», ненавязчивой поч-
товой рекламы люди приобретают совер-
шенно ненужные, а то и просто бесполез-
ные для них вещи. В основном на удочку
попадаются подростки и пожилые. При-
чем я не говорю о продаже некачествен-
ных или опасных товаров, об откровенном
мошенничестве - эти действия подпадают
под КоАП и УК РФ. Речь о вполне доброка-
чественных товарах, приобретенных, од-
нако, вопреки реальной необходимости,
медицинским показаниям или денежной
возможности.

Теперь, если, скажем, чья-нибудь бабуш-
ка закажет предлагаемый каким-нибудь из-
вестным актером по TV-шопу дорогой тера-
певтический прибор, который ей не только
не принесет пользы, но и противопоказан,
то по закону ее семья сможет вернуть по-
купку продавцу, оплатив лишь ее доставку
этому продавцу. Сумма, уплаченная по до-
говору - за исключением расходов на

транспортировку, - должна быть возвраще-
на в течение 10 дней после предъявления
соответствующего требования.

Впрочем, статья защищает и интересы
продавца. Так, возвратить ненужный товар
можно, только если сохранены его товар-
ный вид, потребительские свойства, а так-
же документ, подтверждающий факт и ус-
ловия покупки. Нельзя отказываться от то-
вара, который используется только лично
вами. Например, от выполненных на заказ
протеза или от футболки с изображением,
имеющим личный характер.

И в заключение о некоторых нюансах. В
новой редакции закона особо оговорено,
что информация о товарах (работах, услу-
гах) обязательно должна содержать цену в
рублях. Сейчас сплошь и рядом цена ука-
зывается в так называемых у.е. А что за
этими «уями» скрывается - доллары, евро
или что-то совсем условное, - покупатель
зачастую узнает только при оплате товара.
И перевод рублей в эти самые у.е. оказыва-
ется весьма неожиданным и неприятным.

В обязательную информацию об изгото-
вителе (исполнителе, продавце), деятель-
ность которого подлежит лицензированию
или государственной аккредитации, необ-
ходимо включать номера лицензий и сви-
детельств об аккредитации, а также сроки
их действия и сведения о выдавшем их ор-
гане. Это особенно важно для тех, кто поку-
пает, к примеру, лекарства. Или для тех, кто
пользуется образовательными услугами
негосударственных вузов - ведь от наличия
вышеназванных документов зависит не
только качество обучения, но и статус ди-
плома, право на отсрочку от армии.

Записал
Геннадий 

ВОСКРЕСЕНСКИЙ
От редакции. По мнению Союза потре-

бителей России, принятие всех этих из-
менений и дополнений в новую редак-
цию закона «О защите прав потребите-
лей» - еще один большой шаг на пути к
цивилизованному рынку.

Так называемую потребительскую корзину (проще говоря, показа-
тель уровня жизни) в столице ежеквартально определяет правитель-
ство Москвы. Прожиточный минимум (ПМ) - понятие, конечно, услов-
ное. Тем не менее прожить на него можно. На конец прошлого года
он составил 3632 рубля 29 копеек. Пусть условный, но он выше, чем
в других регионах: скажем, в Саратове, где местный ПМ составляет
2244 рубля, Иркутске - 2709 рублей, Екатеринбурге - 2719 рублей
или Мурманске - 3563 рубля. И во всяком случае куда выше, чем по
всей стране, для которой средний ПМ - на конец прошлого года -
федеральное правительство определило в 2396 рублей.

БУДУТ И ВОЛКИ СЫТЫ, И ОВЦЫ ЦЕЛЫ?
За многими важными законодательными акциями Гос-
думы РФ - новым Жилищным кодексом, законом о мо-
нетизации льгот и др. - как-то незамеченным осталось
принятие очередной редакции Федерального закона
«О защите прав потребителей». А между тем...

Если на Савеловском вокзале сесть на электричку
и доехать до платформы с необычным названи-
ем Марк, то вы минут через двадцать попадете в

весьма занятное место. Называется оно по-простому
- «барахолка», или «блошиный рынок».

На сколоченных из досок столах, а где и прямо на
земле, огромное количество товаров. Взрослые и
детские платья всех цветов и размеров, свитера, брю-
ки и джинсы, пиджаки и рубашки, юбки, платки, ша-
ли, покрывала... Ковры и коврики, носки, колготки,
нитки для вязания, сумки и чемоданы... Тут и совсем
новое, и значительно поношенное. Совсем копееч-
ное. Недорого стоили даже вещи, тянущие на звание
антикварных.

Например, детские игрушки. Пожалуй, они пред-
ставлены здесь во всем своем разнообразии, начи-
ная от произведенных во времена нэпа, в годы пос-
левоенных пятилеток, и «почти новые» - 70-80-х го-
дов прошлого уже века. Машинки любых размеров,
железные, из пластмассы и даже дерева... Коричне-
вые и белые медведи со свалявшимся ворсом, тя-
желенные, набитые ватой или опилками, мирно
уживаются с тряпичными куклами ручной работы, в
поношенных платьях. И с теми, чьи фарфоровые
лица с грустными глазами словно плачут о безвоз-
вратно ушедшем времени.

«Кому нужны пластинки? Старинные романсы...
Какие голоса! Только посмотрите, что за исполните-
ли...» - это седой старичок с окладистой бородой пы-
тается зазвать к себе покупателей.

«Налетай, народ! Все самое нужное в хозяйстве!»
- для коллекционеров на этом прилавке раздолье. Пу-
затые самовары с помятыми боками, резные подста-
канники, подсвечники, рукомойники...

А вот молодой человек в темных очках продает
фарфоровые статуэтки. Перед ним на столе бюст
Александра Сергеевича Пушкина, а по соседству с
ним - собачки, кошечки, слоники....

У моей бабушки похожее семейство слоновых
много лет стояло на комоде. Помню, как частенько
она, вытирая пыль, с любовью смотрела на них и
вздыхала. Став взрослой, я случайно узнала, что это
был подарок ее любимого, который погиб в Граждан-
скую войну. Куда потом исчезли эти слоники?

А эти старые радиоприемники, транзисторы, фо-
тоаппараты, наверное, так и не дождутся своих поку-
пателей. Кому в наш компьютерный век нужна эта
старая техника?

Большинство приходит сюда, чтобы продать то,
без чего можно и обойтись, зато принесет хоть какие-
то деньги. Среди продавцов в основном пожилые лю-
ди, пенсионеры, которым сейчас живется труднее
всего. Их здесь очень много. Хотя есть и другая кате-
гория людей.

«Купите, пожалуйста, петуха! Смотрите, какой кра-
сивый получился... Каждый лоскуток на своем месте.
Или рыбку вот посмотрите... Чешуйки все разноцвет-

ные, яркие! Положите ее на диван и увидите, как все
вокруг заиграет, засветится...»

Хозяйка этих поделок Екатерина Тарасовна, руко-
дельница со стажем, оказалась женщиной разговор-
чивой: «У меня иностранцы часто покупают! Как уви-
дят мои вещицы, всех своих созовут полюбоваться.
Без покупки никто не уходит! Я здесь недалеко живу
и бываю на рынке каждые выходные, когда не болею.
Место занимать приходится рано. Часов в шесть утра
здесь уже яблоку негде упасть. Со всей Москвы и
Подмосковья люди едут. Кому продать что-то надо, а
кто и для общения приезжает. Скучно старикам до-
ма-то, а здесь с людьми интересными можно погово-
рить. А поделками я для души занялась. Нравится
мне красоту создавать и людей радовать».

Константину Львовичу скоро восемьдесят. При-
езжает сюда уже второй год по воскресеньям. «То-
вар у меня неходовой - поношенные вещи, - расска-
зывает он. - Кому они нынче нужны? Но я здесь, ес-
ли хотите, ради самого процесса купли-продажи.
Провожу тут время. Недавно товарища встретил. С
юности не виделись, а все равно узнали друг друга!
Сколько лет прошло. Посидели не спеша, поговори-
ли. Адресами обменялись. Обязательно съезжу к
нему в Одинцово!»

Вот так, осколки прежней жизни - старые вещи и
люди - находят друг друга. И чаще всего эти встречи
радостные. Хотя и название места встречи совсем не-
веселое.

Тамара САПЕГИНА

МЕСТО, ГДЕ СОБИРАЮТСЯ
ОСКОЛКИ

КОРЗИНА ОТ ВИЦЕ-МЭРА



Половина десятого воскресного утра.
Над Хамовническим Валом летит сне-
жок, подгоняемый ветром. Надо по-

нимать, что это только легкая увертюра к
обильному снегопаду, обещанному синоп-
тиками в ночь на понедельник. Два тракто-
ра со щетками резво сметают порошу на
подходах к станции метро «Спортивная».
Мой путь - на пункт временного складиро-
вания снега.

ГДЕ ПРЯЧУТ СНЕГ

Один из таких пунктов расположился имен-
но здесь, на Хамовническом Валу, между
улицами Усачева и Лужнецким проездом,
как раз напротив дома № 38. Огромный пус-
тырь сплошь завален кучами снега, над ко-
торыми кое-где возвышаются деревья. Со
стороны проезжей части - свободная поло-
са, где хозяева положения желтые погрузчи-
ки. Они вгрызаются объемистыми ковшами
в грязноватую массу снега и переправляют
ее в кузова МАЗов и КамАЗов.

Понятно, что образование таких вот
снежных свалок, да еще вблизи жилых до-
мов - вынужденная мера. Во время про-
шлого снегопада на этот район выпало 28
сантиметров снега, что соответствует двух-
месячной норме осадков. Таялки не могут
принять сразу такое количество снега, поэ-
тому пришлось свозить его сюда. Предо-
ставлю слово заместителю главы управы
района Хамовники Владимиру Мариуполь-
скому:

- Площадь под свалкой довольно значи-
тельная - 26 тысяч квадратных метров. Жите-
лей ближайшего дома предупредили заранее.
Мы понимаем, что создаем неудобства, по-
скольку техника здесь работает круглосуточ-
но. Но надеемся, что к середине следующей

недели, где-нибудь так к четвергу, все отсюда
вывезем. Ранее сделанные посадки деревьев
мы, конечно, сбережем, а весной проведем
здесь благоустройство территории.

Директор АДМБ района Хамовники Алек-
сей Кашеваров дополняет:

- В данный момент здесь задействованы
три фронтальных погрузчика нашей дормех-
базы. Это два ТО-18Б и один ТО-28Б. Еще ра-
ботают сорок самосвалов и двенадцать рабо-
чих. Машины не только наши, но и привле-
ченные из Мосавтотранса. Работа организо-
вана в две смены - с 8 утра до 5 вечера и с 8
вечера до 6 утра. Привлекли сюда лучших
специалистов. К примеру, на погрузчиках у
нас отлично работают мотористы Юрий Свет-
цов и Анатолий Чекменев.

С одним из мотористов удалось перебро-
ситься несколькими фразами. Не хотелось
долго задерживать Николая Смирнова, по-
скольку под ковшом его погрузчика стоял
очередной КамАЗ.

- С прошлого снегопада здесь работаю, -
говорит он. - Каких-то проблем с техникой
нет, организована работа четко, зарплата
устраивает. О прогнозе нам известно. Но я
уверен, что и в следующий снегопад отра-
ботаем на высшем уровне.

Чтобы уложиться в срок, приходится спе-
шить. Это сейчас на снегосплавных пунктах,
куда уходят отсюда самосвалы, практически
нет очередей. А что будет, когда снова завер-
нет пурга?

- С началом метели, - говорит главный ин-
женер АДМБ Евгений Бедняков, - ситуация
на снегоплавках может осложниться. Вот
поэтому сейчас мы заказали более тридцати
самосвалов и в срочном порядке разгружа-
ем эту свалку. На улицах снега практически
не осталось, все свезли сюда. Многое, ко-
нечно, зависит и от снеготаялок. Дай бог,

чтоб у них там шнеки не
ломались.

- Случается, что в кузо-
вах отвозите туда тяже-
лые сюрпризы?

- Нет, к нам таких пре-
тензий не было.

ИЗ ШТАБА ВИДНО ВСЕ

По сути дела, в Цент-
ральном округе ника-
кой передышки между
снегопадами себе не
позволили. В префек-
туре постоянно дейст-
вует оперативный штаб
по уборке территории.
Своевременно вносятся
коррективы в процесс
вывозки снега. На эту
тему мы и продолжили
беседу с В. Мариуполь-
ским.

- Стараемся быть гото-
выми к неожиданностям
погоды, - рассказывает
он. - У себя в районе мы
зарезервировали еще не-
сколько мест под сухие
снегосвалки. Все службы
и сейчас действуют в
круглосуточном режиме.
В первую очередь броса-
ем силы на очистку маги-
стралей, чтобы пассажир-
ский транспорт пошел. На
снеготаялки именно с ма-
гистралей в первую оче-
редь везем снег. Но и
дворовые территории у
нас не забыты.

- В префектуре создан штаб по снегоубор-
ке. Как вы с ним контактируете? И чувствуете
ли поддержку?

- Конечно. Заседания штаба проходят ут-
ром и вечером. С утра ставится задача на
день, вечером подводятся итоги. Практически
дважды в день районы объезжают представи-
тели административно-технической инспек-
ции и управления ЖКХиБ префектуры. Так
что все под контролем. И помощь от штаба
получаем существенную, особенно в плане
координации. Имеется в виду заказ самосва-
лов у Мосавтотранса, оперативное решение
вопросов с различными городскими служба-
ми, с ГАИ и эвакуаторами. Штаб владеет ин-
формацией о положении в целом по округу и
по каждому району, оттуда все видно.

Вот только некоторые данные, позволяю-
щие судить о масштабах работ в целом по ок-
ругу. В период между метелями для вывозки
снега с территории ЦАО ежесуточно привле-
калось до 200 погрузчиков и до 1100 самосва-
лов. Тротуары и дворы очищались с помощью
187 мотоблоков и мониторов, а также 78 тра-
кторов с плужно-щеточным оборудованием.
Во дворах трудились шесть тысяч дворников,
при необходимости привлекали еще до трех-
сот военнослужащих. Пять эвакуаторов пере-
мещали автомобили, препятствовавшие убор-
ке. Удалением наледи и снега с кровель еже-
дневно занималось 340 бригад - это более
700 человек. Использовались в этих целях и
четыре автовышки.

Снег с территории округа вывозится на 16
снегосплавных пунктов Мосводостока и Мос-
водоканала, а также на пять мини-таялок. Ор-
ганизовано 35 мест временного складирова-
ния снега.

А ЧТО ТАМ, ВО ДВОРАХ?

На эту тему мы общались с заместителем ди-
ректора ДЕЗа района Хамовники по благоус-
тройству Валентиной Иванченко. Выясни-
лось, что здесь коммунальщики действуют в
полном соответствии с регламентом, утвер-
жденным городским правительством. То
есть снег из дворов не вывозится, а склади-
руется на газонах. Весной его начнут рых-
лить и частично сбрасывать на асфальт, что-
бы он быстрее таял. В общем, технология не-
хитрая. Проблема в другом...

- Необходимо изменить методику очистки
дорог третьей и четвертой категории, - счи-
тает Валентина Алексеевна. - Имеются в виду
дороги, приближенные к дворовым проез-
дам. К примеру, наши Неопалимовские пере-
улки. Ведь это же центр, там все практически
заставлено автотранспортом. И когда мы
идем туда с техникой, которая у нас рассчи-
тана все-таки на уборку именно дорог, усло-
вий для ее нормальной работы нет. Мы при-
меняем средства малой механизации, но у
них и производительность сравнительно ма-
ла. Так что все равно нужны люди с лопата-
ми, чтобы выгребать снег из-под машин на
проезжую часть. То есть чуть ли не тройная
работа получается, но оплачивается она по
самым низким расценкам. Думаю, что пора
внести изменения в регламент и вернуться к
ручной зачистке.

- С обслуживающими организациями как у
вас складываются отношения? Часто ли при-
ходится их поправлять, контролировать?

- Знаете, мы строим отношения с позиций
содействия, - говорит Валентина Алексеевна.
- Тут ведь важно понять, что мы работаем в
одном направлении, а не ставим палки в ко-
леса друг другу. Контроль с нашей стороны
не сводится к тому, чтобы наказать людей.
Стараемся подсказать, как сделать правиль-
но и лучше. Недавно у нас создалась новая
фирма, мы под нее технику закупили. Набра-
ли очень много новых людей. И с первых ша-
гов действуем вместе.

Подхожу к рабочим, которые окапывают
пару березок. Один из них, Игорь Анцифе-
ров, сообщает:

- Обычная наша работа во дворах, нас
только сегодня сюда привлекли. Сейчас по-
грузчик подойдет, и надо снег убрать так,
чтобы деревья не повредить. Будем работать
здесь столько, сколько потребуется.

Рабочие здесь не одни, вместе с ними тех-
ник ГУП РЭП-14 Людмила Гусева. У нее-то и
интересуюсь, как обстоят дела на основном
фронте - во дворах?

- У нас есть трактор, - рассказала она, - все
дворники на рабочих местах. Между снегопа-
дами сбрасываем снег в лотковую часть и по
возможности - на газоны. Дальше им зани-
мается уже другая организация - ЗАО «ЭКЛИ-
СЕРВИС». Техники у них достаточно, вывозка
хорошо налажена. Но главное все-таки в лю-
дях, на которых можно положиться. Я бы на-
звала таких наших опытных дворников, как
Андрей Демиденко, Виктор Фурсов, Игорь
Анциферов. Они никогда не подведут. Есть и
новые люди, их немало пришло в последнее
время. Но они тоже стараются не отставать.

...А прогноз оправдался. Утром в поне-
дельник закружилась над городом метель.
Значит, снова аврал у дорожников и комму-
нальщиков.

Петр ПОЛЫНОВ

Свет и тени 
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ЗИМА ЗАСТАВИЛА СОЗДАТЬ 
И ПРИВЕСТИ В ДЕЙСТВИЕ ЦЕЛУЮ
СНЕГОУБОРОЧНУЮ ИНДУСТРИЮ.
НО И ЛОПАТЫ ГОДЯТСЯ...

В феврале 2005 года «Пересвет-Ин-
вест» отмечает свой юбилей - 10
лет на рынке недвижимости. За

это время компания прошла путь от не-
большой фирмы, предоставляющей ус-
луги на рынке вторичной недвижимости,
до группы компаний, охватывающих
практически все сектора рынка недви-
жимости московского региона. Сегодня
это квартиры на рынке вторичного жи-
лья, новостройки в Москве и Подмоско-
вье, элитное жилье, проекты в регионах
РФ, а также ипотечные программы.

«Пересвет-Инвест» входит в число
постоянных участников крупнейших
выставок недвижимости. И всегда это
одна из самых интересных и инфор-
мативных экспозиций выставки. 

В этом году посетители смогут не
только познакомиться с новыми объе-
ктами «Пересвет-Инвеста», представ-
ленными на стенде, но и получить бес-
платную консультацию специалистов
по вопросам недвижимости, а также
по ипотечным программам.

Только в период работы выставки у
представителей компании «Пересвет-

Инвест», работающих на стенде, мож-
но получить специальный купон-скид-
ку на услуги агентства. 

Приглашаем вас принять участие в
выставке!

Кроме юбилейных подарков от «Пе-
ресвет-Инвеста» и шоу-программы вы
сможете также познакомиться с лучши-
ми предложениями на рынке новостро-
ек, элитного жилья и комплексов биз-
нес-класса, выбрать с помощью про-
фессионалов оптимальный вариант
улучшения своих жилищных условий! 

Адрес выставки: Москва, ул. Ильин-
ка, 4 или ул. Варварка, 3.

Дополнительную информацию
вы сможете получить по телефону:
789-88-88.

К 10-летию компании «Пересвет-Инвест»: 

«ПЕРЕСВЕТ-ИНВЕСТ» ДАРИТ ПОДАРКИ

Выставочный стенд компании
«Пересвет-Инвест»

С 24 по 27 февраля на крупнейшей выставке недвижи-
мости в России - «ДОМЭКСПО» в Гостином Дворе - «Пе-
ресвет-Инвест» отметит свой юбилей и подарит сувени-
ры всем посетителям стенда компании.

Центральный офис т. 789-88-88
Отделения компании:
«Пролетарское» т. 782-10-99

«Третьяковское» т. 786-61-88
«Менделеевское» т. 780-21-60

«Маяковское» т. 995-21-40

Наш сайт: www.peresvet.ru

Телефоны компании:

ГОЛОЛЕДУ НЕ МЕСТО НА ДОРОГАХ...
Работе коммунальщиков в зимних условиях сейчас помогают не только синоп-

тики, но и автоматизированная антигололедная система, которая установлена на
МКАД.

Эту систему ввели в прошлом году в экспериментальном порядке: нужно бы-
ло понять, насколько эффективно она себя покажет в московском климате. Ведь
главная ее задача - не устранение уже образовавшегося гололеда, а предотвра-
щение его появления.

- В систему встроены датчики, которые позволяют измерять различные атмо-
сферные параметры, а также сложный дорожный датчик, измеряющий как тем-
пературу полотна, так и концентрацию химических реагентов на дороге, - расска-
зывает генеральный директор фирмы-разработчицы Александр Нефедов. - Эти
данные поступают в компьютер, проходят обработку и в случае прогноза голо-
ледных явлений позволяют заранее - до их возникновения - производить обра-
ботку полотна химическим реагентом.

Чтобы обработать участок дороги длиной 300 метров, требуется примерно
30 секунд. Дорожники называют это циклом. В зависимости от погодных ус-
ловий циклов может быть несколько. Кстати, дорожники предупредили даже
и те нештатные ситуации, которые может создать им погода. «В наиболее
сложных погодных условиях, в которых автоматика может сбоить (как-то:
большой нерасчетный снегопад, сверхсильные ветры, резкое похолодание),
эту обработку может провести оператор диспетчерского пункта», - говорит
Александр Нефедов.

Нужно лишь вовремя предупредить нештатные ситуации. Такую, например, ко-
гда водители от внезапно появившегося на дороге фонтана шарахаются в сторо-
ны, что чревато серьезными ДТП. Для предотвращения подобных ситуаций на
въездах в тоннели и на эстакады установили специальные электронные табло.

К 2007 году автоматической антигололедной системой планируется оснастить
все наиболее сложные развязки на МКАД, в более отдаленной перспективе - и
третье транспортное кольцо. Дорожники говорят, что это будет выгодно всем - и
автомобилистам, и коммунальщикам: водители не будут больше мешать убороч-
ной технике, а уборочная техника - водителям.

...А САМИ ДОРОГИ СТАНУТ МЯГЧЕ
Не так давно на полигоне подмосковного Дмитрова случилось ДТП: легковушка

ГАЗ-2410 на скорости под сотню километров с ходу врезалась в разделяющее по-
лосы движения ограждение. И на глазах у изумленных зрителей... не переверну-
лась, а мягко затормозила, отделавшись легкими царапинами и немного помятым
бампером. Зато ограждение под ударом просто-напросто сложилось в «гармошку».

Так прошли первые в России испытания широко распространенной за рубе-
жом защитной системы дорожного движения. Она призвана обезопасить жизнь
водителей при помощи специальных амортизирующих систем, исключающих тя-
желые травмы. Городские власти в рамках готовящегося комплекса мер по по-
вышению безопасности столичных дорог планируют установить такие системы в
местах распределения транспортных потоков на участках с наиболее интенсив-
ным движением.

Так называемый демпфирующий (ударосорбирующий) барьер, о котором идет
речь,-  это пластиковый буфер с алюминиевыми вставками, который устанавли-
вают в местах разделения транспортных потоков. Буфер жаро- и морозоустой-
чив. Но самое главное свойство - умение мягко отталкивать машину в момент
столкновения. Происходит это благодаря тому, что барьер гасит удар за счет сво-
ей «начинки». Она состоит из особых картриджей, которые наполнены специаль-
ным составом, поглощающим энергию. Любопытно, что состав позволяет кар-
триджу самовосстанавливаться почти до первоначального состояния - ни много
ни мало на 70 с лишним процентов даже при очень сильных ударах.

Система призвана предотвращать в первую очередь тяжелые последствия
ДТП. Новые ограждения спасут людей в салоне аварийного автомобиля даже
при лобовом ударе о барьер-ограждение. По крайней мере люди в салоне ава-
рийного автомобиля останутся живы, говорят специалисты. А в некоторых слу-
чаях «живым» останется и сам автомобиль. За рубежом, где подобная техно-
логия используются уже несколько лет, процент ДТП со смертельным исходом
существенно сократился. В США, например, число аварий с летальным исхо-
дом снизилось с 60 до 12 процентов.

Кстати, московские власти заинтересовались и еще одной зарубежной разработ-
кой - системой для предотвращения столкновения автомобилей с поездами.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

ТЕХНОЛОГИИ

СХВАТКА С МЕТЕЛЬЮ
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ХОРОШЕЕ, КАК И ПЛОХОЕ, 

ЛУЧШЕ ВИДИТСЯ НА РАССТОЯНИИ. 
В НАШЕЙ ВЛАСТИ - 

ПРИБЛИЗИТЬ ВСЕ ХОРОШЕЕ
Берег дальний
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С дороги, пожалуй, и начну. Дородный гид Миша
(кстати, житель московского Ростокина, осно-
вавший в Вене собственную фирму), привезя нас

с женой ко дворцу принца Евгения Савойского, в кото-
ром после войны состоялось подписание историческо-
го документа о рождении Австрийской Республики, на
несколько минут задержался в своем «мерседесе».
Что-то записал, потом проштамповал бумажку в стояв-
шем рядом автомате и сунул ее под лобовое стекло.
Извинившись, пояснил: это купленный заранее парко-
вочный талон. «Зачем?» -  проснулось в нас туристское
любопытство. «Иначе -  эвакуация машины и штраф
почти 150 евро», -  убедительно пояснил Миша. «Но кто
проверит? Мы же ненадолго», -  удивились мы. «Поли-
цейский», -  услышали в ответ. «А если договориться?»
-  напомнили мы о привычном способе взаимовыгод-
ного сотрудничества с блюстителями порядка, стараясь
вызвать в собеседнике ностальгию по родине. Мише
явно надоели наши провокации, и он произнес:

- Во-первых, он не возьмет. Если же возьмет, а я со-
общу в управление - его уволят. Не на первый, так на
следующий раз. И никаких других свидетелей взятки
мне искать не придется: считается, если человек пожа-
ловался, значит, не без причины. Но главное - штраф
уплачивается не полицейскому, а после того, как на
дом придет счет.

Красоты дворца и Бельведера заставили нас пре-
рвать познавательную беседу, но спустя несколько
дней она получила продолжение. В то утро мы ехали в
прежнем составе по живописной дороге в знаменитый
Венский лес. Леса как такового, собственно, нет - так
называется окрестная территория вроде нашего Под-
московья. Вдоль дороги и поодаль - манящие дизай-
ном и зеленью коттеджи, гостиницы, куда можно при-
ехать семьей на выходные (заказать номер по телефо-
ну в пятницу - без проблем!), замки, монастыри. В чис-
ле достопримечательностей - и курортный городок Ба-
ден, куда еще в XIX веке съезжались знаменитости со
всей Европы, включая русских вельмож и классиков. 

Так вот, на дорогах Венского леса мы обратили вни-
мание на встречавшиеся вдоль шоссе металлические
коробки. Миша пояснил: это устройства, позволяющие

фиксировать нарушения правил движения - превыше-
ние скорости, неправильный обгон, проезд на красный
и т. п. «А что потом?» -  поинтересовались мы с азар-
том заядлых нарушителей. 

- Через несколько дней вам домой придет уведом-
ление о штрафе - правда, без указания вашего имени,
характера нарушения и даже места происшествия. Ес-
ли вы считаете, что вины за вами нет, можете штраф
не платить. Тем более что обжаловать такой аноним-
ный счет нельзя. Но при этом надо взвесить последст-
вия. Потому что спустя месяц вы получите новый счет
- уже именной и с указанием номера вашей машины,
времени и места нарушения. Этот документ вы обжа-
ловать можете - сослаться, скажем, на то, что были в
это время где-нибудь в Париже и т. п., в зависимости
от фантазии. Вам даже могут посочувствовать, умень-
шить сумму штрафа - хотя платить все равно придет-
ся. Но главное в том, что ваше имя отныне автоматиче-
ски попадет в компьютерную базу данных, о наруше-
нии узнает ваш начальник, оно обязательно будет учи-
тываться при рассмотрении перспектив вашего про-
движения по службе. Если же вы хлопочете о получе-
нии вида на жительство или австрийского гражданст-
ва, такой факт биографии сильно помешает этим жиз-
ненным планам: Австрии нужны лишь законопослуш-
ные граждане. 

...В остальные дни мы постигали местные до-
стопримечательности и нравы самостоя-
тельно. Задачу сильно облегчали метро,

трамваи и автобусы - тем более что, следуя рекомен-
дациям путеводителя, мы купили недельный проезд-
ной билет на все виды транспорта. Стоит он 12,5 евро,
и его не нужно компостировать. Кстати, непрокомпо-
стированный разовый билет означает, что вы едете
зайцем, а это вам обойдется в 40 евро. 

Говорят, что уклониться от венского контролера не-
возможно - внешне он ничем не отличается от окружа-
ющих. Но странное дело: за все дни пребывания в Ав-
стрии мы не увидели ни одного «контролера в дейст-
вии». При том, что ни билетных касс, ни турникетов, ни
надзирательниц в стеклянных будках, как в нашем ме-
тро, там нет. Просто люди входят на станцию, кому

нужно -  компостируют билеты и садятся в поезд, бла-
го табло на перроне сообщает не о том, как давно ушел
предыдущий поезд, а сколько ждать прибытия следу-
ющего. Боюсь, подобная бесконтрольность дорого
обошлась бы нашему метрополитену. Не случайно
ведь у нас турникетами «вооружаются» и трамваи, и
автобусы. 

Но надо признать, что венские пассажиры и транс-
портники, как говорится, вежливы взаимно. И пасса-
жир - человек уважаемый. Во-первых, ему не прихо-
дится стоять в очередях за билетами или бегать в по-
исках соответствующего киоска: билеты на все виды
транспорта можно купить в любом табачном ларьке.
Во-вторых, работники транспорта, не пытаясь объего-
рить своих клиентов, предусмотрели самые разные их
потребности и финансовые возможности: ввели биле-
ты и разовые (на один час поездки), и на день (с 8 ча-
сов утра до 8 вечера), и на сутки, и на 72 часа. Послед-
ний, между прочим, дает право льготного посещения
целого ряда музеев, театров и концертов. Наконец, все
остановки и пересадки объявляются громко и внятно.
Я уж не говорю о чистых и теплых туалетах на станци-
ях метро! Надо ли после этого удивляться, что даже
плохо подготовленные к цивилизации «гости столи-
цы» (а Вена, как и Москва, тоже принимает немало
провинциалов, студентов из ближнего и дальнего за-
рубежья, гастарбайтеров) быстро усваивают такой
стиль жизни.

Следующий сюрприз преподнесла нам другая до-
рога - железная. За билет на двоих в Зальцбург, на
родину Моцарта, на вокзале взяли с нас на 30 ев-

ро меньше, чем мы ожидали. Чудо разъяснилось про-
сто: пожилым людям железная дорога предоставляет
скидку (о чем московская турфирма, пытаясь предло-
жить нам ту же услугу, предпочла умолчать). Правда,
когда в вагон вошел контролер, я засомневался: в са-
мом ли деле иностранцам предоставляются те же льго-
ты, что и аборигенам? Оказалось, закон един для всех.
Да и то сказать: доходы от туризма составляют две тре-
ти государственного бюджета, так что драть с гостей
две шкуры, пожалуй, было бы неприлично. А вот «со-
циальный пакет» рядового австрийца при ближайшем
знакомстве показался нам... Впрочем, судите сами.

Во-первых, образование. Еще в XVIII веке, во време-
на Марии-Терезии, в стране утвердилось обязательное
обучение детей с шестилетнего возраста. Сейчас оно
продолжается 9 лет и является для всех бесплатным.
Да и за высшее образование плата введена только год
назад, причем весьма умеренная. 

Во-вторых, медицинское страхование. Если, не при-
веди Господи, с вами случится приступ на улице -  вра-
чи не станут спрашивать, есть ли у вас страховка. Вас
просто привезут в больницу и начнут лечить. Ваш стра-
ховой полис покроет 20 процентов платы за лечение,
остальное возьмет на себя государство. Если же выяс-
нится, что страховкой вы не обзавелись, расходы на
лечение государство оплатит полностью.

В-третьих, жилье. Как ни странно, оно в Вене на 60
процентов муниципальное и, стало быть, не привати-
зируется. Венцы не в претензии: это обходится дешев-
ле, тем более что коммунальный сервис налажен дав-
но и надежно. О питьевой воде и говорить не прихо-

дится: по преданию, сто лет назад император Франц-
Иосиф подарил городу снеговую гору в Альпах, откуда
по сей день прямо в квартирные краны поступает чис-
тая, экологически беспорочная вода. Тут венцам, что
называется, просто повезло. Однако за 68 лет своего
царствования Франц-Иосиф оставил по себе и другую
память. Построил, скажем, по одну сторону своего
дворца восхитившую весь мир Венскую оперу - и тут
же по другую сторону приказал возвести не менее ве-
личественный Народный театр. Создал роскошный Ко-
ролевский парк - и симметрично с ним распорядился
разбить Фольксгартен, то бишь парк народный. Согла-
ситесь, это выглядело более дальновидно, чем наши
пресловутые привилегии для партноменклатуры или
нынешние преференции госчиновникам!

Но не будем о грустном. Последнее, что бросилось
в глаза на венских улицах, так это отсутствие
бродячих собак. Не то чтобы четвероногих сов-

сем не было видно: они привольно гуляли в сопровож-
дении своих хозяев и по улицам, и по бульварам, и да-
же по соседнему с нашей гостиницей скверу вокруг
Фотивкирхе, возведенной на месте неудавшегося, к
счастью, покушения на того же Франца-Иосифа. Но гу-
ляли они (собаки) на поводках и в намордниках. А вот
бродячие, бесприютные, голодные зверюги не попада-
лись нигде. «Почему? - опять проснулось в нас затаен-
ное недоверие. - Ведь собака может надоесть хозяину,
может заболеть, что потребует нежелательных расхо-
дов, может просто убежать по недосмотру».

- Ничего этого быть не может! - категорически отве-
тили нам удивленные венцы. 

Выяснилось, что в Австрии каждой собаке при рож-
дении или при покупке вживляется микрочип, который
содержит массу информации: дату ее рождения, поро-
ду, кличку, имя хозяина, его адрес и телефон. И если
ее обнаружат где-нибудь безнадзорной - вступает в
действие все тот же механизм общественного контро-
ля: ощутимый штраф, регистрация в компьютере, пят-
но на служебной репутации, ну а для приезжих -  поте-
ря шансов на жительство или гражданство. Срабаты-
вает безотказно! А главное -  гуманно и для животных,
и в отношении окружающих людей.

Возвращаясь к «социальному пакету», естественно,
задаешься вопросом: откуда у государства день-
ги? Ясно ведь, что горно-музыкальные евро спо-

собны таять так же стремительно, как и наши нефтега-
зодоллары. Правда, во всей Австрии живет столько на-
роду, сколько у нас в одной Москве. Правда и то, что
армия этой страны, вдоволь навоевавшейся в прошлые
века, сегодня составляет немногим больше 45 тысяч
человек. Но все же, все же... Ведь если любой человек,
приехавший в тот же Баден, может за 10 евро получить
купальные принадлежности и целый день плескаться с
ребенком в целебном бассейне, это чего-то стоит!

И подумалось: порядок на дорогах, добровольный
раздельный сбор бытовых отходов, всеобщий отказ от
бесчестного проезда на транспорте, цивилизованное
поведение людей и зверей - все это, как говорится, да-
ется дешево, но стоит - дорого. По крайней мере, сто-
ит того, чтобы жить в свое удовольствие. Не сотрясая
государственных основ. Среди гор и музыки.

Владимир ЛЮБИЦКИЙ

В моей чертановской квартире всю зи-
му температура держится около
плюс 22 градусов, а если в особо лю-

тые морозы, бывает, опустится до 20, это
уже чувствительно. Московский дом -
блочный, построенный в расчете на долгую
холодную зиму, окна двойные, лоджии за-
стекленные, батареи топятся днем и ночью,
горячая вода есть всегда, так что если с
улицы приходишь как сосулька, можно за-
лезть еще и в теплую ванну, оттаять...

Впрочем, зачем вам это рассказывать?
Для вас это обычные вещи, вот только це-
ны волнуют, да и то не всех.

А я только в зимней Греции поняла, за-
чем нужен ночной колпак: голова под утро
замерзает. Днем в квартире сносно себя
чувствую, если занимаюсь физической ра-
ботой - убираю, глажу... Но стоит сесть пе-
ред телевизором или за письменный стол,
хочется натянуть на себя кроме пледа еще
и одеяло. Это при том, что на мне постоян-

но теплый свитер, овчинные тапочки и те-
логрейка. Вы спросите: «Почему дом не
отапливается?» В том-то и дело, что отап-
ливается, к тому же по самой современной
системе.

Центрального отопления здесь нет. В
подвале каждого дома своя мини-котель-
ная и резервуар для мазута. Раньше мы жи-
ли в более старом доме, где управляющий
сам включал отопление: с 6 до 9 утра и на
3-4 часа вечером. Такой был режим отопле-
ния, принятый на общем собрании жиль-
цов. Когда мы жаловались на холод и гово-
рили, что в московских квартирах намного
теплее, потому что топится там круглосу-
точно, нас спрашивали: сколько это стоит?
Мы называли сумму, естественно, переведя
рубли в местную валюту. И нам никто не ве-
рил.

Дом, в котором живем сейчас, похож на
свечку: 8 квартир, 8 этажей. Мы на самом
верху. Вид изумительный - с одной сторо-

ны море, а с другой - горы. Правда, послед-
ние этажи самые уязвимые: летом их жарит
солнце, зимой продувает штормовой ветер.
Но мы понадеялись на тепловую свободу
этого дома: в каждой квартире есть реле -
выставляешь комфортную для себя темпе-
ратуру и греешься в свое удовольствие.

Прошедшая осень была необычно теп-
лой даже для Афин. В октябре еще донима-
ла 30-градусная жара, а ноябрь очень похо-
дил на московское лето. Естественно,
включать отопление не пришлось ни разу.
Поэтому удивил ноябрьский счет за комму-
нальные услуги - больше 100 евро. Выясни-
ли: около 80 - это за топливо, которое заку-
пили для котельной на зиму, остальное - за
лифт, уборку лестницы и двора, вывоз му-
сора (счета за воду и электричество прихо-
дят отдельно). Прикинули, сколько запла-
тили за весь резервуар под домом. Выходи-
ло почти 700 евро. Не дешево! А что делать,
говорят соседи, если с введением евро
жизнь подорожала во всей Европе, цены на
нефть подняла иракская война, к тому же
афинские цены еще во время летней Олим-
пиады так подпрыгнули вверх, что уже ни-
кто и не ждет их снижения. Местная пресса
утверждает, что за последние годы жизнь в
Греции подорожала на 50 процентов.

В начале декабря ночи стали холодными,
и с гор в город наползал туман. Потом под-
нималось солнце и пригревало так, что на
улице было теплее, чем в домах, и все от-
крывали двери на балкон, чтобы впустить
солнечное тепло в квартиры.

Примерно к середине декабря началась
настоящая афинская зима: ночью плюс 5-8,
днем от 9 до 15. Отопление стали включать
чаще. Потом я простудилась, и две ночи мы
его не отключали, выставляя реле на плюс
22. Но что нас удивило: до этой температу-
ры квартира к утру не нагревалась. Хотя че-
му тут удивляться? Окна в доме - не окна
вовсе, а стеклянные двери размером в пол-
стены. Батареи маленькие, по одной штуч-

ке в каждой комнате, и греются они стран-
но: нагрелись - автоматически отключи-
лись, потом снова сами включились, при
этом частота переключений не зависит от
температуры в квартире. Мы решили оста-
вить отопление включенным на весь день -
интересно было, нагреется ли квартира за
двое суток до плюс 22. Не нагрелась! 

Однако эксперименты даром не прошли.
Тепловой счетчик (у каждой квартиры свой
и находится в подвале) выставил нам за де-
кабрь 200 евро. Получилось, что сначала
мы заплатили за мазут, а потом еще и за те-
пло, которое получили при его сгорании.
Спорить бесполезно: не нравится или не по
карману - не включай.

Те, у кого маленькие дети, пытаются что-
то придумать. Одни ставят масляный обог-
реватель в детскую, другие топят камин.
Однако обогреватель и дрова тоже стоят не
копейки плюс к этому электричество, услу-
ги трубочиста... Поэтому ограничились тем,
что купили овчинные тапочки и телогрейки.

В ванной тоже не расслабишься. Подог-
рев воды - индивидуальный. У нас висит
электрический бак на 80 литров. Наполнить
ванную теплой водой еще можно, но она
быстро остывает, а добавить нечего - в ба-
ке вода подогревается медленнее, чем ох-
лаждается в ванной. И удовольствия ника-
кого.

Хозяин нашей квартиры внес еще неко-
торую ясность: за зиму дом сжигает как ми-
нимум 2 резервуара мазута, так что нам
придется раскошелиться еще раз. Посове-
товал не включать отопление первыми, по-
тому что за наш счет будет греться стояк до
8-го этажа. А как узнать, первой ты включа-
ешь или нет? О-о, это требует таких тонких
расследований - Шерлок Холмс отдыхает!

По натуре я жаворонок. Мне в удоволь-
ствие встать пораньше, выпить в тишине
чашечку кофе с недочитанной газетой и
сесть за письменный стол... Теперь свое са-
мое продуктивное, но холодное время су-

ток я пролеживаю в постели, прислушива-
ясь к первым звукам. Вот стукнула дверь
автомобиля во дворе - это сосед с четвер-
того этажа уехал на работу. Выходя из
квартиры, он, знаю, включает отопление,
чтобы родителям не холодно было просы-
паться. Но 4-й этаж - только полпути до на-
шего. И я жду, пока встанет семья под на-
ми. Наконец заплакал ребенок, чем-то за-
гремели... Выхожу в коридор и для верно-
сти принюхиваюсь: если из-под двери по-
пахивает дымком, значит, точно в доме за-
топили.

Стал портиться характер. Появилась ка-
кая-то суетливость, мелочность. Разогре-
юсь, например, у плиты - и тут же бегу вы-
ключать отопление. Через 20 минут за-
мерзну, иду включать. Спрашивается: за-
чем дергаться? Вроде бы экономлю. Самой
смешно.

В начале февраля совсем стало тоскли-
во: сплошные тучи, дожди, ветер, холод... В
окно видно - на склонах гор лежит снег. К
морю не хожу. Там неуютно и морем сейчас
не пахнет. Представьте, что во всех домах
четырехмиллионного города топятся ко-
тельные. Низкие тучи и сырость вдавлива-
ют мазутный дым в улочки, его запахом
пропитан весь город.

А в Москве в это время бело от снега и в
квартире моей тепло. В прошлые зимы я не
раз критиковала нашу централизованную
систему отопления: то устарело, то слиш-
ком затратно... Но отсюда, из южного про-
дрогшего города, кажется невероятным,
что всю долгую и морозную зиму в домах
северной столицы есть постоянное тепло и
горячая вода. Поистине, хорошее лучше ви-
дится на расстоянии!

Лидия ЧЕРНОШКУР,
г. Афины

Фото автора
P.S. На нашей улице зацвела мимоза.

Я и забыла, что в феврале в Афины
должна прийти весна. Жду.

В Австрии нет ничего. Только горы и музыка. Но горы - это все-таки
Альпы и Тироль, а музыка - это ни много ни мало Моцарт, Бетховен,
Шуберт, Брамс, все семейство Штраусов плюс Глюк и Гайдн, плюс...
Одним словом, гор и музыки вполне хватает, чтобы весь мир кормил
австрийцев, слетаясь сюда, в центр Европы, на зимние и летние се-
зоны и даже в самое что ни на есть дешевое межсезонье. Впрочем,
кормить себя страна способна и собственными продуктами. А когда
испытаешь на себе некоторые особенности местного «ЖКХиБ», по-
неволе подумаешь, что страны наши - Австрия и Россия - идут хоть
и одной дорогой, но, похоже, в противоположных направлениях.

УМНЫЙ В ГОРЫ... НЕ ПЛЮЕТ,
или ЗАЧЕМ АВСТРИЙСКОМУ ЗАЙЦУ ЖКХ

ОБОГРЕВ ПО СОБСТВЕННОМУ ЖЕЛАНИЮ
ВЗГЛЯД ИЗ АФИН НА ЧЕРТАНОВО

По Афинам бродит «химонас» - это зима по-грече-
ски: днем на улице +15, но в доме почти столько
же. И я хочу вернуться в Москву, чтобы отогреться.



16
К 100-ЛЕТИЮ РУССКОГО
ПОДВОДНОГО ФЛОТА У НАС
ОТКРОЕТСЯ КРУПНЕЙШИЙ
МУЗЕЙНЫЙ КОМПЛЕКС В ЕВРОПЕ

След в истории

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 6 (112), 16 - 22 февраля 2005

Решение об этом, напомню, принято
мэром Москвы. Главным экспонатом
комплекса суждено стать дизельной

субмарине Б-396 «Новосибирский комсо-
молец», доставленной в столицу еще в ав-
густе 2003 года.

- В СССР существовал самый большой в
мире подводный флот - свыше 250 боевых
единиц, - вспоминаю рассказ Валентина Ва-
сильева, главного конструктора ФГУП
ЦНИИ «Электроприбор». - В конце 1980-х
годов началась его распродажа. Атомные
подлодки, конечно, не продавали, учитывая
их потенциальную радиоактивную опас-
ность, зато дизельные уходили за рубеж
десятками. Они оказались в Дании, Герма-
нии, Канаде, на Кипре, в Испании, Египте.

Созданные на их базе коммерческие
фирмы под названием «Музей - подводная
лодка» привлекают до 1000 туристов в
день, принося их владельцам миллионные
доходы. Однако, по словам генерального

конструктора НИИ АПЛ (ЦКБ МТ «Рубин»)
Юрия Кормилицына, для такого рода биз-
неса требуются большие капиталовложе-
ния. Поэтому у нас в стране лодки просто
списываются на слом...

Впрочем, в России тоже действуют три
таких музея - в Санкт-Петербурге, Калинин-
граде и Владивостоке. Например, в Петер-
бурге на Васильевском острове давно уже
стоит на суше подлодка «Народоволец», в
которой снимались все российские и за-
падные фильмы о героях-подводниках. Го-
ворят, принесла и продолжает приносить
Cеверной столице неплохой доход.

Конечно, проект, выдвинутый мэром
столицы, дорогостоящий. Один только
«Новосибирский комсомолец» обошелся,
по неофициальным данным, в 86 миллио-
нов рублей! Но ведь и дело того стоит. Уже

потому, что тот же «Новосибирский комсо-
молец» обречен на «нашествие» посетите-
лей. Как не посмотреть на субмарину клас-
са больших океанских кораблей, воору-
женную реальными минами, ракетами,
торпедами! Субмарину, которая когда-то с
боевым дежурством прошла от Норвеж-
ского и Баренцева морей до Атлантическо-
го океана и побережья Африки. Об этом я
думал, побывав недавно на Химкинском
водохранилище, где завершается ее полу-
торагодичная подготовка для будущей му-
зейной экспозиции.

Переоборудование судна началось еще в
бывшем порту приписки - в Северодвин-
ске. Там корпус лодки укрепили, провери-
ли и потянули на буксире через Беломоро-
Балтийский канал, по Волге. Три недели
трудного пути. По прибытии судовая ин-

спекция долго не пропускала 90-метровую
громадину в канал имени Москвы. Потом -
зимовка в речном порту столичного хладо-
комбината. Там весной прошлого года суб-
марина чуть было не отправилась на дно.
Наконец ее перебазировали в Химкинское
водохранилище, где она стоит и по сей
день. «Плавая» в воде по ватерлинию, же-
стко покоясь на дне водоема. Об этом по-
заботился ГУП «Гидромост», вышедший
победителем конкурса на проектирование
и строительство музейного комплекса.

Обычно подлодки-музеи пришвартовы-
вают к причалу либо размещают на самом
берегу. Первый вариант - зарубежный, вто-
рой - чисто российский: например, исполь-
зован в Санкт-Петербурге. У московского
музея - своя новация. «Туша» лодки закре-
плена на специальном гидротехническом
основании - железобетонных пилонах. Для
этого ее дно конструкторы ГУП «Гидро-
мост» сделали плоским, срезав часть тор-
педного отсека и аккумуляторной ямы, а
водолазы на глубине около 3,5 метра со-
орудили своеобразный подводный поста-
мент размером с футбольное поле. Чтобы
субмарина надежно стала на прикол, часть
отсека засыпали песком, корпус приварили
к специальным понтонам. «Такая конструк-
ция позволит избежать качки, - рассказы-
вает Александр Искра, директор музея-под-
лодки. - Но имитацию погружения обеща-
ем, и дрожание лодки, и соответствующие
звуковые эффекты».

На лодке сохранены один из трех ди-
зельных двигателей, торпедные аппараты,
корабельные орудия, радио- и навигацион-
ное оборудование. Восстановлены практи-
чески все приборы на центральном посту
управления. Это будет настоящий военно-
морской иллюзион.

На центральном посту управления все
приборы уже исправны. В торпедном отсе-
ке в боевой готовности часть стеллажей с
боеприпасами. Массивные люки лишь для
вида. Из отсека в отсек не надо через них
протискиваться: в переборках прорубили

удобные арки в человеческий рост. На по-
лах - новые покрытия. Предусмотрены пан-
дусы для инвалидных колясок.

- В борьбе за пространство часть обору-
дования, конечно, пришлось убрать: орга-
низм настоящего корабля слишком насы-
щенный, - рассказал дизайнер Клайд Пет-
ров. - Но в принципе экспозиция полностью
соответствует реальной военно-морской
среде.

Сидя в самом настоящем кресле коман-
дира подлодки, далее я слушаю, как Алек-
сандр Искра рассказывает о том, что пер-
вый этап работ - оборудование причала и
входа на субмарину - в принципе заверша-
ется. «Субмарина должна быть открыта к
нынешнему дню Военно-морского флота»,
- говорит он.

Весь комплекс решением правительства
Москвы предполагается открыть к 100-ле-
тию российского подводного флота, кото-
рое будет отмечаться в марте 2006 года.
Расположится он в Тушинском парке - в
районе пристани Захарково, где кроме «Но-
восибирского комсомольца» должен быть
еще и сторожевой корабль «Дружный», ко-
торый нес боевую службу в составе Бал-
тийского флота. Комплекс займет площадь
около 5 тысяч квадратных метров, на кото-
рых построят наземные объекты инфра-
структуры, в том числе павильон, где раз-
местятся материалы, рассказывающие о
развитии российского флота от времен Пе-
тра Великого до наших дней, включая ча-
совню, посвященную легендарному рос-
сийскому флотоводцу Федору Ушакову.

- По оценке экспертов, этот музейный
комплекс станет крупнейшим их всех су-
ществующих в Европе, - говорит Алексей
Головастиков, начальник оперативно-рас-
порядительного управления префектуры
САО. - И безусловно, создание такого му-
зея в сухопутной столице послужит делу
военно-патриотического воспитания мо-
лодежи.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Постановлением Мосгордумы перечень
произведений декоративно-монумен-
тального искусства городского значения

дополнен, в частности, положением о возведе-
нии памятника первому русскому гвардейцу
Преображенского полка Сергею Бухвостову на
Преображенской площади в Восточном адми-
нистративном округе (ВАО). Одновременно
подписано распоряжение правительства Моск-
вы об установке этого памятника «в целях во-
енно-патриотического воспитания молодежи
на исторических примерах служения Отечеству
и боевой славы российской гвардии».

Кто он такой, этот Сергей Бухвостов? И за ка-
кие, собственно, заслуги удостоился права на
собственный монумент в столице?

Для начала несколько слов об историческом
фоне: это было время пребывания 11-летнего ца-
ря Петра Алексеевича, будущего императора Пет-
ра Великого, вместе с матерью в селе Преобра-
женском, что в восточной стороне Москвы напра-
во от Сокольничьего леса. По существу, это было
место воспитания Петра, колыбель его будущих
преобразований и самое главное - родина буду-
щей императорской гвардии.

В Преображенском юный царь, обожавший во-
енные игры (не в солдатиков - в живых людей),
собирал детей боярских, служилых и даже хо-
лопьих, обучая их новому солдатскому строю. Из
них к 1683 году он начал создавать потешную ро-
ту, которая со временем развернулась в два пол-
ка - Преображенский и Семеновский. Солдат вер-
бовали из числа «охотников». Первым таким
«охотником» и стал 24-летний Сергей сын Леон-
тьев Бухвостов (родился 10 декабря 1659 года).

Видный и здоровый парень, он занимал при
дворе наследственную должность «стряпчего ко-
нюха» (по другой версии - конюший). 30 ноября
1683 года его записали в звании бомбардира в
потешную роту, навсегда сохранив за собой зва-
ние первого русского солдата, присвоенного ему
лично Петром I.

Забавы юного царя вызывали у многих недо-
умение и насмешки. Реальная власть находилась
в руках царевны Софьи Алексеевны, «любовь»
которой к братцу и его матери общеизвестна. Так
что поступок Бухвостова требовал от него опре-
деленной смелости.

Судьба, впрочем, оказалась к нему милостива.
Мог ведь умереть от рук заговорщиков, закон-
чить дни на виселице или на плахе. Но партия Пе-
тра неожиданно для многих сумела вырвать у Со-
фьи власть и победить в кровавом семейном ме-
ждусобойчике.

Петр поступок своего конюшего запомнил и
впоследствии неизменно к нему благоволил.

Сергей Бухвостов участвовал в самом первом
петровском походе - Кожуховском. Находился
при Петре при Азовских походах (1695-1696 го-

дов), в Северной войне - с 1700 года. Сражался в
знаменитых битвах при Нарве, Лесной, Полтаве,
везде проявляя, как свидетельствуют документы,
геройские действия. К концу военных действий
против шведов стал уже капитаном артиллерии
(как еще один любимец Петра - Абрам Ганнибал).
Боевую службу закончил уже в Померании. При
взятии Штеттина в 1713 году был тяжело ранен, и
Петр I, оценивший заслуги и службу, произвел
его в майоры артиллерии (по тем временам - ге-
неральское звание в самом передовом роде
войск), зачислив в петербургский гарнизон.

Бухвостов пережил своего великого покрови-
теля: скончался через три года после его смерти
- 30 ноября 1728 года - в весьма преклонном да-
же для нашего времени возрасте.

Незадолго до своей смерти - после Ништадт-
ского мира в 1721 году - Петр I в признательность
к Бухвостову приказал знаменитому скульптору
Растрелли изваять бронзовый бюст первого рус-
ского солдата. При императрице Анне Иоанновне
этот бюст передали на вечное хранение в Акаде-
мию наук. Потом, правда, он неизвестно куда за-
терялся.

Но в истории по крайней мере Москвы память
о нем осталась. Имя Сергея Бухвостова всю со-
ветскую историю носили и по сей день носят сра-
зу три улицы в ВАО - в Преображенском районе -
там, где и создавались потешные полки Петра.

Теперь к ним добавится и исторический мону-
мент. Его проект в Мосгордуме представил пре-
фект округа Николай Евтихиев. Автор проекта -
народный художник России Вячеслав Клыков, со-
здатель памятников маршалу Г.К. Жукову в Мо-
скве, адмиралу А.В. Колчаку в Иркутске, писате-
лю В.М. Шукшину, княгине Ольге и др.

Префект пояснил, что установка памятника Бу-
хвостову станет начальной точкой в реконструк-
ции исторического места Преображенской пло-
щади. По словам префекта, сейчас эта площадь
представляет собой треугольник, засаженный
травой, установка же памятника позволит решить
проблему реконструкции ее пространства.

В скульптурно-архитектурной композиции, ко-
торую планируется сделать центром площади,
как отметил Николай Евтихиев, будет отражена
историческая преемственность, мужество, геро-
изм русского солдата-преображенца петровского
времени. Ибо воинские традиции преображенцев,
заложенные Петром I, сохранялись и в Отечест-
венную войну 1812 года, и в Великую Отечествен-
ную войну 1941-1945 годов. «Живы они и по сей
день», - заявил префект ВАО.

Финансирование памятника взял на себя Меж-
дународный фонд славянской письменности и
культуры. Сообщив об этом депутатам Мосгорду-
мы, префект ВАО выразил надежду, что открытие
монумента состоится уже к 9 мая 2005 года.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Многие историки придержива-
лись мнения, что слово «моск-
ва» переводится с языка угро-

финского племени меря, населявше-
го некогда наши места, как «коровья
река». Известно, что с древности жи-
тели поймы Москвы-реки и Оки зани-
мались скотоводством, и характерные
названия сохранились до сих пор:
Лужники, Полянка, Васильевский луг.
Это подтверждают и археологические
исследования древних славянских го-
родищ на территории современной
Москвы. Может, действительно наши
предки назвали свою главную реку
Коровьей?

Еще с XVII века была известна и
улица Коровий Брод в районе Лефор-
това (2-я Бауманская). Там когда-то и
переправляли скот на Коровью пло-
щадку на Мясницкой улице. Этот са-
мый двор, который называли Ското-
пригонным или Животинным, был пе-
реведен к Серпуховским воротам. Так

как главным товаром на рынке были
опять-таки коровы, то и название он
получил соответствующее - Коровий.
В начале XIX века, когда снесли укре-
пления Земляного вала, образова-
лись Садовая улица и прилегающая к
ней улица Коровий Вал с четырьмя (!)
Коровьими же переулками. И хотя
сам Коровий рынок был закрыт еще в
1886 году, характерные названия со-
хранились вплоть до 1952 года, когда

были переименованы в честь револю-
ционера П. Добрынина в Добрынин-
скую улицу с одноименными переул-
ками. Нынче же, с 1994 года, на не-
многих сохранившихся зданиях, а
также на восточном ресторане, авто-
заправке и игорном доме, вновь мож-
но прочитать: «Улица Коровий Вал».
Но переулки так и остались Добры-
нинскими...

Андрей МАЛИНКИН

В Москве создается музей декабристов - Музей Мат-
вея Муравьева-Апостола. Он разместится в доме
бывшей усадьбы семьи Муравьевых-Апостолов по

улице Старой Басманной. В 1925 году именно в этом до-
ме уже планировали создать музей, посвященный декаб-
ристскому движению. Эти планы удалось осуществить
только в 1986 году, но уже через пять лет музей - фили-
ал Государственного Исторического музея - закрыли: на
парадной лестнице обрушился потолок. В 2000 году дом
на Старой Басманной передан в аренду на 25 лет Кристо-
феру Муравьеву-Апостолу - потомку декабриста, живу-
щему в Швейцарии. 

В семье Муравьевых-Апостолов бережно хранили па-
мять о декабристах, рассказывали детям о том, что их
предки были идеалистами, которые не выносили рабства.
Когда в 1991 году Муравьевы-Апостолы приехали в Рос-
сию, Кристофер и вся семья почувствовали, сколь значи-
ма на родине их фамилия. И в благодарность решили со-
здать музей. У Кристофера Муравьева-Апостола роди-
лась также идея воссоздания аристократической дворян-
ской усадьбы. «Это усадьба аристократической интелли-
генции. Ведь они были люди думающие, пишущие, раз-
мышляющие и страдающие, - рассказывает Татьяна Са-
вельевна Макеева, директор музея. - Музей и будет орга-
низован как дворянская усадьба того времени».

Когда Муравьевы-Апостолы получили дом, он оказался
в таком состоянии, что проще было построить новый.
«Все обрушалось. Нам говорили: «Безумцы, столько денег
вкладывать», - вспоминает Татьяна Макеева. - Когда в на-
чале XIX в. строили этот дом, еще действовал запрет Пет-
ра Первого на строительство из камня. Дом деревянный,
крепкий, теплый, уютный, уникальный в своем роде».

Сейчас идет работа по формированию коллекции. «Это
будет музей, посвященный русской культуре эпохи ее
расцвета в начале XIX в., но это и музей семьи, - говорит
Татьяна Савельевна. - Муравьевы-Апостолы собираются
регулярно приезжать в Москву, чтобы заниматься этим
делом. Здесь можно будет увидеть фамильные реликвии,
портреты Муравьевых-Апостолов, экспонаты, рассказы-
вающие о движении декабристов».

Предполагается создать не просто музей, а культурный
центр, где люди смогли бы познакомиться с современной
литературой, музыкой, искусством. Тут планируется про-
водить выставки, встречи, вечера, семинары, музыкаль-
ные и вокальные концерты и т.д.

Проводимые сейчас реставрационные работы уникаль-
ны. Берутся только естественные, экологически чистые
материалы, которыми пользовались еще наши предки.
Реставрацию, начатую в конце 2001 года, планируют за-
вершить в 2005-м. Так что уже скоро горожане смогут по-
сетить замечательный музей, посвященный людям, ре-
шившим изменить ход истории.

Ирина ЕРМАКОВА

СТАЛА ЛОДКА МУЗЕЕМ
Представляя на недавней
пресс-конференции про-
грамму-2005 Комплекса
городского хозяйства,
его руководитель, пер-
вый заместитель мэра в
правительстве Москвы
Петр Аксенов среди дру-
гих задач назвал и такую:
продолжить работу по со-
зданию музейно-мемори-
ального комплекса ВМФ
в акватории Химкинского
водохранилища.

НЕ ПРОСТО
УСАДЬБА...

Эта небольшая улочка возле Садового кольца
носит необычное название - Коровий Вал. Оно
напоминает о временах, когда не то что этой
улицы, но и города-то еще не было...

УЛИЦА, КОТОРАЯ
СТАРШЕ ГОРОДА

ПЕРВОГО РУССКОГО СОЛДАТА 
УВЕКОВЕЧАТ В МОНУМЕНТЕ
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Сторожевой корабль «Дружный». С него и подлодки «Новосибир-
ский комсомолец» начинается биография музейно-мемориаль-
ного комплекса ВМФ.
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НАШИ СНОВА В ЛИДЕРАХ
По данным ГИБДД Москвы, самым популярным у ав-

товоров транспортным средством по-прежнему оста-
ются отечественные «жигули». За прошедший год в
столице и Подмосковье более половины всех угнанных
автомобилей произведены отечественными заводами.
Лидерство в этом сомнительном соревновании удер-
живает ВАЗ-2112 (14 процентов от общего числа ма-
шин вазовской серии). На втором месте ветеран авто-
прома - «жигули» седьмой модели (13,5 процента). Да-
лее следуют «десятка» (9 процентов) и 99-я модель (6
процентов). Остальные модели «жигулей» существен-
но на статистику не влияют.

Среди иномарок, как и годом раньше, самый ходо-
вой товар у воров - автомобили «ауди» и «фольксва-
ген». Их угоняют в десять раз чаще, чем, например,
«лексусы» или «вольво». Правда, это не свидетельство
безразличия жуликов к шведским или японским маши-
нам. Просто их у автовладельцев гораздо меньше, чем
немецких. Кстати, «фольксваген» в иные месяцы уго-
нялся даже чаще, чем «жигули».

Всего же за 2004 год было зарегистрировано 15920
угонов автомобилей. Это чуть меньше, чем в 2003 году,
когда было угнано 16900, но гораздо больше, чем в
2002-м - 12732. Известно также, что самым опасным
для железных коней является Южный административ-
ный округ. Здесь за прошедший год умыкнули 2167 ав-
томобилей. Примерно на сотню от «чемпиона» отстал
Юго-Восточный округ. На Западе столицы до 2000-й
отметки недотянули. Не хватило 50 угнанных машин.

Далее в середняках следуют Восточный, Централь-
ный, Северный, Северо-Восточный и Юго-Восточный
округа. Замыкает «пелотон» Зеленоград. Там для авто-

мобилистов тишь, гладь и божья благодать. За весь год
украдено каких-то 207 автомобилей! Кстати, зима счи-
тается далеко не самым благополучным месяцем.
Именно в этот период автоворы набирают обороты. И,
судя по всему, в нынешнем году никаких изменений в
этом вопросе не намечается. В Москве уже в январе «в
никуда» от своих законных владельцев уехали более
1000 автомобилей. 

ГОРИ ТЫ СИНИМ ОГНЕМ!
Невероятное по жестокости преступление было рас-

крыто сотрудниками уголовного розыска УВД Юго-Во-
сточного административного округа. Один из собу-
тыльников, повздорив со своим приятелем, не нашел
ничего лучше, чем облить недруга спиртом и поджечь.
В результате полученных ожогов жертва преступления
скончалась в реанимационном отделении Государст-
венной клинической больницы № 36.

Несчастного привезли в приемный покой больницы,
когда он уже не подавал признаков жизни. У тридцати-
однолетнего жителя Таганрогской улицы Юрия Л. были
поражены огнем лицо, шея, левая рука и часть тулови-
ща. Всего у несчастного обгорело 35 процентов кожно-
го покрова. Единственное, что удалось установить сы-
щикам, это имя подозреваемого. Его, со слов постра-
давшего, звали Александр.

- После проведения комплекса оперативно-разыск-
ных мероприятий нам удалось установить личность
убийцы, - рассказал первый заместитель начальника
УВД ЮВАО Анатолий Дронов. - Им оказался нигде не
работающий бомж, уроженец Узбекистана. Он признал-
ся, что расправился с жертвой из-за внезапно возник-
шей неприязни. Сейчас подозреваемый задержан и на-
ходится в следственном изоляторе. На свободу он вый-
дет теперь не скоро.

ПОГРАБИТЬ ПРИЕХАЛИ...
Более половины всех раскрытых в Москве престу-

плений совершаются гостями столицы. Об этом сви-

детельствует статистика, это хорошо известно и сот-
рудникам милиции на метрополитене. Причем нару-
шители закона не ждут глубокой ночи, их не смущает
большое число свидетелей, не отпугивает перспекти-
ва быть схваченными на месте преступления.

Так, сразу четыре кражи были раскрыты милицио-
нерами, работающими в УВД на Московском метро-
политене. И все преступления были совершены в те-
чение каких-то трех часов. Первый случай - кража мо-
бильного телефона на станции «Курская», случивша-
яся около 17.00. Там оперативники взяли с поличным
гастролера из Смоленской области. Двадцатипяти-
летний нигде не работающий гость сумел обидеть
своего сверстника - уроженца Украины. 

Второй случай - задержание гражданина Респуб-
лики Коми, который, катаясь по кольцевой линии, ре-
шил окупить поездку оригинальным способом. Он
похитил из кармана дубленки 50-летнего москвича
мобильный телефон. Жулика сумели задержать по
горячим следам в 18.00.

В 18.30 на станции метро «Комсомольская» про-
изошел, можно сказать, курьезный эпизод. Тринадца-
тилетняя школьница возвращалась с занятий домой.
В руках у нее была сумочка с учебниками и тетрадя-
ми. Там же лежал новенький мобильный телефон.
Девочку, стоявшую около самых дверей, приметил
несовершеннолетний гость из Украины. Он остано-
вился рядом с юной пассажиркой и, дождавшись, ко-
гда в динамике раздался голос диктора «Осторожно,
двери закрываются!», вырвал сумочку и выпрыгнул
на платформу. Поезд начал набирать ход, а растерян-
ная жертва не могла понять, что же ей делать.

К счастью, очень скоро пропажа была возвращена
девочке. Выяснилось, что вора сразу же задержали
сотрудники милиции, которые давно следили за по-
дозрительным пассажиром. Сейчас он проверяется
на причастность к другим «рывкам» в вагонах метро
и на эскалаторах.

И уже в 20.00 на той же кольцевой линии, но уже
на станции «Проспект Мира», был задержан за кражу
из сумочки сотового телефона еще один «турист». На

этот раз вор прибыл в столицу России из Дагестана.
Он нигде не работал, промышлял мелкими кражами,
используя навыки карманного воришки и природную
дерзость.

- К сожалению, московским метро пользуются не
только те, кому нужно быстро добраться из одного
района города в другой, - говорит сотрудница пресс-
службы УВД на Московском метрополитене Лейла
Курбанова. - Поэтому мы советуем всем пассажирам
не носить в руках мобильные телефоны, не держать
открыто кошельки. Конечно, мы стараемся защищать
москвичей от различных правонарушителей. Но про-
сим и самих пассажиров быть внимательными и осто-
рожными, а обо всех подозрительных гражданах со-
общать дежурным по станции и сотрудникам мили-
ции метрополитена. 

ДТП ПО ПЛАНУ
В конце прошлого года столичная ГИБДД совме-

стно с представителями департамента транспорта и
связи и другими специалистами провела комплекс-
ную проверку автопредприятий, занимающихся
пассажирскими перевозками в Московском регио-
не. Увы, результаты проверки положительными не
назовешь.

Каждый второй маршрутчик игнорирует правила
парковки и стоянки, систематически нарушает ско-
ростной режим и правила пересечения дорожной
разметки. Только за первый зимний месяц ГИБДД
более четырех тысяч раз штрафовала водителей
маршрутных такси за различные нарушения ПДД.
Причем одно из самых распространенных и наибо-
лее опасных - превышение максимально допущен-
ного числа пассажиров - является почти нормой для
шоферов «бешеных» «газелей». Кроме того, за
прошлый год ГИБДД выявила более 40 тысяч нару-
шений правил эксплуатации автомобилей, предна-
значенных для различных видов коммерческих пе-
ревозок, куда входит и деятельность таксистов-мар-
шрутчиков.

КРИМИНАЛ
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-Владимир Алексеевич, в редак-
цию приходят письма от моло-
дых читателей. Они просят рас-

сказать, как стать милиционером.
- Согласно закону «О милиции» сотруд-

ником правоохранительных органов мо-
жет стать любой гражданин Российской
Федерации с восемнадцати лет. При этом
учитывается территориальный принцип
комплектования. Добавлю, что с 2003 го-
да, учитывая особенности задач, выпол-
няемых столичной милицией, нам разре-
шено принимать на работу граждан из
других регионов России. Главным обра-
зом мы принимаем молодых людей из
ближайших к Москве областей Централь-
ного федерального округа. В основном
они несут службу в подразделениях,
обеспечивающих общественный порядок
в городе. 

- А с чего начать, как сделать первый
шаг?

- Проще всего воспользоваться тем же
территориальным принципом. Обратить-
ся в отделение милиции по месту прожи-
вания. В отделе кадров любого ОВД разъ-
яснят требования к кандидату, помогут
оформить соответствующие документы.

- Можно вкратце рассказать о предъя-
вляемых требованиях?

- Прежде всего кандидаты на службу
должны иметь высокие моральные каче-
ства, быть дисциплинированными. Кроме
того, молодой человек должен быть фи-
зически здоровым. Работа в милиции
подразумевает немалые нагрузки. Это од-
но из основных требований. 

- Какое образование нужно для посту-
пления в милицию?

- Базовым остается среднее образова-
ние. 

- Часто можно слышать: в милицию
идут служить, мягко говоря, не самые
одаренные молодые люди...

- Я вас понял. Хочу возразить. Бывает,
конечно, что человек попадает на службу
в правоохранительную систему «по оста-
точному принципу». Наверное, отсюда и
претензии к нашей службе, издержки, ЧП
с некоторыми сотрудниками. Но давайте
посмотрим на ситуацию непредвзято.
Разве негатив можно найти только у нас,
разве в других сферах деятельности лю-
ди всегда безупречны?

А что касается тезиса об «остаточном
принципе»... В милиции работают тысячи
талантливых людей. В каждой службе

можно найти выдающихся профессиона-
лов, раскрывающих запутанные преступ-
ления, расследующих сложнейшие дела,
умеющих организовать людей, воспиты-
вать и формировать в них гражданствен-
ность. Согласитесь, вряд ли в какой-либо
другой профессии можно найти столько
мужественных, смелых людей. Ведь ми-

лиционеру ежедневно приходится всту-
пать в поединки, и не только психологи-
ческие, проявлять характер, отвагу, силу
воли.

Милиция всегда на виду. Ее сотрудни-
ки работают в тесном контакте с людь-
ми, находятся в гуще событий. Верные и
грамотные профессиональные действия
воспринимаются как должное. И это
справедливо. Зато ошибки, просчеты
всеми немедленно замечаются, а по
ним, к сожалению, судят о работе всей
милиции.

- Мы уже говорили о тех, кто просто
идет в милицию служить. А как организо-
вана подготовка молодых людей, кото-
рые хотят продолжить образование по
линии права?

- Профессиональная подготовка в ми-
лиции имеет стройную систему и отрабо-
тана годами. Обучение начинается с так
называемой первоначальной подготовки. 

С прошлого года мы принимаем на
службу граждан через прохождение всту-
пительных испытаний. Кандидат прохо-
дит их в одном из учебных центров ГУВД
города Москвы. Это может быть учебный
центр ГИБДД, который расположен в
Ивантеевке. Там готовят сотрудников Го-
савтоинспекции, патрульно-постовой

службы и участковых уполномоченных
инспекторов. Еще один учебный центр на-
ходится на Клязьминской улице, где так-
же получают подготовку сотрудники ППС.
И сотрудников вневедомственной охраны
готовят в центре на улице Дорожная в
Южном административном округе.

- Что это за вступительные экзамены?
- Комиссия проверяет знания кандида-

та по истории, русскому языку и оценива-
ет его физическую подготовку. Если со-
искатель успешно прошел испытания, ко-
миссия дает рекомендации, а кадровики
принимают его на службу в милицию. Од-
новременно он зачисляется в учебное за-
ведение. Три первых месяца молодой че-
ловек является стажером. 

- Своего рода испытательный срок?
- За этот период кандидат проходит

первоначальную подготовку по несколь-
ким дисциплинам. К нему присматрива-
ются, оценивают его перспективы. И уже

после этого он зачисляется в подразде-
ление, а учеба продолжается еще три ме-
сяца. 

Получив такую подготовку, молодой
сотрудник направляется в подразделе-
ние милиции. Там к нему прикрепляется
конкретный наставник. Через месяц, ес-
ли сотрудник успешно справляется с

возложенными на него задачами, он на-
чинает самостоятельную работу. В даль-
нейшем с сотрудниками проводятся сис-
тематические занятия по боевой и слу-
жебной подготовке. Существуют также
системы переподготовки и повышения
квалификации.

- Расскажите о специальных учебных
заведениях ГУВД Москвы.

- У нас есть два колледжа милиции.
Первый был создан в 1992-м, а второй - в
1994 году. Туда на учебу принимаются
молодые люди после девятого класса - с
пятнадцатилетнего возраста. Два года
они изучают общеобразовательные дис-
циплины с учетом профессиональной
специфики. А следующие два года моло-
дые люди обучаются уже только по мили-
цейской тематике и получают дипломы
среднего специального образования. В
первом колледже выпускают специали-
стов-правоведов со званием младший

лейтенант милиции, во втором - по право-
охранительной деятельности, присваивая
звания лейтенантов.

- Куда направляют таких специали-
стов?

- Непосредственно в подразделения
милиции. Должен отметить, что выпуск-
ники колледжей получают глубокие про-
фессиональные знания. Таких сотрудни-
ков можно охарактеризовать как грамот-
ных юристов среднего звена. И работают
они во всех наших службах. 

Кроме того, на территории Москвы
расположены учебные заведения МВД
РФ: Московская специальная средняя
школа милиции, Московский университет
МВД РФ и Академия экономической без-
опасности МВД РФ. Принимаются на уче-
бу граждане, окончившие обучение в
средних школах. Выпускники двух пос-
ледних учебных заведений получают
фундаментальное высшее образование в
формате дневной формы обучения. Уче-
ба в университете и академии длится в
основном по пять лет, в МССШМ - два го-
да. В эти учебные заведения мы направ-
ляем также сотрудников для получения
специальных знаний в области юриспру-
денции, экономики, высоких технологий
и других дисциплинах, главным образом
по системе вечерней и заочной системы
обучения. 

- Известно, что многих молодых лю-
дей привлекала социальная защищен-
ность сотрудников милиции. Они имели
гарантированные льготы при оплате
квартиры, поездках в отпуск, компенса-
ции при потере трудоспособности. Се-
годня, в связи с отменой ряда льгот, не
наблюдается ли отток кадровых сотруд-
ников?

- Учитывая сложность и напряжен-
ность работы, сотрудники милиции по-
лучают с 1 января 2005 года 120-про-
центную надбавку к окладу. Кроме того,
рассматривается вопрос об увеличении
ее до 200 процентов. Вот уже много лет
постоянно осуществляется социальная
поддержка семей сотрудников правоох-
ранительных органов правительством
Москвы. И оттока кадров из милиции,
связанного со льготами, не наблюдает-
ся. Среднестатистические показатели та-
кие же, как и за любой другой месяц
прошлого года.

Не забывайте, что осталось положе-
ние о выслуге по истечении двадцати лет
службы, сохранено бесплатное медицин-
ское обслуживание семей милиционе-
ров, оплачивается проезд к месту отды-
ха, действует льгота на внеочередную
установку телефона.

- Что бы вы пожелали молодым людям,
которые еще не нашли себя в жизни?

- Если они хотят получить серьезную
профессию, полезную государству и лю-
дям, если не боятся трудностей, обладают
характером и неравнодушны к чужой бе-
де, пусть идут к нам на работу. Охранять
покой граждан, защищать закон и бо-
роться с преступностью - это благород-
ное и нужное дело.

Что нужно предпринять,
чтобы стать сотрудником
правоохранительных ор-
ганов? Где обучают про-
фессии милиционера?
Об этом мы попросили
рассказать начальника
управления подготовки
кадров ГУВД Москвы
Владимира ЖИРНЯКОВА.
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ПОД СВОДАМИ КРЕМЛЯ
В альбоме Тать-

яны Самойловой
«Княжеские порт-
реты в росписи
Архангельского
собора Москов-
ского Кремля»
рассматривается
традиция храмо-
вой живописи эпо-
хи Ивана Грозного,
раскрывается «ге-
нетическое» род-
ство изображений
русских князей с
византийским ти-

пом императорского портрета. Книга вы-
пущена издательством «Прогресс-Тради-
ция» при поддержке издательской про-
граммы правительства Москвы. 

ЧТО БЫЛО, ЧТО ЕСТЬ...
Даниил Гранин -

один из тех, кто со-
единяет своим
творчеством два
века - только что
ушедший XX и раз-
гоняющийся XXI.
Писатель, чьи про-
изведения застав-
ляли нас пережи-
вать, переосмыс-
ливать окружаю-
щую жизнь, остал-
ся верен себе. В
свою новую книгу
«Жизнь не пере-
делать...» (изда-
тельство «Центр-

полиграф») Даниил Гранин включил мему-
арную прозу, повести и рассказы. Целый
раздел книги посвящен войне, участником
которой был автор. Книга Гранина - напо-
минание о том, что наша литература по-
прежнему сильна не только ироническими
детективами и интернет-романами.

ИСКУССТВО ОТ А ДО Я
Художник и уче-

ный-искусствовед
Виктор Власов по-
ставил перед со-
бой тяжелую, но
благородную зада-
чу. Он создает
«Новый энцикло-
педический сло-
варь изобрази-
тельного искусст-
ва», первый том
которого вышел в
издательстве «Аз-
бука-классика» .
Автор словаря
стремится объеди-

нить термины философии, эстетики, исто-
рии искусства разных видов и жанров, рас-
сматривает обстоятельства создания от-
дельных памятников архитектуры, скульп-
туры и графики через слово, имена мифо-
логических персонажей, исторических и
литературных героев.

ВЕЛИКОМУ БУНИНУ
Эта книга - итог

многолетних изы-
сканий крупнейше-
го отечественного
буниноведа Алек-
сандра Кузьмича
Бабореко. Он по-
святил своему лю-
бимому писателю в
буквальном смысле
слова всю жизнь.
Бабореко удалось
собрать уникаль-
ный и максимально
подробный матери-
ал о жизни нашего
великого соотече-
ственника. 

Первая книга Бабореко «И.А.Бунин. Ма-
териалы для биографии» вышла еще в да-
леком подцензурном 1967 году. Но уже тог-
да, несмотря на идеологические купюры,
автору удалось сказать так много, что книга
сразу же стала библиографической редко-
стью. Нынешнее фундаментальное издание
в молодогвардейской серии «Жизнь заме-
чательных людей» - не только самый пол-
ный и давно ожидаемый труд о Бунине, но и
творческий памятник ушедшему от нас ли-
тературоведу. 

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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НА ЗЕМЛЮ МИР

Культпоход
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Удивительно, но уже в 41-м у
нас снимались художест-
венные фильмы на злобу

дня. В глубоком тылу, в Средней
Азии, куда эвакуировались сто-
личные киностудии. Люди стар-
шего поколения помнят песню
Никиты Богословского «Ночь над
Белградом». Мало кто знает, что
она впервые прозвучала в корот-
кометражной ленте с тем же на-
званием. Ее поставил Леонид Лу-
ков. Сейчас даже специалисты
затрудняются сказать, что появи-
лось раньше: фильм или песня. И
почему вдруг в начале Великой
Отечественной снималась карти-
на о югославском Сопротивле-
нии? Это можно понять, если
вспомнить, что фашисты ставили
своей целью уничтожение не
только евреев и цыган, но и сла-
вян. Кадры, в которых югослав-
ский подпольщик, проникший в
радиостудию, читает составлен-
ное в Москве обращение ко всем
славянам и к другим народам ок-
купированной Европы, сделаны
мастерски и цели достигают:
нельзя не проникнуться высоки-
ми чувствами, побуждающими
взяться за оружие.

Фильм «Малахов курган» Ио-
сифа Хейфица - из тех, благода-
ря которым понимаешь, каким
талантливым может стать при-
знанное старомодным изображе-
ние военных действий. Разумеет-
ся, главное в фильме - трагиче-
ские судьбы, героизм воинов,
оборонявших Севастополь. Впро-
чем, и это многие современные
критики считают слишком теат-
ральным, нарочитым. Но когда
видишь, как один за другим поги-
бают в бою морские пехотинцы, а
ослепший в бою солдат этого не
видит и в отчаянии кричит: «Ко-
ля, помоги мне, ну что же ты?..»
Нет, это никак не «театр»!

Уж сколько разных сторон
войны мы видели на экране! Но
вот смотришь старый фильм - и
открываешь новые черты, дета-
ли, подробности. Для этого фес-
тиваля были отобраны картины, в
которых подчеркивается, что
война вообще, любая - всегда бе-
зумие. В фильмах показаны и те

жертвы войны, что не были ране-
ны физически. Они стали безум-
ными. Страшно видеть такое, но
необходимо! В картине Григория
Козинцева «Простые люди», не-
смотря на то что создана она в
45-м, показан тыл, строительство
военного завода в Средней Азии.
Но это лишь сюжетные рамки.
Трагические людские судьбы -
вот что в этом фильме главное. И
хотя нет в картине никакого пере-
жима, все сделано тактично, с
любовью к человеку - любовь эта
надрывает душу художника. И
зрителя. Как и американская кар-
тина Уильяма Уэллмена «История
американского солдата».

На войне избежавшие смерти
часто вскоре погибают. Убийцы
циничны и в мирной жизни, но
вот деталь из фильма «Март - ап-
рель» Василия Пронина. Совет-
ский офицер в лесу обнаружива-
ет повешенную на ветке девушку,
а рядом - консервную банку с
надписями на немецком языке. И
словно оживает предшествующая
ситуация: убийцы возле трупа ми-
ло перекусили. Мороз по коже!..

И в американском фильме, и в
советских ощущается единство
чувств, испытанных и нашими
солдатами, и служившими в со-
юзных войсках. Оптимистичной
была песня, которую пел Утесов:
«Брянская улица, Брестская ули-
ца... на запад нас ведет». Но и на
берлинских улицах в мае погиба-
ли воины-освободители.

Поэт Роберт Рождественский в
поэме «Реквием» призывал пом-
нить подвиг людей, сокрушив-
ших коричневую чуму. В финаль-
ных кадрах замечательного
фильма «История американского
солдата», созданного Уильямом
А. Уэлмэном в 45-м, голос за ка-
дром тоже призывает к сохране-
нию вечной памяти о героях и
вечной благодарности героям ве-
ликой войны.

Многое о Второй мировой нам
все еще неизвестно. В фильме
режиссеров Марио Серандреи,
Джузеппе де Сантиса и Лукино
Висконти «Дни славы» предстает
неизвестная Италия, антифаши-
стская Италия. Партизанская Ита-

лия. Что отличало ее от партизан-
ской Белоруссии? Белоруссию
освободила регулярная армия, а
Италию, если верить фильму, ос-
вободила в первую голову парти-
занская армия, итальянская - с
помощью союзников. Страшный
суд (аналог Нюрнбергского) над
итальянскими фашистами прохо-
дит под эгидой лидеров парти-
занского движения. И впечатляю-
щий парад многочисленных пар-
тизанских отрядов - торжество
огромной армии освободителей.

Интересен и своеобразен бри-
танский фильм Карла Формана
«Победители». Он состоит из но-
велл, причем некоторые персона-
жи как бы переходят из одной в
другую.

Художественный руководитель
фестиваля и составитель про-
грамм, замечательный киновед
Владимир Дмитриев говорил, что
на этот киносмотр отбирались
ленты, в которых никто не был бы
обижен. Но в этом фильме все-
таки нанесена обида и русским, и
американцам. Вчера обнимались
на Эльбе, сегодня в побежденном
и поделенном на секторы Берли-
не враждуют. Почему? Покорен-
ные немцы внушают американ-
цам, что русские - свиньи, а рус-
ским - что американцы считают
себя хозяевами планеты. Плюс и
пошленькое «шерше ля фам»:
немецкая потаскушка настраива-
ет одного любовника против дру-
гого, и оба, американец и рус-
ский, в пьяной драке убивают
друг друга. Такой вот диссонанс
всему увиденному на этом кино-
фестивале! А дело в том, что кар-
тина создана в шестидесятые, ко-
гда мир вступил в новую стадию
«холодной войны». И здесь она
звучит как предупреждение: если
«война холодная» перерастет в
горячую, победителей не будет.
Будут только жертвы...

Фильмы киносмотра «Белые
Столбы-2005» москвичи смогут
увидеть в кинотеатре «Иллюзи-
он» на фестивале «Эхо Белых
Столбов», который начнется в
этом месяце.

Елена 
БЕЛОСТОЦКАЯ

ЧЕРЕЗ ВЕКА 
И ГРАНИЦЫ
В ГМИИ им. Пушкина 
открылась грандиозная 
выставка «Россия - 
Италия. Сквозь века. 
От Джотто до Малевича»

Она готовилась более четырех
лет. Организаторы (две рабо-
чие группы солидных ученых во
главе с комиссарами с каждой
стороны) поставили перед со-
бой трудную, почти непосиль-
ную задачу - проследить путь,
который был пройден итальян-
ским и русским искусством на
протяжении шести столетий, с
точки зрения общности и раз-
личия обеих культур.

Чтобы поддержать эту концепцию, потребова-
лись усилия более чем 40 итальянских музеев
(в числе которых такие сокровищницы, как га-

лерея Уффици во Флоренции, галерея Академии в
Венеции) и 12 русских (Третьяковская галерея, Рус-
ский музей, Эрмитаж, Кремль), плюс поддержка
итальянских законодателей: парламент этой страны
принял специальный закон, позволяющий профи-
нансировать грандиозный проект. Благодаря этому
сто шедевров из Италии впервые пересекли россий-
скую границу, в числе которых - композиция Ботти-
челли «Клевета», «Женский портрет (Донна Вела-
та)» работы Рафаэля, «Женская голова» Леонардо
да Винчи, «Портрет Пьетро Аретино» Тициана, рису-
нок Микеланджело... 

Прокомментировать экспозицию я попросила ди-
ректора Русского музея Владимира ГУСЕВА. 

- Долгое время мы не могли показывать на вы-
ставках то, что хотели, в силу идеологических при-
чин, - сказал он. - Поэтому на Западе сложилось из-
вращенное впечатление о русском искусстве. Для За-
пада есть иконы, русский авангард - и все. Русское
изобразительное искусство представало как нечто
безнадежно отставшее. Но искусство не спорт. И то,
что на протяжении всего Средневековья русское ис-
кусство развивалось только в сфере религиозной, -
это не плюс и не минус, а особенность пути.

Нынешняя выставка чрезвычайно важна, по-
скольку избавляет от стереотипов, способствует
правильным оценкам нашей культуры за рубежом.
Мы видим, как постепенно итальянское и русское
искусство начинают «совпадать», а к концу ХIХ - на-
чалу ХХ столетия это уже единая фаза развития ми-
рового искусства. Выставка дает возможность и по-
смотреть, и сопоставить, и поразмышлять.

...А чтобы понять, удался ли замысел организаторов,
надо прийти на Волхонку,12 до ее закрытия 20 мая.

Елена ЛИТОВЧЕНКО

КОГДА ОКОПЫ ЗАРАСТАЮТ...

Завершился девятый фестиваль архивного кино «Белые
Столбы». Напомню: в подмосковном поселке Белые Столбы
расположен Госфильмофонд России - кинохранилище, из-
вестное всему миру. На фестиваль отбираются малоизвест-
ные или забытые фильмы, многие из которых стали класси-
кой. В этом году он был посвящен 60-летию Великой победы
над фашизмом.

Свою новую программу, составленную из лучших
песен прежних концертов, актриса и певица Але-
на Резник назвала строкой Булата Окуджавы -

«Все глуше музыка души». И тем самым вроде бы за-
дала тональность музыкальному моноспектаклю.

Вспоминая ее предыдущие программы («Мираж люб-
ви», «Бессонница»), понимаешь, что это скорее пе-
чаль (или печать?) настроения, продиктованного вы-
бранными ею поэтическими образами и мелодиями.

Но послушав (и посмотрев) эти песни-сценки, не-
вольно спрашиваешь себя: кто же кого выбирает? Не
они ли, представители разных времен - Константин
Бальмонт, Сергей Есенин, Гарсиа Лорка, Булат Окуд-
жава, Владимир Высоцкий, Евгений Бачурин, Юлий
Ким - выплеснули половодье чувств, именуемое на
всех языках одним словом - «любовь», на хрупкую,
нежную женщину с сильным, завораживающим голо-
сом. Впереди этого мужского поэтического ряда сто-
ит главное для нее женское имя - Марина Цветаева. И
если представить невообразимое, что Марина Ива-
новна взяла в руки гитару, то кажется, что она запела
бы голосом Алены Резник. Созвучье чувств здесь
очевидно.

Тут самое время заглянуть в биографию актрисы-
певицы. В школу-студию МХАТа девушка из Омска
поступила с третьего раза. «Добила» приемную ко-
миссию (Александр Калягин, Алла Покровская и дру-
гие), прочитав «Лошадиную фамилию» Чехова и...
Марину Цветаеву. («Впоследствии трагедия и коме-
дия так и шагали по моей жизни рядом» - из разгово-
ра с Аленой Резник.)

Калягин и Покровская были главными наставника-
ми курса, который Алена Оськина (девичья фамилия)
оканчивала вместе со многими «театральными деть-
ми» - Юлией Меньшовой, Александром Лазаревым,
Александром Стриженовым... В дипломном спектакле
- чеховской «Чайке» (драме, которую автор опреде-
лил как комедию) - она играла Полину Андреевну,
роль не главную, но колоритную.

С 1990 года Алена - актриса Российского государ-
ственного театра имени Аркадия Райкина «Сатири-
кон». Больших ролей у Константина Райкина она не
снискала. Зато была замечена внешними и вокальны-
ми данными у организаторов конкурса актерской пес-
ни имени Андрея Миронова и в первом же таком кон-
курсе стала лауреатом с песнями «Беда» Владимира
Высоцкого и «Первый менестрель» Евгения Бачурина.
Ее восторженно поддержали организаторы конкурса
Николай Караченцов, Елена Камбурова, композитор
Александр Кроль. Начиналась эстрадная известность:
участие в гала-концертах конкурсантов-«миронов-
цев» в Театре эстрады и ГЦКЗ «Россия», выпуск пер-
вого музыкального альбома, серия сольных концер-
тов (один из них - в театре «Et Cetera» Александра Ка-
лягина, который не забыл свою ученицу). 

А дальше - тишина. Точнее - затишье. По семейным
обстоятельствам Алена Резник ушла из театра. Гото-
вясь стать мамой, поехала в Сан-Франциско к своей
матери, перебравшейся туда несколько лет назад. Ус-
пела в Америке дать два концерта - в Сан-Франциско
и Нью-Йорке. Имела хорошую прессу («К професси-
онализму вокальному и актерскому она добавляет
живую душу, прекрасный вкус в выборе стихов и му-
зыки, изысканную простоту, естественность, удиви-
тельное достоинство, с которым держится на сцене»).
Вернувшись в Москву, ушла в материнство. И лишь
теперь, когда дочке Устинье исполнилось два с поло-
виной года, Алена решилась прервать сценическое
молчание.

Сейчас с помощью друзей и знакомых Алена Рез-
ник подготовила два концерта. Один из них - в Доме
журналиста З марта.

Станислав СЕРГЕЕВ

ЕЙ ВТОРИТ МУЗЫКА ДУШИ



-Владимир Петрович, от так назы-
ваемой Белокаменной Москвы
почти не осталось и следа. Сло-

жившийся за прошедшие века москов-
ский облик - тоже понятие достаточно
условное. В то же время в истории Моск-
вы отмечаются и сохраняются разные
архитектурные эпохи: барокко, класси-
цизм, модерн, конструктивизм и т.д. Ка-
кой, на ваш взгляд, стиль определяет се-
годня лицо Москвы? Или мы пережива-
ем, как часто приходится слышать, пору
архитектурной эклектики?

- Сейчас мы строим то, что получает-
ся. К строительному буму, который пере-
живает Москва с 90-х годов, ни архитек-
турный цех, ни техническая его оснащен-
ность готовы не были. Извините за об-
раз, но с архитекторов словно сняли на-
мордник, и они покусали все, что воз-
можно. Те, кто давно здесь не был, при-
ехав, отмечают две вещи: «Как здорово
вы шагнули в сторону количества, ярко-
сти, современности!» и «Ну зачем же
так, во все стороны?» Объясняется это
просто - в течение двух поколений архи-
текторы были связаны по рукам, не мог-
ли самостоятельно ничего делать, а по-
том им вдруг разрешили все, но уровень
мастерства при этом остался прежним.
Опыт набирается методом проб и оши-
бок, причем и тех, которые, увы, остают-
ся в капитальных материалах. Избежать
этого невозможно, равно как и ошибок,
сделанных в социальной сфере, в поли-
тике... Но постепенно начинает форми-
роваться понятие о хорошем и плохом
архитектурном вкусе, о том, что может
иметь международное признание, что не
стыдно показать за рубежом и даже кон-
курентоспособно. А назвать каким-то од-
ним словом существующий архитектур-
ный стиль я бы не рискнул. Его называ-
ют и лужковским, и арочно-башенным,
хотя на самом деле таких строений дела-
ется все меньше. Меньше стало ляпов.
Сито сегодня строже, обзорность в прес-
се поставлена лучше, существует крити-
ка, многие издания пишут о новых про-
ектах, то есть появляется понятие о том,
что удачно, а что никуда не годится, и
где, скажем, коммерческая архитектура,
с которой нельзя брать пример.

- Но у обывателя складывается впе-
чатление, что прежде облик Москвы
формировался более или менее систем-
но: существовали комиссии, проводи-
лись совещания, составлялись гене-
ральные планы... Кто и как сегодня при-
нимает решения о застройке (речь идет
преимущественно об исторически сло-
жившихся районах столицы), кто оцени-
вает качественный уровень архитектур-
ного решения? Или все решает кошелек
инвестора?

- Идеологического прессинга сейчас
нет, все определяется финансированием
и индивидуальным мастерством творца.
Если его недостаточно - поправят, если
оно есть - все равно автор должен про-
явить упорство, чтобы свое решение
провести в жизнь. Потому что сопротив-
ление новому всегда существует. Вы же
не пустите в дом постороннего? Точно
так же никто не хочет пускать в город но-
вое строение: малоизвестных авторов -
потому что они неизвестны, а опытных,
которые выполнили хорошие проекты, -
по принципу: «А не зажрался ли»?

Решения о качестве проекта принима-
ются на уровне главного архитектора
или градостроительного совета. Сущест-
вует экспертиза... Все это, проще говоря,
нужно, чтобы оценить уместность дан-
ной вещи в данном месте. Хотя и подоб-
ное сито дает сбои: иногда проскакивают
коррумпированные проекты. Но так бы-
ло всегда.

В принципе, градостроительный со-
вет не должен давить на автора в твор-
ческом плане. Но когда речь идет о ху-
дожественных решениях, субъектив-
ность неизбежна, и часто все зависит
от того, какие люди пришли на совет в
конкретный день. Порой погода диа-
метрально меняется в зависимости от
состава совета.

Что же касается реализации одиозных
проектов, скажем, строительства огром-
ных гостиниц в центре столицы - мос-
ковское правительство, прислушиваясь
к реакции общественности, старается
быть осторожным.

- Когда в начале тридцатых созда-
вался первый советский градострои-
тельный план Москвы, говорят, обрати-
лись к Ле Корбюзье с предложением
принять в нем участие. Известный зод-
чий ответил: чтобы сделать Москву со-
временным европейским городом, ее
нужно сломать и выстроить заново,
иначе она в скором времени, как и все
радиально-кольцевые городские струк-
туры, задохнется в транспортных проб-
ках. Существуют ли на самом деле спо-

собы сохранить историческую структу-
ру города и одновременно дать ему
возможность развиваться? Сколько на-
до построить в Москве транспортных
колец, чтобы решить транспортные
проблемы?

- Преобладающее сегодня строитель-
ство кольцевых магистралей объясняет-
ся просто тем, что их всегда было мень-
ше, чем радиальных, и в городе доми-
нировало центростремительное движе-
ние. Кольцевые магистрали как бы идут
вдогонку за лучами-проспектами, они
всегда запаздывают. Я считаю, дело не
только в новых магистралях. Необходи-
мо децентрализовать ударную город-
скую активность, создающую большие
потоки притяжения, а не только стре-
миться решить проблему транспортны-
ми артериями, хотя и это требуется де-
лать. Сегодня, скажем, водители, при-
езжающие к комплексу на Манежной
площади, вынуждены оставлять маши-
ны вплоть до Бульварного кольца. А на
самом деле подобные центры должны
появиться, например, на пересечениях
третьего кольца с основными магистра-
лями. Градостроителям эти точки давно
известны, есть и зарубежные примеры
создания «противовесов» центру горо-
да - Сити, тем более что московское Си-
ти находится в функциональном мешке,
плохо дренированным транспортом.
Нужно создать целый ряд таких «проти-
вовесов», но эта идея пока недостаточ-
но осознана правительством Москвы и
совершенно не разделяется инвестора-
ми, которые хотят вкладывать средства
только в центр. 

Сейчас из центра всячески выбивают
жилье, а это смерть города: живые
клетки заменяются мертвыми. Жилье в
центре хоть достаточно аморфный, но

очень хороший заполнитель, который
не создает ударных нагрузок, больших
притяжений, а, наоборот, размазывает
их. Ударные нагрузки могут возникать
там, где хорошее транспортное обслу-
живание, а это как раз пространство ме-
жду третьим и четвертым транспортны-
ми кольцами в местах их пересечений с
радиусами. Таким образом, историче-
ский центр Москвы можно реально со-
хранить, если выполнить условия де-
централизации.

- В советское время все архитектур-
ные силы столицы оказались сосредо-
точены в организации, называемой Мос-
проект. Что сегодня представляет собой
этот архитектурный гигант?

- Он и сейчас существует. В бывших
союзных республиках, отдельных рос-
сийских городах вопросы с современ-
ным использованием похожих организа-
ций решались по-разному. Есть опыт,
когда такие гиганты переходят в ранг хо-
рошо оснащенной инженерно-техниче-
ской базы при достаточно подвижных и
свободных архитектурных мастерских. В
Москве этого не произошло, сохрани-
лись комплексные образования, которые
позволяют работать большим проект-
ным коллективам. В противном случае
всем специалистам пришлось бы забо-
титься о том, где продолжать работать.
Сегодня здесь собирается много знаю-
щих, умных людей пенсионного возрас-
та. Им так удобно, и если начнутся какие-
то сокращения, то выплеснут и то зна-
ние, которого долго будет не хватать:
знания в нашей профессии накаплива-
ются тяжело и трудно. Поэтому мы бук-
вально молимся, чтобы эти люди не раз-
бежались, особенно технический персо-
нал, а работали как можно дольше в си-
стеме Моспроекта.

- Когда-то москвичу попасть в Дом ар-
хитекторов казалось пределом мечта-
ний. А что сегодня представляет собой
эта Мекка московских архитекторов? Со-
хранился ли творческий союз как единое
целое? Объединяются ли архитекторы
сейчас в профессиональные гильдии
или другие образования?

- Союз архитекторов сильно сузил
свою деятельность, превратившись фак-
тически в клуб. При нем существует ко-
миссия по этике, которая разбирает воп-
росы авторских конфликтов, что весьма
важно. Но решения носят скорее реко-
мендательный характер. Я не слышал,
чтобы кого-нибудь из нарушителей ав-
торского права лишили лицензии или
хотя бы осудили в печати.

Есть неформальные объединения, ко-
торые никакого отношения к союзу не
имеют, сплачивая отдельные творческие
мастерские, например, МАО (Москов-
ское архитектурное общество). Оно объ-
единяет несколько десятков мастерских.
Вообще, архитектурная групповщина в
состоянии постоянной мутации: держат-
ся вместе, например, при перераспреде-
лении заказов, отпасовывая их друг дру-
гу. То есть мастерские образуют свой
круг, где каждый участник, если сам пе-
регружен проектами, может порекомен-
довать заказчику другую мастерскую и
не краснеть за свою рекомендацию.

Что же касается старого Союза архи-
текторов, то, мне кажется, его структуру
менять не нужно, пусть сохранится про-
фессиональная клубная организация. 

- Как нынче архитектурные мастер-
ские получают заказы?

- Если новая никому не известная ар-
хитектурная мастерская справилась с
первым заказом достаточно успешно, то
заказчики расскажут об этом друзьям, и

информация пойдет дальше по цепи. Се-
годня все студенты работают, еще учась
в институте, поэтому к моменту его
окончания они довольно хорошо ориен-
тируются в профессиональном мире. За-
работок студента-старшекурсника - при-
мерно $ 200 - 1500, но при этом он четко
понимает, что высокие оклады не допус-
кают никаких творческих амбиций - де-
лай что велят. Каждый выбирает собст-
венный путь.

- Как вы сегодня оцениваете архитек-
турный рынок?

- Лет пять назад заказов на архитек-
турные проекты было гораздо больше,
чем профессионалов, способных их ка-
чественно выполнить. Сегодня рынок на-
сыщается исполнителями, да и места в
Москве остается все меньше. Поэтому
через какое-то время мы придем к кон-
курсной системе проектов.

- Кто и как готовит теперь архитектур-
ные кадры?

- В Москве помимо МАРХИ (Москов-
ского архитектурного института) архите-
кторов готовит Землеустроительный ин-
ститут геодезии и картографии. Порой
оттуда выходят очень интересные твор-
ческие ребята. У них нет такого понта,
как у выпускников МАРХИ, часто они бо-
лее практичные.

Происходит и неизбежная смена по-
колений преподавателей - старые
опытные уходят, а ассистенты, которые
ничего сами не строили, заменить их не
в состоянии. Нужна новая школа «обу-
чателей».

Сегодня очень редко, когда выпуск-
ника куда-нибудь распределяют. В ос-
новном они сами находят места работы.
Происходит это по принципу линейного
маркетинга - по цепи в студенческой
среде.

МАРХИ готовит в год примерно полто-
ры сотни специалистов, и все, кто хочет
найти работу в архитектурной сфере, ее
находят.

- Какие из последних архитектурных
воплощений в Москве вы считаете наи-
более удачными?

- Мне кажется, много удачных реше-
ний в районе Остоженки, выполненных
одноименной архитектурной мастерской
и целым рядом других. Там работает не-
мало сильных московских архитекто-
ров: Скуратов, Григорян и другие. Сей-
час хороший дом чаще увидишь в тиши
московского переулка, нежели на маги-
стралях.

- Наши предки смотрели на Москву с
высоты Воробьевых гор и видели коло-
кольни и купола сорока сороков москов-
ских храмов. Потом дома подросли, мно-
гие храмы снесли, и с Ленинских гор вер-
тикальными доминантами торчали шпи-
ли высотных зданий. Позже появились
серые коробки Нового Арбата или «Инту-
риста». А как вы видите изменение архи-
тектурного силуэта столицы в ближай-
шие 20 - 25 лет, то есть ваш прогноз
развития столицы?

- Первое, что бросится в глаза, - под-
растание фоновой застройки. Поэтому
необходимо вырабатывать совсем иную
технологию производства фокусов, то
есть ориентиров: современные фокусы
будут так же поглощены, как некогда
церкви. Это произойдет в течение бли-
жайших десяти лет. Мне самому инте-
ресно, как это произойдет, потому что
потребуется строить здания выше, чем
современные, типа, например, «Паласа»
и других. Где-то это окажется правомер-
но, а где-то ничего не даст.

- То есть система архитектурных до-
минант в городе пока не продумана?

- Система доминант сотни раз просма-
тривалась на градостроительных сове-
тах, предложено к строительству поряд-
ка трехсот высоток, причем как на пери-
ферии, так и в относительном центре,
хотя в самой сердцевине города ничего
высотного не предлагается. Но фоновая
застройка так растет, что даже у знаме-
нитых семи высотных зданий ежегодно
сокращается радиус визуального воз-
действия. Если какое-то время назад они
просматривались, объединяя ряд напра-
влений, то сегодня они не видны. 

- Как все-таки, по-вашему, назовут ту
московскую архитектурную эстетику, ко-
торая создается и начинает доминиро-
вать в московском пространстве?

- Мне кажется, в историю войдет та
переулочная архитектура, которую на-
ши правители не видят, потому что там
не ездят. Не буду называть важное ли-
цо в нашем городе, которое, увидев на
выставке в Берлине стенд с лучшими
образцами московской переулочной
архитектуры, воскликнуло: «А это где
построено?»

Беседу вел
Владимир ПОТРЕСОВ

Фото автора
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В АРХИТЕКТУРЕ ПРОИСХОДИТ
СМЕНА ПОКОЛЕНИЙ МАСТЕРОВ.

ОПЫТ И ЗНАНИЕ, НАКОПЛЕННЫЕ
ГОДАМИ, НАДО СБЕРЕЧЬ

Место встречи

ГОРОД УМИРАЕТ, 
КОГДА ИЗ НЕГО ВЫБИВАЮТ ЖИЛЬЕ

Владимир ЮДИНЦЕВ:

Владимир Петрович Юдинцев родился в 1942 году. После окончания Мос-
ковского архитектурного института (1966 г.) занимался теорией города и
поисковыми проектами в Институте теории, истории и Генерального плана
Москвы. С 1990-го создает реальные архитектурные проекты в Москве.
Ныне руководит архитектурной мастерской, автор застройки комплексно-
го квартала в районе Сретенки, ряда домов на Цветном бульваре. За про-
ект жилого дома в Отрадном отмечен Государственной премией (2003 г.).
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ВСЮ ЖИЗНЬ РЕБЕНКА 
ЗА РУЧКУ ВОДИТЬ НЕ БУДЕШЬ.
ГЛАВНОЕ - НАУЧИТЬ ЕГО
РАЗЛИЧАТЬ ДОБРО И ЗЛО

Будем здоровы!
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-Виктор Гаврилович, у спе-
циалистов нет единого
мнения о причинах роста

самоубийств среди детей. Но мно-
гие считают, что в основе лежит
бедность, нищета семей. А как ду-
маете вы?

- Во время Великой Отечествен-
ной войны был страшный голод, но
роста самоубийств не было. На мой
взгляд, духовная катастрофа, кото-
рая постигла наше общество, - ос-
новная причина происходящего.
Происходит разрушение детской
психики. В сочинениях 10-летних
основное настроение - пережива-
ние одиночества, пустоты и бес-
смысленности жизни. Многие под-
ростки пытаются найти выход в ок-
культизме, сектах и иллюзорном
наркотическом мире. И все чаще
происходят двойные, тройные и
групповые самоубийства.

Такая вспышка наблюдалась в
1999 году в станице Старо-Велич-
ковской Краснодарского края: 14
подростков и юношей свели счеты
с жизнью. Там и живут-то всего 15
тысяч человек. Прежде было
один-два случая самоубийств в
год. И вдруг сразу - 14! Оказалось,
что эта станица два года находи-
лась под активным воздействием
секты «Свидетели Иеговы». Сек-
танты выстроили молельный дом,
обратили в свое суеверие даже не-
которых членов РОНО, преподава-
телей школ. Характерно, что все
14 самоубийц имели контакты с
сектой. Предсмертные записки
свидетельствуют о том, что их со-
знание оказалось поражено ок-
культизмом: «Мама, я перехожу в

лучший мир, не беспокойся, мне
там будет хорошо».

В нашумевшем самоубийстве
трех девочек-подростков в Балаши-
хе тоже имели место оккультные
мотивы. Известно самоубийство
девочки в результате одержимости
сектантским культом и под влияни-
ем добровольного ухода из жизни
ее кумира, поп-певца Игоря Сори-
на. Сам Игорь тоже покончил с со-
бой в результате общения с сата-
нинскими сектами.

- Вы упомянули о предсмертных
записках... Что люди переживают в
эти трагические минуты, о чем хо-
тят рассказать другим?

- Светлана Л., 21 год. Из весьма
обеспеченной семьи, где две доче-
ри-близняшки учились в Ирландии.
Но обе стали наркоманками. Свет-
лана в аффекте выбросилась с 11-
го этажа. В ее записке были такие
слова: «Жить стоит только ради
«винта» (наркотик) и восхититель-
ного секса». Но и это ей надоело.
Другая сестра-близнец вскрыла ве-
ны, но ее удалось спасти.

Виталий Н., 15 лет. С 10 лет -
одержимость магией и сатанизмом.
Он отметил в записке: «Только са-
тана, а не Бог дает власть над людь-
ми, над миром, а без этого жизнь
не имеет смысла». 

- Сейчас много претензий к те-
левидению, якобы некоторые
программы калечат неокрепшую
психику ребенка. Но только ли
электронные средства так воз-
действуют?

- Было такое известное дело
профессора Лушникова. Он зая-
вил, что программа «Половое вос-

питание российских школьников» -
растление детей. На него подали в
суд, и мы, врачи, еле спасли его. В
своем анализе содержания про-
граммы я написал, что она искажа-
ет процесс воспитания детей. Ведь
принципиальное отличие человека
от животного в том, что если ре-
бенка с малых лет не учить, то он
вырастет просто идиотом. Как у
выросшего в джунглях Маугли, у
него не будет ни речи, ни самосоз-
нания. Без нравственного воспита-
ния он не приобретет понятий о до-
бре и зле и не станет настоящим
человеком. К тому же эта програм-
ма толкала детей к преждевремен-
ному началу половой жизни. Вско-
ре после суда программу отмени-
ли, однако те, кто ее всячески лоб-
бировал, протащили сексуальные
положения в другие школьные
предметы - валеологию, биологию,
граждановедение, ОБЖ. То есть
фактически скандальная програм-
ма была реализована. А теперь мы
удивляемся - откуда рост венериче-
ских заболеваний среди подрост-
ков, аборты...

- В «Бесах» Достоевского совра-
щенная Николаем Ставрогиным
малолетняя Матреша решила, что
«убила Бога в душе» и повесилась.
Многие ваши маленькие пациенты
были жертвами насилия?

- За последний год 2 млн. детей
в России пережили насилие, в том
числе в собственной семье. И сре-
ди моих пациентов таковых предо-
статочно. Одна из девочек, 14 лет,
была свидетелем того, как отец от-
резал голову ее матери, после чего
девочка пыталась покончить с со-
бой. Другую нашу пациентку, 8 лет,
мать два года продавала за бутыл-
ку водки. Девочка каждый раз кри-
чала от страха, если в палату вхо-
дил мужчина... Сейчас в больнице
проходят лечение несколько под-
ростков, которые стали жертвой
маньяка из Сергиева Посада. Этот
педофил, богатый человек, биз-
несмен, чем-то опаивал мальчиков,
подавляя их волю к сопротивле-
нию, а затем насиловал. Снимал
все это на фото- и видеопленку,
рассылал фотографии по Интерне-
ту. (Кстати, один из пострадавших -
сын сотрудника Московского уго-
ловного розыска.) Совсем недавно
этого маньяка арестовали, ведется
следствие.

- Виктор Гаврилович, как же за-
щитить ребенка? Что делать?

- Всю жизнь ребенка за ручку
водить не будешь. Прежде всего
надо воспитать его таким образом,
чтобы он отличал добро от зла,
знал, что такое хорошо и что такое
плохо. Я полагаю, воспитание
должно быть в духе традиционных
религий нашей страны. Духовно
воспитанный человек никогда не
покончит жизнь самоубийством. У
него есть понимание, что жизнь -
это дар Божий и использовать ее
надо по назначению. То есть для
работы над собой, чтобы стать луч-
ше, чище, добрее. Поистине задача
длиною в жизнь.

Беседовал
Андрей ПОЛЫНСКИЙ

-Владимир Львович, итак - каков ваш диагноз?
- Есть такое понятие - «история болезни». Если
слова поменять местами, получится «болезнь

истории». Это как раз то, в чем мы живем. Если забо-
лел человек, врачи обязательно изучают его наследст-
венность. Вот и социально-психологическая наследст-
венность - совершенно реальная вещь. То, как чувство-
вали и мыслили наши предки, отражается в нас.

- Сами россияне называют свою родину «страной чу-
дес». Многие, кстати, не выдерживают и уезжают...

- Болезнь истории переживает не только Россия.
Вспомним хотя бы Германию, выздоровевшую от такой
страшной болезни, как фашизм. Ведь эта страна чуть
было не погубила себя - со всем миром в придачу. Та-
кие же моменты были у ныне процветающей Японии:
серия войн, Хиросима, дикий кризис... Даже в спокой-
ной деловой Швейцарии можно найти болевые точки. А
внешне благополучная Швеция - одна из лидеров по
количеству самоубийств.

Нам важно досконально понять особенности своей
исторической социально-душевной болезни. Самопо-
нимание - начало излечения. Наша страна уже долгое
время переходит из одного экстремального состоя-
ния в другое.

- А в результате происходит эволюция душ не в луч-
шую сторону. Одичание какое-то, озверение... Расколь-
ников убил старушку, и его душевные муки достигли
вселенских размеров. Современные киллеры спокойно,
цинично расстреливают свои жертвы.

- Не нравится мне заемный термин «киллер» - он
придает как бы благопристойный характер этой, с
позволения сказать, профессии наемного убийцы...
Несколько лет назад в моем доме в Чертанове состо-
ялась зверская заказуха. Автоматчики поджидали
бизнесмена, а заодно расправились и с невинными
свидетелями - парой пенсионеров. Долгое время я
проходил с содроганием мимо этого места, храня-
щего следы крови.

В своей профессиональной практике, подробно за-
нимаясь исследованием душевного развития детей,
подростков и молодых людей, я могу конкретно на-
блюдать, как зарождаются семена психологии убий-
цы, как готовятся дать ростки. Вот общая почва: аг-
рессивность среды, жестокость и бесчеловечность на
уровне самой обыденной, бытовой психологии... Од-
нажды ко мне на прием пришел молодой человек, ко-
торый уже чуть было не занялся «мокрым» ремес-
лом. С детства он был хилый, слабый, сверстники его
били, унижали. Пробудилось стойкое мстительное
желание утвердить себя. Подростком начал фанатич-
но заниматься спортом, нарастил мускулы, стал здо-
ровенным малым. Но чувство неполноценности и по-
стоянной униженности, как бывает в таких случаях,
продолжало его преследовать. И вот первая же де-
вушка, в которую он влюбился, бросила его накануне
свадьбы. Бросила из-за его финансовой несостоя-
тельности, в чем откровенно призналась...

История банальная, но представьте, как почувство-
вал себя этот парень с высшим образованием, сын
профессора, тоже оказавшегося в нищете. Он при-
помнил, что один из его приятелей живет на широкую
ногу, ездит на иномарке, потому что обретается в од-
ном из подразделений так называемой организован-
ной преступности. А проще говоря - в банде по угону
автомобилей. Попросился в эту банду. Одним из пер-
вых испытаний была разборка с человеком, которого
похитили для выколачивания долга. С месяц ему не-
отвязно мерещилось изуродованное лицо должни-
ка... А следующим заданием должно было стать уже
физическое устранение конкурента. В это время со-
стояние ужаса и отчаяния побудило его позвонить
мне (ему попалась моя книга) и попроситься на при-
ем. Это было как раз на грани, переступив которую,
обратно не возвращаются. 

Был у меня пациент, который работал банков-
ским охранником. Психология охранника - это тоже
нечто особенное. В человеке появляется нечто от
цепного пса, так и хочется кого-нибудь укусить. А
сколько молодых здоровых ребят оказались сегод-
ня в этой шкуре цепных псов, потому что больше
негде себя реализовать! Молодого человека, кото-
рый пришел ко мне, удалось вытащить из «ворон-

ки». Корень его ущербности, как и у множества дру-
гих, - внутренняя несвобода: жесткая психологиче-
ская зависимость от оценок окружающих, от мате-
риального положения, от успеха, понимаемого не
своим умом, а навязанными и неосознанными сте-
реотипами. По существу это психология раба, все та
же болезнь истории... Я помог ему осознать свой
комплекс и найти, что ему противопоставить. Па-
рень увлекся компьютером, пошел учиться, нашел
нормальную работу.

...В начале века известный психиатр Ломб-
розо описал в своей монографии преступный
типаж. Низкий лоб, сильная челюсть, что-то
от обезьяны. В этой не очень научной теории
была все же доля истины. Владимир Леви,
прекрасный физиономист по долгу службы,
изучая сегодня «криминальные» лица, при-
шел к тревожным выводам. Современный
преступник выглядит чаще всего как самый
обычный, а то и с претензией на интеллект
человек. Один из недавних серийных убийц,
например, ликом - ну просто библейский апо-
стол. Этот нарастающий диссонанс, по мне-
нию Леви, говорит об очень опасной фазе
«болезни истории»: нам угрожает необрати-
мое перерождение нравственных основ, ду-
ховная мутация. Поэтому главное сейчас -
объединить все здоровые силы, мобилизо-
ваться, чтобы переломить страшную тенден-
цию, найти и утвердить новую основу для об-
щественного согласия, взаимопонимания и
доверия.

- Владимир Львович, но где же взять силы, где по-
черпнуть веру, надежду и оптимизм?

- В этом вопросе отзвук нашего вечного иждивен-
чества, неверия в себя, непривычки на себя опирать-
ся. Надо ставить вопрос иначе: как силу выработать,
нарастить? Невозможно достойно жить, если не раз-
вивать собственные «производственные» мощности. 

- Есть надежда, что эти мощности вскроются и за-
работают в нашем нынешнем положении? Пока что
очень многие россияне пребывают в депрессии...

- Надежда есть, и немалая. Я вспоминаю опыт во-
енного прошлого, опыт недавних поколений. Великий
психотерапевт Виктор Франкл, австриец, пройдя че-
рез Освенцим, пережив самое страшное, что только
можно пережить, выработал свой метод и свою фи-
лософию спасения жизни и души. Философия эта -
религиозная, основой своей совпадающая с положе-
ниями всех главных религий мира, и может быть вы-
ражена кратким утверждением: в человеке живет Бог.
Франкл многих спас от самоубийства, отчаяния и де-
прессии. 

Смотреть нужно на свет, ориентироваться на по-
зитив в человеке. Из века в век общий источник ду-
ховных сил человека - один. Все ветви мировых ре-
лигий выходят на общий вектор - «ценностей незыб-
лемых скалу». Они известны. Любовь, взаимопони-
мание, красота, доброта. Всего этого так много в
русской культуре! А значит, есть в каждом из нас, за-
ложено в социальных генах. Для меня лично, напри-
мер, психотерапия - русский язык, русская словес-
ность. Какое богатство, какая светоносная мощь!
Вот откуда черпать!

А сколько примеров как тьмы кромешной, так и
лучезарного света... Я вижу людей, у которых роскош-
ные виллы и большие счета в банке, но они глубоко
несчастны. И знаю людей, которые живут трудно,
бедно, но их лица светятся радостью и добротой, и
это к ним применимо: «в роскошной бедности, в мо-
гучей нищете...» Бывая на Памире, познакомился од-
нажды с вертолетчиками, доставлявшими продукты в
горы. Зарабатывали они очень мало, быт их был
крайне суровым и аскетичным, но они постоянно шу-
тили, смеялись - ну просто счастливые люди. Я поин-
тересовался: в чем секрет? Они взяли меня в полет. И
я понял: достаточно раз увидеть эту фантастическую
красоту, изумиться, вобрать ее в душу - и жить уже
можно светло, озаренно, порядок ценностей держит-
ся крепко и держит тебя. Я это называю - жить на сол-
нечной стороне жизни...

Татьяна ХАРЛАМОВА

В стране ежегодно уходит из жизни две ты-
сячи подростков. Хотя, по неофициальным
данным, больше раза в четыре. Что приво-
дит наших детей к такому трагическому ис-
ходу? Об этом размышляет бывший руково-
дитель отдела острых психосоматических
расстройств НИИ скорой помощи им. Н.В.
Склифосовского, а сейчас заместитель
главного врача Московской областной пси-
хиатрической больницы доктор медицин-
ских наук Виктор ОСТРОГЛАЗОВ.

ЖИЗНЬ В СМЫСЛЕ

НА СОЛНЕЧНОЙ СТОРОНЕ
Известный психолог Владимир Леви размышляет 
о том, что с нами происходит

...Есть ценностей
незыблемые скалы

над скучными ошибками веков
Осип Мандельштам

Нравственный кризис, о котором говорят даже ча-
ще, чем об экономических проблемах, - не что иное,
как потеря множеством людей смысла своей жизни,
невозможность найти в ней опору для веры, взаимо-
понимания и согласия, источник оптимизма. Отсюда
и разгул преступности, и распространение душев-
ных заболеваний, рост алкоголизма и наркомании.

Что делать? Как жить дальше? Кому же лучше знать ответы на эти во-
просы, как не Владимиру ЛЕВИ, известному знатоку человеческих
душ, автору книг, которые стали бестселлерами: «Нестандартный ре-
бенок», «Искусство быть собой», «Искусство быть другим», «Цвет
судьбы». Недавно вышла его новая книга «Ошибки здоровья» - о том,
как ошибки души и тела предупреждать и исправлять.
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ГИНЕКОВИТ - СЕКРЕТ ЖЕНСКОГО ЗДОРОВЬЯ
"...С молодости меня преследовали гинекологические заболевания. В 25 лет 
возникла эрозия шейки матки, в 42 - появились кисты. После климакса обна-

ружили новообразование - миому. К 57 годам я накопила солидный букет заболева-
ний. Казалось, что я вынуждена жить с этими болезнями всю жизнь. Врач посоветовал 
мне пройти курс ГИНЕКОВИТА. После двухмесячного курса я избавилась от большинст-
ва болезней. Теперь прохожу закрепляющий курс. Чувствую себя значительно моложе". 

Евстафьева Л., г. Москва

   ГИНЕКОВИТ рекомендован при:
�миоме и кистах яичников �эрозии шейки матки
�предменструальном синдроме �климактерическом синдроме
�бесплодии, мастопатии �цистите, воспалении придатков

Еще несколько лет назад  избавиться от целого ряда женских заболеваний 
без гормональной терапии и хирургического вмешательства было невозможно. 
Российскими фармацевтами разработан уникальный по своим качествам препарат 
ГИНЕКОВИТ, способный предотвратить и блокировать развитие многих заболева-
ний женского организма, защитить женский организм от возрастных изменений. 

С появлением современного высококачественного препарата ГИНЕКОВИТ 
большинство проблем женского здоровья стали решаемы. 

Получить консультацию и заказать препарат можно
по телефону 730-18-49  с 9.00 до 21.00 без выходных

                          Льготникам скидкиСЭЗ № 77.99.20.919.Б.00067805.04



БЕЖАЛИ И СТРЕЛЯЛИ
В итальянском городке Чезана прошел очередной этап

Кубка мира по биатлону. В целом неплохие результаты
показали российские спортсмены.

Например, первую свою победу в нынешнем сезоне
праздновали стреляющие лыжники. Спринт на 10 кило-
метров выиграл Сергей Рожков. Николай Круглов и Сер-
гей Чепиков заняли соответственно 4-е и 5-е места.

Женщинам, в отличие от мужчин, не привыкать к побе-
дам, поэтому очередной успех Анны Богалий на дистанции
15 километров воспринимается как должное. Правда,
представители сильного пола были близки к еще одной зо-
лотой медали - в эстафете 4х7,5 километра. Увы, побед-
ный порыв команды подпортил на последнем этапе имен-
но Сергей Рожков. В итоге 2-е общекомандное место.

Опять же россиянки доказали, что они сильнее и удачли-
вее своих визави по мужской сборной. В той же дисципли-
не - эстафете 4х6 километров слабый пол во главе с безу-
словным лидером Ольгой Пылевой взял первое место. 

ЕСТЬ МИРОВОЙ РЕКОРД!
В Донецке состоялся престижный легкоатлетический

турнир «Звезды шеста». В гости к организатору подобных
соревнований, звезде первой величины, непревзойденно-
му Сергею Бубке, приехали сильнейшие прыгуны мира.

Приятно, что снова ярче всех проявила себя прима рос-
сийских прыжков с шестом Елена Исинбаева из Волго-
града, олимпийская чемпионка Афин. Она не просто вы-
играла, а установила при этом свой очередной мировой
рекорд. Отныне он равен 4 метрам 87 сантиметрам. Бра-
во, Лена!

ЛЫЖНЕЙ ПО ВСЕЙ РОССИИ
После массовых столичных стартов на Планерной физ-

культурники страны отметились традиционной «Лыжней
России». Сразу в 34 городах страны, утопающей нынче в
снегах, состязались самые разные по уровню подготовки
лыжники.

Не остались в стороне от спортивного праздника и мо-
сковские любители гонок, собравшиеся, как обычно, в
пригороде - Яхроме. В живописном местечке в дружеской
атмосфере соревновались целыми семьями, любимой
дистанцией на этот раз стали заветные 2012 метров. Вы
поняли: именно в 2012 году Москва претендует на прове-
дение у себя летних Олимпийских игр. И как бы из чувст-
ва солидарности со столицей спортсмены разного воз-
раста и профессий резво преодолевали не столь уж боль-
шой путь. Среди физкультурников был замечен и ми-
нистр спорта, легендарный хоккеист Вячеслав Фетисов,
не отказавший себе в удовольствии пробежаться вместе
со всеми по укатанной лыжне.

МЯЧ В КОЛЬЦО НЕ ЛЕТЕЛ
Серия неудач преследует баскетболистов московского

«Динамо». А началась она с рокового для «бело-голу-
бых» очного свидания с армейцами, где в драматичной
борьбе динамовцы все же уступили. Затем «Динамо»
проиграло ответный матч Кубка УЛЕБ команде «Гемо-
фарм» из Сербии и Черногории - 75:96.

И вот поражение от «Химок» в чемпионате России -
66:75. Но болельщики продолжают верить в своих лю-
бимцев.

21Стадион для всех
«ЛЮБОВЬ - НЕ ВЗДОХИ 

НА СКАМЕЙКЕ», - ПИСАЛ ПОЭТ.
КОНЕЧНО, ОН ИМЕЛ В ВИДУ ЛЮБОВЬ
К СПОРТУ - И СКАМЕЙКУ ЗАПАСНЫХ
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ТАБЛО

Самаркандский бульвар, Таш-
кентская улица... Чем-то юж-
ным, романтичным пахнуло

на меня, когда от станции метро
«Выхино» минут за десять добрал-
ся до этих столичных улочек. Но
ощущение обманчивое: на дворе
морозец, юные и взрослые зрители
спешили на праздник «всех влюб-
ленных в хоккей», в центре пло-
щадки мелькали скрещенные маль-
чишками клюшки. Февраль, все
признаки зимы!

РОДНИНА И МОЛОДОЖЕНЫ

Сначала я решил, что не туда попал:
в центре хоккейной коробки почему-
то стояли прелестная невеста, как
водится, в фате и столь же симпа-
тичный жених в строгом костюме.
Оказывается, они так необычно от-
мечают свою свадьбу. На самом де-
ле странного ничего нет: в конце
концов не сидеть же безвылазно за
накрытым столом, спиртным бало-
ваться. Молодые показали пример
спортивности: они словно позвали к
себе ровесников - выходите во двор,
порезвимся на площадке, а не в ба-
ре. Хочется верить, что в чьих-то
сердцах это найдет отклик.

А прима, легенда отечественного и
мирового фигурного катания Ирина
Роднина, лидер движения «Спортив-
ная Россия», провела не только сим-
волическое вбрасывание, но и попы-
талась поразить хоккейные ворота,
защищаемые юными звездами.
Весьма успешно: Ирина Константи-
новна неотразимым кистевым бро-
ском отправила черный диск в сетку.

После такой яркой прелюдии
праздник набирал обороты. Вообще
организаторы из фонда развития
дворовых видов спорта с характер-
ным названием «Лидер» вновь про-
явили недюжинную выдумку. При-
глашение молодоженов и Родниной
- лишь малая частичка программы. В
перерывах между хоккейными по-
единками проводились всевозмож-
ные конкурсы, так или иначе связан-
ные с Днем святого Валентина. 

Например, юноши и девушки иска-
ли свою вторую половинку, тому же
посвящен и розыгрыш «крепкие
узы». Подзабытый бег в мешках - да-
да, прямо по льду хоккейной площад-
ки! - вызвал небывалый ажиотаж
среди юных зрителей, их родителей.
Победили, конечно, девочки, они шу-
стрее оказались. А как вам дискотека
на коньках! В ней могли принять уча-
стие все желающие от мала до вели-
ка. Танцы до восьми вечера.

- Что же вы не захватили из дома
коньки? - с легкой долей упрека ин-
тересуется шеф фонда «Лидер», в
недавнем прошлом известный мас-
тер хоккея Игорь Колесов. - Сегодня
вы могли бы покататься от души, по-
знакомиться с симпатичной дамой
сердца...

Я с виноватой улыбкой заметил,
что на коньках стою, мягко говоря, не
очень уверенно, да и профессия обя-
зывает скорее к освещению событий,
а не участию в них.

- Жаль, а то позвал бы вас сыграть
в матче сборных СМИ и звезд хоккея,
- продолжает Игорь. - Собираемся
вызвать журналистов на игру, посмо-
трим, на что они способны.

Колесов - подвижник. В восьми
районах столицы он продвигает свое
детище «Лидер», сотрудники его
фонда организуют прекрасные со-
ревнования для детворы - прямо во
дворах, иногда - дворцах спорта. Ны-
нешний праздник «всех влюбленных
в хоккей» Игорь Колесов не случайно
провел в районе Выхино-Жулебино.
Здесь он родился, а в школе № 1420,
рядом с которой стоит отличная пло-
щадка и где шумели баталии, учился.
На малой родине всегда сердцу теп-
лее. Возможно, мастер спорта Коле-
сов реализует еще одну мечту: откро-
ет наконец в родных местах школу

юных вратарей, ведь он в прошлом -
голкипер.

ХОРОША - МАША!

Часто ли вы видели в роли капитана
хоккейной команды девочку? Вряд
ли. А мне повезло: в составе маль-
чишечьей дружины играл не просто
ребенок с косичками, а настоящий
лидер. На ребят во время матча
иногда покрикивала, так ей не хоте-
лось проигрывать важную встречу!
Соперниками-то были хозяева пло-
щадки из Выхина-Жулебина.

Юные болельщики, конечно,
шумно поддерживали своих, но
мальчишек и девчонку-капитана из
района Печатники это, похоже, не
очень смущало. Голевых моментов
12-13-летние хоккеисты создали
немного, но страсти, огня хватило
бы на несколько взрослых команд. 

Тем временем Маша Макарова
прорывается на ударную позицию,
бросок, и... шайба едва не пересека-
ет линию ворот, вратарь соперни-
ков в последний момент сгреб ее в
свою перчатку-ловушку. Молодец!
А то не миновать бы гола. Три пери-
ода упорной встречи пролетели как
одно мгновение. Команды так и не
распечатали ворота друг друга - 0:0.
Все, как у взрослых: назначается

овертайм, дополнительная пятими-
нутка. И наконец форвард «Печат-
ников» Саша Сеньков забивает
столь желанную победную шайбу -
1:0 в пользу его клуба. Радости нет
предела, на лед высыпает вся ко-
манда!

- Что вы, мальчишки сами выбра-
ли Машу капитаном, я на них не да-
вил, - улыбается счастливый тренер
дружины из Печатников Сергей Ни-
колаевич Макаров, он же папа Ма-
ши (в команде играет и младший
сын Миша). - У нас, по месту жи-
тельства, тоже стоит неплохая ко-
робка, приезжайте, сами убедитесь.
Поэтому и успехи есть.

- Меня папка к хоккею приобщил,
он же наш тренер! - рассказала
симпатичная Маша по окончании
матча (15-летняя девочка старше
своих партнеров по команде, усло-
вия регламента турнира разрешали
допускать ее к участию в соревно-
ваниях). - Хоккей мне больше нра-
вится, чем, например, фигурное ка-
тание, он динамичнее, интереснее.
И в учебе это помогает - дисципли-
нирует.

Вот так семейный подряд Мака-
ровых принес победу их родным
Печатникам. А взрослая уже девуш-
ка Маша осталась на дискотеке, не
набегалась она с шайбой...

Чудес никто не ждал. Но забитые мячи в исполнении наших
мастеров против не рядовых, типа Эстонии, а ведущих колле-
ктивов все равно хотелось увидеть. Заждались, признаться

(единственный мяч в позорном для россиян отборочном поединке
чемпионата мира с португальцами не в счет, там было - 1:7).

Уже в дебюте попахивало португальским кошмаром, первая же
атака хозяев поля едва не завершилась голом в ворота Вячеслава
Малафеева. Затем итальянцы нанесли еще пару опасных ударов и
«пересчитали» все штанги. Разумеется, острота исходила прежде
всего от «звезд» - Вьери, Тотти, Пирло, Монтеллы. Однако ворота
сборной России казались заколдованными.

Не знаю, как вам, уважаемые болельщики, а мне понравился
стартовый состав, выставленный Георгием Ярцевым. Семь игро-
ков чемпиона страны столичного «Локомотива» дополнили Мала-
феев и Кержаков из «Зенита», а также Анюков («Крылья Сове-
тов») и армеец Жирков. Но предполагавшейся взаимоострой игры
не получилось. Лишь эпизодически подопечные Ярцева действо-
вали с изюминкой, нестандартно. Например, Хохлов изящно па-
сом пяткой вывел на ударную позицию Евсеева - увы, завершать
комбинации партнеров все-таки не защитники должны, а напада-
ющие...

Главное же отличие между сборными - у итальянцев горели гла-
за, они не боялись идти встык, страсть в сочетании с умением иг-
рать делали их заметно предпочтительнее соперника. Наши мас-
тера на таком вулканическом фоне выглядели серенькими лошад-
ками - тягучими, монотонными, малоподвижными. Понятно, что
российские футболисты еще толком не вступили в сезон, чемпи-
онат страны стартует только в марте, в то время как итальянский
в самом разгаре. Но вот того желания, самоотдачи, с которыми

действовали хозяева, в игре россиян я не увидел. А ведь их, по
идее, должно было буквально переполнять желание реабилитиро-
ваться, мастера кожаного мяча пока в неоплатном долгу перед
взыскательными поклонниками. 

Если в первом тайме ребятам Ярцева еще везло (в том смысле,
что не пропустили), то во втором свое «черное» дело сделала че-
столюбивая итальянская молодежь, заменившая «стариков» -
Вьери и компанию. Видимо, физических кондиций не хватило
сборной России, в обороне стали появляться бреши, соперник
умело расшатал защиту и воспользовался плодами своего труда.
Ничего не скажешь, голы красивые, особенно второй. Он живо на-
помнил «точечные» удары португальцев, забивавших тогда на лю-
бой вкус. Наш голкипер Слава Малафеев даже присел от неожи-
данности - настолько мощно, неотразимо пустил мяч итальянец
Бароне. «Снаряд» от боковой стойки спланировал над спиной вра-
таря в противоположный угол. 2:0. Первый гол на счету другой
юной звезды - Джилардино.

Нет смысла сильно ругать тренеров и футболистов, последние
пока еще объективно не успели набрать форму. И по-прежнему
полагаю, что Ярцев - самый, может быть, интересный на сегодня
российский тренер, обладающий творческой жилкой. К тому же
после отставки своего шефа, президента Российского футбольно-
го союза Вячеслава Колоскова, наставник нашей команды навер-
няка чувствует себя не совсем комфортно. Его судьба неопреде-
ленна. А поражение от итальянцев могло добавить еще одну лож-
ку дегтя и в без того переполненный бочонок...

Что ж, репетиция несколько смазанная, но весьма полезная.
Лучше противостоять сильным сборным, чем выигрывать у за-
урядных соперников. Ведь уже 26 и 30 марта российская команда
сыграет на выезде две отборочные встречи мирового первенства,
сначала с Лихтенштейном, затем против эстонцев. Там терять оч-
ки ну никак нельзя, шансы отправиться в Германию летом будуще-
го года и так призрачные.

Болельщикам будет интересно знать, в каком составе играла
наша сборная в Италии: Малафеев, Анюков, Бугаев, Сенников, Ев-
сеев, Измайлов (на замену вышел Бояринцев), Хохлов, Лоськов
(Аленичев), Жирков, Сычев, Кержаков (Каряка, Колодин).

ЕЩЕ ОДНА ПОЩЕЧИНА
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СЕРДЦА, ВЛЮБЛЕННЫЕ В ХОККЕЙ

Сборная России по футболу открыла свой
сезон товарищеской встречей с одной из
сильнейших команд мира - Италией. От-
крыла, прямо скажем, удручающе, проиг-
рав всухую - 0:2.

Вялая поступь сборной уже приелась болельщикам.



На «Выставку достижений «МС» поступи-
ло... пугало огородное. Напоминаем, для
участия в ней надо прислать фотографию

результатов своего труда на садовом участке и
письмо с описанием, как вы их добились.

«В прошлом году нам удалось собрать отлич-
ный урожай клубники. Охранялся он нашей Да-
шей. Так мы назвали сторожа, изготовленного
своими руками. Голову, правда, нашли в мусор-
ном контейнере. Вымыли ее стиральным порош-
ком, губки и реснички подкрасили. Модную
шляпку связала моя сестра Танюша, а куртка с
маминого плеча ей сразу подошла. Словом, по-
лучилась наша барышня очень модная. И выгля-
дела ну как живая. Было очень весело, когда по-
сторонние люди проходили мимо нашего сада и
здоровались с Дашей. Ошибиться немудрено.
Ветер размахивал ее руками, и создавалось впе-
чатление, словно она отвечает на приветствие.

На зиму свою Дашу мы спрятали в чулане, по-
желав ей спокойного отдыха. Ведь в новом сезо-
не ей опять придется потрудиться, чтобы воро-
ны и галки нашей клубникой не баловались».

Андрей НЕПРЯХИН,
р-н Свиблово, дипломант выставки 

«Садовод и фермер» на ВВЦ
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БЕРЕЗКА НА САДОВОМ
УЧАСТКЕ - ЭТО КРАСИВО,
ПРАВДА, ДЛЯ ФРУКТОВОГО
САДА - НЕБЕЗВРЕДНО

Делу - время,
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Сейчас можно приобрести самые разные виды
светильников. Некоторые создают равномер-
ное освещение по всей комнате, другие, как,

например, настольные лампы, - более локальное,
местное. Однако наиболее физиологичным являет-
ся комбинированное освещение. То есть когда в
комнате горят, например, люстра и бра. Особенно
не рекомендуется работать только при местном ос-
вещении, так как, переводя глаза с ярко освещенной
поверхности на темные окружающие предметы, мы
создаем дополнительную нагрузку на глаза. 

Любой переносной светильник надо устанавли-
вать непосредственно на рабочем месте и так, что-
бы свет от него падал спереди с левой стороны. То-
гда тень от руки (при письме, шитье) не будет засло-
нять работу. 

В настольной лампе или бра лампочка должна
быть не менее 40-60 вт для людей с нормальным
зрением, а пожилым и тем, у кого зрение ослабле-
но, лучше приобрести лампы мощностью 75-100 вт.
Мощность ламп и светильников общего освещения

определяется из расчета 10-15 вт на 1 кв. метр
площади. Многие предпочитают приобретать
светильники с люминесцентными или гелиевы-
ми лампами. Однако свет в них, как правило,
имеет пульсирующий характер, реагирует даже
на небольшие изменения напряжения в сети.
Этой пульсации мы как бы не замечаем, однако
наши глаза отвечают на нее быстрой утомляе-
мостью. Поэтому светильники с такими лампа-
ми стоит сочетать со светильниками обычны-
ми. И наоборот, целесообразно общее освеще-
ние усиливать с помощью люминесцентных и
гелиевых ламп. А вот для местного освещения
надо использовать только лампы накаливания.

Бытует представление, что включение искус-
ственного света в дополнение к дневному очень
вредно. Это совсем не так. Более того, такое со-
четание очень физиологично, особенно в зим-
нее и осеннее время, когда естественного осве-
щения вообще не хватает.

Вера ЛАЗАРЕВА

КАК ВЕРНУТЬ ЗДОРОВЬЕ СУСТАВАМ
         "Долгое время страдала от болей в суставах и позвоночнике. Препарат "Остео Эс" купила по 
совету подруги. Честно говоря, ни на что особо не рассчитывала. Но уже через месяц боли исчезли 
совсем, вернулась подвижность в суставах. Теперь я могу сама о себе позаботиться! Хочется сказать 
большое человеческое спасибо создателям "Остео Эс". ЛЕБЕДЕВА А.П., 65 лет
       "Постоянно ощущал ломоту в коленях и спине при перемене погоды. Коллеги по работе 
посоветовали проверенное средство - препарат "Остео Эс". Пройдя курс, полностью избавился от этих 
недугов”. СМИРНОВ А.В., 47 лет
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ПЯТЬ      ЛЕТ      УСПЕШНОЙ      ПРАКТИКИ

  АРТРИТАРТРИТ          АРТРОЗАРТРОЗ       ОСТЕОПОРОЗОСТЕОПОРОЗ
  ОСТЕООСТЕОХОНДРОЗОНДРОЗ                ПЕРЕЛОМЫПЕРЕЛОМЫ

Натуральный препарат “Остео Эс” - единственная альтернатива 
традиционной медицине и хирургическому вмешательству.

“Остео Эс” - уникальная программа, специально разработанная для лечения заболеваний 
опорно-двигательного аппарата. В его состав входят только натуральные компоненты.
“Остео Эс” оказывает обезболивающее, противовоспалительное и противоотечное действие.
“Остео Эс” восстанавливает синтез внутрисуставной жидкости.
“Остео Эс” способствует возрождению костной и хрящевой ткани.
“Остео Эс” рекомендован для профилактики и лечения остеопороза.
“Остео Эс” избавляет от метеозависимости.
Здоровые суставы - это основа вашего здоровья!

Заказать препарат и получить более подробную информацию вы можете
по тел. 767-08-99 (с 10.00 до 20.00 ежедневно). Скидки льготникам.
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Нередко люстру или лампу выбирают и устанавливают в по-
мещении исключительно из соображений эстетических. А
ведь от освещения зависит наш тонус, оно может утомлять
и, наоборот, улучшать настроение, работоспособность.

Техника батика очень
сложна. Однако один
из ее видов, так на-

зываемая узелковая, бук-
вально создана для того,
чтобы использовать ее в
домашних условиях.

Для работы потребует-
ся: 2 простыни для покры-
вала, 1 простыня для на-
волочек на подушки, ка-
тушка х/б ниток № 40,
красители 3-5 видов для
ткани, например, марки
«Yvana», резиновые пер-
чатки, кисточка № 8, 9.

На простыне завязыва-
ем несколько узелков в
произвольном порядке.
Каждый узел должен
иметь несколько перехва-
тов. Нитку затягиваем ту-
го, обвив ее несколько
раз вокруг ткани и завя-
зав (рис. 1).

Затем берем кисть,
краски и начинаем про-
крашивать каждый кусо-
чек узелка «колбаски» вы-
бранным цветом или от-
тенком. Остальную ткань
красим способом «на-
брызг», стряхивая краску
с кисточки, а также делая
свободные декоративные
мазки. Работаем до тех
пор, пока вся ткань не ок-
расится. Теперь высушим
ее феном, не дожидаясь,
пока мазки и капли сильно
расплывутся. После высы-
хания развязываем узел-
ки, гладим ткань утюгом 3-
5 минут для фиксации
красителя. Окрашенную
простыню можно соеди-
нить со слоем синтепона и
подкладочной изнаночной

тканью, тоже хлопчатобу-
мажной. Готовое покрыва-
ло при желании можно
простегать.

Для декоративных наво-
лочек берем вторую про-
стыню, раскраиваем ее на
квадраты размером с ди-
ванные подушки. Нахо-
дим центр квадрата, скла-
дываем ткань таким обра-
зом, чтобы середина была

на одном конце будущей
«колбаски», а углы на
другом. Туго перевязыва-
ем нитками 5-7 перевязок
(рис. 2).

Каждый кусочек «колба-
ски» окрашиваем с помо-
щью кисти в свой цвет или
оттенок. Желательно под-
бирать гамму родствен-
ных цветов: желто-красно-
оранжевые, теплые цвета,
или сине-голубые, или от-
тенки зеленого и т.д.

Примерно через 30 ми-
нут нитки узелков разре-
заем ножницами, ткань
кладем на лист бумаги и
высушиваем. Можно на
сырой фон бросить горсть
мочевины в гранулах или

крупной соли. Примерно
через 20-30 минут на тка-
ни появится дополнитель-
ный декоративный эф-
фект в виде белых звез-
дочек, ореолов.

Высушенную ткань надо
прогладить, сшить с под-
кладкой, набить синтепо-
ном или другим наполни-
телем. Край подушки
можно декорировать шну-
ром или тесьмой.

Дина БРАСЛАВСКАЯ,
заведующая студией 

декоративно-прикладного 
творчества Московского 

городского дворца
детского (юношеского)

творчества 
на Воробьевых горах

Хотели бы вы иметь покрывало из батика? А в комплекте с по-
душками? Подобный вопрос большинство из нас может воспри-
нять как насмешку. Ведь батик - вещь дорогая. На самом деле
все в наших руках.

РАДУГА НА ПОКРЫВАЛЕ
1

2

Нередко в первые годы
освоения участка город-
ские земледельцы остав-

ляют невырубленными берез-
ку, сосну и даже стараются по-
садить поближе к дому моло-
дую елочку. Пока лесные дере-
вья небольшие, они не пред-
ставляют опасности для пло-
дово-ягодных культур. Однако
со временем становится оче-
видным, что от них надо изба-
вляться, особенно от березок.
Некоторые из ее корней могут
распространяться на 30 мет-
ров в ширину, проникая даже
на соседний участок. Понятно,
такие корни мешают разви-
ваться плодовым деревьям.
Кроме того, густая крона бере-

зы затеняет почву, что также
отрицательно сказывается на
росте соседних культур. А вот
сосны обладают корневой сис-
темой, направленной в глуби-
ну почвы, что бывает ценно
для укрепления крутых скло-
нов, особенно песчаных. Да и
ее ажурная крона не мешает
проникать осадкам.

Понятно желание некоторых
дачников отгородиться от со-
седнего участка или посторон-
них глаз быстро растущими ку-
старниками. Однако впоследст-
вии те же шиповник и облепиха
столь широко разрастаются,
что выжить с ними рядом дру-
гим кустарникам совершенно
невозможно.

Лучше всего, конечно, пре-
жде чем что-нибудь сажать
на своем участке, хорошень-
ко продумать результат, изу-
чить особенности этих расте-
ний. Но если ошибка уже
сделана, то выход нередко
один - пилить дерево, меша-
ющее росту других культур.
Делать это лучше всего зи-
мой, когда нет сокодвижения
и деревья стоят без тяжелой
зеленой кроны. Самое время
провести и сильную обрезку.
А распиленные на чурбачки
стволы послужат прекрас-
ным топливом, а потом и
удобрением.

Татьяна 
ЧИРКОВА

ЛУЧШЕ ДУМАТЬ, ЧЕМ ПИЛИТЬ

ПУГАЛО ОГОРОДНОЕ

Сейчас самое время, что-
бы начать выращивать рассаду
сельдерея. Семена замачива-
ют на 2-3 дня в воде, подсуши-
вают до сыпучести, смешива-
ют с песком и высевают в ящи-
ки с парниковой землей. Всхо-
ды появляются через 15-20
дней. Все это время в помеще-
нии необходимо поддержи-
вать большую влажность и
температуру 20-250 С. После
появления ростков температу-
ру снижают до 14-160. При об-
разовании двух-трех листоч-
ков сеянцы пикируют в парни-
ки или пленочные теплицы,
высаживая их на расстоянии
4-5 см друг от друга. При этом

нельзя повреждать главный
корешок, иначе у растения об-
разуются уродливые, разветв-
ленные корнеплоды. После
пикировки рассаду поливают и
подкармливают раствором ни-
трофоски (10-15 г) в 1 л воды.
Перед высадкой рассаду зака-
ляют, понижая температуру до
150 С.

Черенки нарезают в пе-
риод зимнего покоя растения
при температуре не ниже - 40 С.
Нельзя это делать сразу после
длительных морозов. Для при-
вивок годятся полностью вы-
зревшие однолетние побеги из
наружной части кроны, хоро-
шо освещаемой солнцем.

Если черенки еще не за-
готовлены, нарежьте их и по-
местите в сосуды с натоплен-
ной из снега водой. Когда по-
явятся корни, посадите че-
ренки в горшки с заранее
приготовленной смесью из
торфа, песка и дерновой зе-
мли. Поставьте горшки на
поддон, а когда потеплеет -
пересадите в грунт под зате-
нение.

Почки, из которых обра-
зуются побеги или листья,
называются вегетативными.
Почки, в которых имеются
зачатки цветков, - генератив-
ными или цветковыми. Они
обычно округлые и более
крупные. Чем больше на вет-
ках цветковых почек, тем
больше будет урожай.

ПИКИРУЮЩИЙ СЕЛЬДЕРЕЙ

КАК ИЗБАВИТЬСЯ
ОТ ЭРОЗИИ, КИСТЫ И МИОМЫ

“Мне 63 года. Болячки появляются та-
кие, о каких даже не знала, что они сущест-
вуют. Гинеколог предлагает операцию, но в 
свои годы не хотелось ложиться под нож. 
Прочитала в газете о комплексной терапии 
препарата По д’Арко. Решила пройти курс 
лечения. И теперь живу спокойно, в поликли-
нику хожу только раз в полгода на осмотр”.

А.В. Волкова
“В 2000 году у меня обнаружили опу-

холь на шейке матки. Что только я не пере-
жила, пока ждала результатов анализов. 
Слава богу, онкологию не обнаружили - это 
была миома. Врачи предложили операцию. 
Но, оказывается, миома успешно лечится 
без операционного вмешательства и гормо-
нальной терапии. Спасибо специалистам  
По д’Арко. В свои 48 лет я чувствую себя, 
как говорят: “45 - баба ягодка опять”.

М.И. Фомина

Эти заболевания - общая беда сотен и 
тысяч российских женщин. Как правило, 
предлагают операцию, между тем как пре-
парат, который способен помочь, уже су-
ществует.

Натуральный комплекс По д’Арко - 
естественная альтернатива гормональной 
терапии и хирургическому вмешательст-
ву. Он лечит такие заболевания, как:

миома
кисты яичников
эрозия шейки матки
воспаления придатков
нарушения менструального цикла
молочница
недержание мочи
симптомы менопаузы (приливы жара, 
раздражительность, повышенная 
утомляемость)
фригидность (отсутствие полового 
влечения)

Звоните и заказывайте! Тел. 106-95-74
Время работы - с 10.00 до 20.00 ежедневно                        Льготникам - скидки

№ сертификата 004440.и.840,082002

БОЛЬШЕ СВЕТА,
ХОРОШЕГО И РАЗНОГО!
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Что нужно обалдуевцам для счастья? Мно-
гое и разное. В том числе дом, напоминаю-
щий полную чашу, но без ложки дегтя в
ней. Добрая семья, в которой друг друга
любят и уважают не только по дням рожде-
ния и праздникам, но и в другие дни. Рабо-
та, приносящая и деньги, и удовольствие.
Друзья, которые не только берут взаймы,
но и отдают взятое.

А когда все это есть, то для счастья все
равно чего-то не хватает. Женщинам - веч-
ной молодости. Мужчинам - здоровья, поз-
воляющего вкусить все прелести счастья,
детям - ответов на вопросы, которые они
задают взрослым. И так далее.
Словом, счастье - это идеал, которому нет
совершенства. Но стремиться к нему все
равно нужно. Что обалдуевцы и делают...

ФЕВРАЛЬ
1128 год. В Новгородской, Суздальской и Киев-

ской землях - очень снежная зима, которая оберну-
лась необычно высоким подъемом вод. «Бысть во-
да велика, в Волхове потопи люди и жита и хоромы
снесе», - констатировал летописец. 

1208 год. В Прибалтике от жестоких морозов по-
гибли посевы озимых. А в Западной Европе в фев-
рале досаждали обильные дожди и наводнения.

1217 год. В Тверской земле в середине февраля
вдруг грянул гром, основательно напугавший мест-
ных жителей. 

1238 год. Морозы во Владимирской земле приве-
ли к тому, что все люди, захваченные в плен татара-
ми, «ото мраза изомроша». 

Февраль 1247 года выдался очень теплым в Анг-
лии - люди ходили в летней одежде, но уже вскоре
пришедшая весна «отомстила» разомлевшим от те-
пла жителям. 

1256 год. Войско Александра Невского во время
похода в Финляндию испытало все прелести холод-
ной и снежной зимы: «Бысть зол путь, акыже не ви-
дали ни дни ни ночи». 

В 1477 году выдалась очень бесснежная зима: по-
следний снег выпал 17 февраля, а всего был «мень-
шеи долони вглуби» (т. е. толщина снежного покро-
ва была не больше чем в ладонь). 

Исключительно теплым на юге и юго-западе Рос-
сии был февраль 1843 года. В Киеве более чем за
90 лет наблюдений такого ни разу не наблюдалось.

А в следующем, 1844 году зима была столь суро-
ва, что кочующие поколения Закавказья лишились
большей части скота. В Петербурге февраль после
умеренных морозов разразился сильными холода-
ми и вьюгами. В Тульской губернии во время силь-
нейшей метели замерзли 46 человек. 

Большие беды принесла в Россию холодная зима
1860 года. В Шемахинском уезде от стужи и снеж-
ной метели с 14 февраля до 6 марта пало 736 верб-
людов, 1024 лошади, 5967 голов крупного рогатого
скота, больше 80 тысяч баранов и коз. В Астрахан-
ской губернии в конце февраля после сильных мо-
розов и обильного снега случилась сильная буря, во
время которой погибло много скота у кочевников-
калмыков. Во Владимирской губернии с 28 февраля
до 3 марта некоторые села были настолько занесе-
ны снегом, что в них невозможно было проехать.
Были даже человеческие жертвы. 

В 1868 году зима была очень холодной: в Воро-
нежской и Пермской губерниях от морозов постра-
дали плодовые деревья. В то же время на юге
(Средняя Азия, Кавказ, Молдавия) погода долго
стояла теплой. Зато с первых дней февраля нача-
лись жестокие холода с сильными ветрами и выпа-
ло много снега. Так продолжалось до конца месяца
- потеплело только в день землетрясения 13 фев-
раля. 

Составил 
Николай АЛЕКСЕЕВ

Прогноз по Москве 
с 16 по 22 февраля 

Февраль-вьюговей приготовил москвичам
очередное испытание непогодой. Свое нена-
стное прозвище последний месяц зимы полу-
чил за высокую повторяемость ветреной и
снежной погоды. Именно на закате зимы дос-
тигающий расцвета сибирский антициклон
выползает на европейскую часть страны, где
«конфликтует» с западными циклоническими
вихрями. Вот и на этот раз столкновение пре-
тенциозного атлантического циклона с «пра-
вителем» Сибири будет сопровождаться силь-
ным ветром (с порывами до 13-18 м/с), снеж-
ными заносами и повышающейся до нуля
температурой.

Во второй половине недели на помощь по-
сланцу Атлантики придет вереница насыщен-
ных влагой черноморских циклонов. И хотя в
Московию тепло южных широт будет прихо-
дить уже изрядно остывшим, без слабой отте-
пели не обойдется. При этом осадки перейдут
в смешанную фазу (в виде мокрого снега и
снега с дождем), а на полотне столичных ав-
томагистралей и тротуаров возобладает жид-
кая грязь.

В выходные дни атака циклонов закончит-
ся, и на берега Москвы-реки с востока нач-
нет поступать более сухой и холодный конти-
нентальный воздух. Его распространение
приведет к ослаблению снегопада и плавно-
му понижению температуры до небольших
«минусов». А в начале следующей недели
сибирский антициклон снова усилится, снеж-
ные облака поредеют, а мороз усилится но-
чью до -4...-9 градусов, днем до -2...-7, на
востоке и северо-востоке мегаполиса похо-
лодает до -6...-11 и -4...-9 градусов соответ-
ственно.

На этой неделе спокойная геомагнитная об-
становка отчасти компенсирует негатив разгу-
лявшейся непогоды. Но, начиная с выходных
дней, «космическая погода» станет портиться,
зато у земли, наоборот, наступит затишье.

По данным
центра ФОБОС

МЕТЕО

23потехе - час
ЧТОБЫ СМОТРЕТЬ 
НА МИР ЧИСТЫМИ

ГЛАЗАМИ -
СМЕЙТЕСЬ ДО СЛЕЗ
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Совершенно неожиданно я
заразился. Комплексом
полноценности. Такой бо-

лезни даже психиатры не зна-
ют, а я ее подхватил. Наташу
обвинять не хочу. Лида тоже
вне подозрений. А своей жене
Вере я верю без вариантов. Как
самому себе. И где я заразил-
ся? Хоть убей, не пойму! Но
жить стало легче.

Вот у Ивановых дочка учится
в США... Эка невидаль! Зато
мой сыночек знает весь алфа-
вит от корки до корки! И в при-
дачу - несколько крепких слов.
И даже может их написать. А
дочка Ивановых? Разве она
сможет?

Семья Насановых живет в
отдельном трехэтажном кот-
тедже. Ну и что? А мы зато жи-
вем в историческом здании!
Пятиэтажном! Спроектирован-
ном и построенном еще при
Никите Сергеевиче Хрущеве.
Только средневековые замки
живут на свете дольше нашего
дома!

Килькины давятся лососи-
ной. Жалеть не буду - они са-

ми себе творцы! А мы как се-
ли много лет назад на диету,
так на ней и едем. Зато не
только у жены, но и у меня
фигура 90-60-90! Килькиным
такое и не снилось!

Всем, короче, я доволен!
Ничто меня не выбивает из
колеи! Никто на свете не жи-
вет чудесней меня! Никто!

Правда, моя родня думает,
что я психически ненормаль-
ный. Связали и в клинику от-
везли. А вдруг, мол, там вы-
лечат?

Доктор тамошний меня ос-
мотрел, вопросами протести-
ровал, колени молоточком в
кровь поколотил и сказал, что
современная медицина в мо-
ем случае умывает руки. Та-
кая это неподдающаяся лече-
нию болезнь!

Госпитализировать меня,
несмотря на настойчивые
просьбы родни, доктор отка-
зался, но пару рецептиков все
же выписал. Рецепт № 1: под
залог моего оптимизма взять
у государства беспроцентный
кредит на сумму в миллион

долларов и пожить в свое
удовольствие. Рецепт № 2: ко-
гда придет время возвращать
кредит, его не возвращать. А
какой может быть спрос с
больного человека? С боль-
ного взятки гладки! Если бы
даже кто-то их и давал...

Родню мою рецепты рас-
строили: таких лекарств в ап-
теках не было никогда. Жена
по этому поводу засокруша-
лась, но я ее успокоил:

- Смотри на жизнь веселей:
нет у нас с тобой ничего, зато
конкуренты и компаньоны нас
не убьют, оппозиция хребет
не сломает, и даже всевидя-
щая мафия ни в какой микро-
скоп нас не различит.

И жена со мной согласи-
лась. А из этого следует, что
бациллы комплекса полноцен-
ности среди людей передают-
ся как грипп - воздушно-ка-
пельным путем. Надо только
хотя бы иногда говорить друг с
другом по-человечески...

Александр
КОСТЮШИН,

оптимист

КОМПЛЕКС ПОЛНОЦЕННОСТИ

Что есть для человека дом,
Мы все осознаем с трудом.
А дом - сложнейший механизм,
В котором бьется наша жизнь!

Дом - это свет, вода, огонь,
Под пиво - вобла и чехонь,
Под выпивку - «Шумел камыш!»,
Дом - это комплекс стен и крыш,

Углов, окошек и дверей,
Обоев, потолков, друзей,
Букетов флоры полевой,
Успехов в жизни половой!

Дом - это пищекомбинат
И телефонный аппарат,

Театр, кино, сосуд надежд,
Блюститель свежести одежд,

Душ, бар, фарфоровый жираф
И кладезь знаний - 

книжный шкаф,
В котором нужно все прочесть,
Хоть шанс попасть в психушку 

есть!

Так!.. Что еще забыл поэт?
Ах, да: забыл про туалет!
Но так как в мире - тьма 

всезнаек, 
Пусть пишет про него прозаик!

Павел ХМАРА,
домовой

Возраст женщины - это секрет по-
чище всех государственных сек-
ретов, это тайна покруче любой

военной!
Ну я понимаю, в каких-то преклон-

ных годах и мужчине не хочется лиш-
ний раз вспоминать про годы. Но поче-
му женщина в молодые и прекрасные
тридцать лет сияет, когда ей дают два-
дцать восемь? И почему в двадцать во-
семь она тает, если ей дают двадцать
пять? Короче говоря, почему женщина
всю жизнь ведет титаническую борьбу
за сохранение тайны своего возраста?

В этой борьбе она использует кос-
метику и одежду, пластические опера-
ции, черную магию, подчистку доку-
ментов и маленькие хитрости.

Например, женщина просит не назы-
вать ее по отчеству, полагая, что ее ста-
рит именно эта приставочка - «Иванов-
на», «Яновна», «Тиграновна»...

Или, к примеру. Я млею, когда внук
кричит по телефону: «Привет, дед!», а
дамы шарахаются как черт от ладана
при обращении «бабушка». И бедные
их внуки вынуждены называть этих
почтенных матрон просто по именам -
хорошо еще, если Таня или Катя, а то и
вовсе какая-нибудь Ляля или Мура.

А еще женщины - всегда «девочки».
В магазине, в редакции, в парикмахер-
ской перекликаются труженицы зре-
лых лет: «Девочки, касса за хлеб не вы-
бивает!», «Девочки, макет будет завт-
ра!», «У кого фен, девочки?»

И свои междусобойчики женщины
именуют девичниками. Правда, они и
мужские компании называют маль-
чишниками. Но это лишь дамская улов-

ка: если мужчина -«мальчик», то и жен-
щина, хочешь не хочешь, а «девочка».

Женщина вообще противник точно-
сти и конкретных цифр. И уж тем более
она их враг, когда речь о годах. Женщи-
на уходит от конкретики иносказаниями:
«цветущий возраст», «бальзаковский
возраст», «возраст элегантности»...

Впрочем, иногда женщина высказы-
вает более определенные точки зрения
на возрастной идеал. Одна печалится:
«В жизни раз бывает восемнадцать
лет!» Другая бодрится: «В сорок пять -
баба ягодка опять!» А актриса Патрик
Кемпбелл в переписке с Бернардом
Шоу твердит: «Мне никогда не будет
больше тридцати девяти лет, запомни-
те, никогда больше тридцати девяти!»

В общем, размышлял я, размышлял,
почему женщину нельзя спрашивать о
ее возрасте, и вспомнил давний фильм
«Чужие письма». Там учительница му-
чилась вопросом, как объяснить учени-
кам, что чужие письма нельзя читать.
Наконец эта молодая учительница
спросила у своей старой учительницы:
ну как им это объяснить, ну как? А муд-
рая старушка ответила: никак. Никак не
надо объяснять, почему нельзя читать
чужие письма, просто нельзя - и все!

Наверное, с вопросом, сколько лет
женщине, то же самое: нельзя этот во-
прос задавать - и все! Надо лишь твер-
до знать, что у женщины бывает только
три возраста: молодость, зрелость и
«как вы хорошо выглядите».

А мужики пусть распевают дурацкую
песню: «Мои года - мое богатство!»

Аркадий ИНИН,
женолюб

ЖЕНЩИНА И ВОЗРАСТ

ДАВНО НЕ ВИДЕЛИСЬ

-Ой, подруга моя дорогая!
- Моя ж ты подруга милая! Как ты жи-
вешь?

- У нас молоко по шестнадцать, кефир по сем-
надцать.

- У нас молоко - семнадцать, кефир - восемнад-
цать.

- Буханка - девять, батон - десять.
- У нас буханка - девять пятьдесят, батон - де-

вять. Кофточка идет тебе. 
- Спасибо. У нас яйца - двадцать три.
- Говядина - сто десять, свинина - сто двадцать.

Хорошо выглядишь.
- Да где там? Говядина - сто двадцать, свинина -

сто тридцать.
- Сыр - сто пятнадцать, колбаса - сто пятьдесят.
- У нас сыр - сто двадцать, колбаса - сто семь-

десят.
- У нас мужик сволочь.
- У нас мужик не поймешь что. Зелень - четыре

пучок.
- У нас зелень за пучок - пять.
- О-ой, пошла я, пора мне.
- Иди, иди. Душу хоть отвели.
- Правда что, легче стало.

Анатолий ТРУШКИН,
наблюдатель

- Когда начинается склероз?
- Когда, просыпаясь утром, помнишь,

сколько и где, но не помнишь - чего и с кем...

- Что делать, если не устраивает среда оби-
тания?

- Перебирайтесь в четверг.

- У меня случился запой. Что делать?
- Сделайте свой запой творческим!

- Чем хороша последняя любовь?
- Тем, что она уж точно - до гроба!

- Как отмыть темные пятна с репутации?
- Ее следует подмочить...

- Можно ли портить кровь человеку?
- Можно, если он не донор.

- Что такое бескорыстие?
- Когда от добра добра не ищут.

- Какой строй является переходным от со-
циализма к капитализму?

- Катаклизм.

- Есть ли в нашей стране хоть что-то, на что
цены не растут, а падают?

- Есть. Совесть...
Антон МАКУНИ,

ответчик

ОТВЕТЫ С ЛАВОЧКИ У ПОДЪЕЗДА
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